
Бывалые 
фондовики 
сдают позиции
Крупные западные 
инвесторы распродают 
рублевые активы

Приближение якобы анонсиро-
ванной президентом США Джо 
Байденом даты вторжения Рос-
сии на Украину, 16 февраля, выз-
вало распродажу на российском 
и европейских рынках. В нача-
ле торгов ведущие отечествен-
ные индексы снижались на 4–5%, 
европейские индикаторы теря-
ли до 4%. Высокой волатиль-
ности способствует большая 
доля алгоритмической торгов-
ли, но основными  продавцами 
выступают крупные западные 
фонды. Не много успокоило ин-
весторов предложение главы 
МИД РФ  Сергея Лаврова продол-
жить переговоры, но нервозность 
 сохранится как минимум до про-
хождения 16 февраля.

Российский финансовый рынок 
начал новую неделю с обвала на 
фоне очередного обострения геопо-
литической обстановки. Беспокойст-
во вызвало анонсированное Politico 
12 февраля со ссылкой на источни-
ки заявление президента США Джо 
Байдена о том, что Россия вторгнет-
ся на Украину 16 февраля. Индекс 
Московской биржи в начале торгов 
14 февраля рухнул на 3,7%, до 3414 
пунктов, минимума с 27 января. Ва-
лютный индекс РТС терял почти 5%, 
опускаясь до 1398 пунктов. Европей-
ские индексы начали торги падени-
ем на 3–3,7%.

После 16:00 ситуация улучшилась, 
в течение получаса индикаторы оты-
грали больше половины падения. 
Инвесторы позитивно расценили де-
кларированную Россией готовность 
продолжать переговоры. По итогам 
основной сессии индекс Московской 
биржи закрылся на отметке 3481 
пункт, лишь на 1,8% ниже значений 
пятницы. Индекс РТС завершил тор-
ги на отметке 1426 пунктов, потеряв 
3%. Европейские индексы заверши-
ли торги снижением на 2–2,5%.

Столь высокая волатильность ха-
рактерна для российского рынка с на-
чала года. Внутридневные колеба-
ния в каждый третий торговый день 
превышали 3%, несколько раз пока-
затель падал на 7–9,2%. В тот же пе-
риод в 2021 году только один раз ин-
декс РТС менялся на 3%, по индексу 
Московской биржи даже таких дви-
жений не было. Волатильнее рынок 
был в начале весны 2020 года, ког-
да на фоне пандемии и глобального 
бегства из риска внутридневные из-
менения достигали 10%, а суммарно 
за месяц индексы потеряли 30–45%.

Резкие движения на российском 
рынке связаны с высоким внимани-
ем мирового инвестиционного со-
общества к конфликту вокруг Украи-
ны, который грозит России новыми 
беспрецедентными санкциями, го-
ворят эксперты. По словам генди-
ректора УК «Спутник — управление 
капиталом» Александра Лосева, ге-
ополитика «стала слишком непред-
сказуемым фактором даже для искус-
ственного интеллекта».
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Равноудаление двух министров
Владимир Путин, поговорив с Сергеем Лавровым и Сергеем Шойгу,  
решил, что ни мира, ни войны
14 февраля Владимир Путин 
встретился с министрами ино-
странных дел и обороны Серге-
ем Лавровым и Сергеем  Шойгу 
и дал понять, считает спецQR 
„Ъ“ Андрей Колесников, что 
война пока отменяется, а на са-
мом деле еще выше взвинтил 
ставки, так продемонстриро-
вал: мог и по-другому решить. 
Просто его на этот раз, ладно, 
убедили. 

Владимир Путин встречался 
со своими собеседниками в каби-
нете, где раньше, в доковидную 
эру, проходили встречи с члена-
ми правительства. Все они тогда 
спокойно размещались за столом 
в этом кабинете. То есть длиннее 
стола в Кремле нет (или, может 
быть, уже заказан).

Но Сергей Лавров сидел не на-
против Владимира Путина, это 
было бы слишком (не слишком 
далеко, а просто слишком). Нет, 
он сидел, как и на этих встре-
чах, вполоборота, слегка развер-
нувшись к президенту. То есть 
как обычно. И может быть, лишь 
представлял себе на тех стульях 
остальных членов правительст-
ва. Впрочем, сегодня они были 
не нужны. По-настоящему не хва-
тало здесь только министра оборо-
ны. Но встреча с ним была запла-
нирована попозже.

Зачем же Владимиру Путину 
нужно было встретиться с Серге-
ем Лавровым так, чтобы это заме-
тили все? Так, чтобы это стало фак-
том новейшей истории страны? 
Ведь когда нужно, Сергей Лавров 
и так заходит к Владимиру Пути-
ну без чинов. Вот, например, не так 
давно, после церемонии вручения 
верительных грамот в Кремле, ког-
да была так тщательно выдержана 
вся церемония, в том числе и ее са-
нитарная часть, президент просто 
махнул рукой министру иностран-
ных дел, и тот быстро пошел за ним 
через парадную было дверь, да по-
том был перенаправлен к нему все 
же через Малахитовую гостиную. 
И поговорили запросто, и обсуди-
ли, уверен, именно тот самый уль-
тиматум Западу, эхо (спасибо, что 
не пепел) которого и сейчас стучит 
в наших сердцах. И были даны по-
следние указания (точнее, те, кото-
рые могут стать последними).

Но стало ясно, видимо, что те-
перь должен сработать вот этот пу-
бличный формат, который спо-
собен был еще больше взвинтить 

ставки. Тут ведь, когда президент 
встречается с министром ино-
странных дел и спрашивает у него, 
ну как дела и ну а вы что думаете, 
то все просто: нет войне или да вой-
не? А министр обороны уже только 
расставляет акценты…

При этом саму войну даже 
представить невозможно, и у тебя 
есть же полная уверенность, что 
ее не может быть, что Россия ни-
как, ни за что, никогда не нападет 
на Украину, так как с чего бы, что 
хоть за чушь-то, в этом же должен 

быть хоть какой-то смысл, зачем?! 
И при этом все равно страшно. 
Ибо почитаешь или посмотришь 
хоть что-нибудь — и вот эта вой-
на уже сразу делается совершен-
но неотвратимой. И все же вокруг 
уже знают, что она будет, просто 

ты один чего-то, видимо, не пони-
маешь и не замечаешь, а скорее 
всего, просто не хочешь замечать, 
а оно — вот, перед глазами, очевид-
ное: иди спички покупай…
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Промедление  
нефти подобно
Европа торопится закупать сырье  
на всякий украинский случай

Цены на газ и нефть в Европе вновь на-
чали расти из-за беспокойства о воз-
можных перебоях российских поставок 
из-за геополитического обострения во-
круг Украины. Фьючерсы на газ 14 февра-
ля превышали отметку в $1 тыс. за 1 тыс. 
кубометров, цена на Brent  превышала 
$95 за баррель. Но аналитики считают, 
что пока рынок находится в «рабочем ре-
жиме», и трейдеры не слишком верят 
в возможные перебои поставок из РФ. 

Цена мартовского фьючерса на газ 
в Европе снова начала расти 14 февраля: 
на открытии торгов она составила €88 за 
1 МВт•ч ($1,1 тыс. за 1 тыс. кубометров), сле-
дует из данных ICE Futures. Это на 13,7% 
выше цены пятничных торгов. По окон-
чании торгов цена опустилась до €80,7 за 
1 МВт•ч ($1 тыс. за 1 тыс. кубометров). 

Исторический максимум на фьючерсном 
рынке в $2,19 тыс. за 1 тыс. кубометров был 
достигнут 21 декабря 2021 года. К такому ро-
сту цен в Европе привели низкие запасы газа 
в ПХГ и снижение поставок трубопроводно-
го газа из РФ до минимальных объемов за 
последние годы. Впоследствии котировки 
снизились, но они по-прежнему остаются 
на устойчиво высоком уровне, а динамика 
устойчиво коррелирует с развитием геопо-
литической ситуации вокруг Украины, че-
рез которую проходит существенный объем 

транзита российского газа в Европу. «Газ-
пром» по-прежнему не стремится наращи-
вать объемы поставок в Европу. На текущей 
неделе компания не планирует проводить 
торги газом на своей электронной площад-
ке, что могло бы увеличить предложение на 
европейском рынке.

С января 2022 года Европа начала актив-
нее импортировать СПГ из-за того, что ушла 
«азиатская премия» — превышение цен на 
спотовые партии СПГ в Азии по сравнению 
с Европой. В итоге в январе в ЕС поставля-
лось до 413 млн кубометров СПГ в сутки. При 
этом запасы ПХГ в Европе продолжают сни-
жаться: на 12 февраля там осталось 33,83% за-
пасов — это менее 10% от закачанного летом 
газа. Традиционно отбор газа из европей-
ских ПХГ продолжается до конца марта — се-
редины апреля.

Пока и спотовые, и форвардные европей-
ские цены на газ вплоть до марта 2023 года 
остаются очень высокими — $900 за 1 тыс. 
кубометров и выше. «То есть в целом участ-
ники рынка исходят из того, что рынок будет 
балансировать на грани физической нехват-
ки газа еще год»,— отмечает Дмитрий Марин-
ченко из Fitch. Хотя, добавляет он, риск пере-
боев с поставками заложен в цену, в случае 
реальных перебоев цена взлетит еще выше.
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Госдума даст 
признательные показания
Во вторник депутаты решат,  
кого стоит просить о признании 
независимости республик Донбасса

Госдума во вторник рассмотрит два 
альтернативных проекта постановле-
ния об обращении к президенту с при-
зывом признать самопровозглашенные  
 республики Донбасса. В первом пред-
лагается, как и хотели авторы обра-
щения из КПРФ, отправить его напря-
мую Владимиру Путину. Авторы второго 
проекта из «Единой России» полага-
ют, что текст обращения нужно снача-
ла направить в МИД и другие прави-
тельственные структуры и вернуться 
к его рассмотрению с учетом их отзы-
вов. Эксперт напоминает, что «обязы-
вающей силы» этот документ иметь не 
будет, и считает его направленным на 
внешнюю аудиторию.

Напомним, в своем обращении, вне-
сенном в Думу 19 января, депутаты от 
КПРФ просят президента рассмотреть во-
прос о признании Россией самопровозгла-
шенных Донецкой и Луганской народных 
республик (ДНР и ЛНР) «в качестве само-
стоятельных, суверенных и независимых го-
сударств». Они также считают необходимым 
«скорейшее проведение переговоров» с ру-
ководством обеих республик «в целях созда-
ния правовой основы межгосударственных 
отношений, обеспечивающей регулирова-

ние всех аспектов сотрудничества и взаимо-
помощи, включая вопросы безопасности».

14 февраля проект постановления на ту же 
тему внесли единороссы Виктор Водолацкий 
и Артем Туров. Спикер Думы Вячеслав Воло-
дин в своем Telegram-канале объяснил разни-
цу между двумя проектами так: «Первое — не-
замедлительно после принятия направляется 
президенту. Второе — для изучения и отзывов 
направляется в МИД России и другие прави-
тельственные структуры, после чего можно 
будет вернуться к его рассмотрению. Принят 
будет тот вариант, который при рейтинговом 
голосовании наберет наибольшее количест-
во голосов». По словам спикера, вопрос это «ис-
ключительно важный и ответственный»: «Ва-
шингтон нагнетает напряженность, вместе 
с европейскими странами поставляет на Укра-
ину вооружение, Киев продолжает не соблю-
дать Минские договоренности. Все это несет 
угрозы и риски для жизни наших граждан и со-
отечественников, проживающих в ДНР и ЛНР».

Председатель комитета Госдумы по делам 
СНГ и соавтор обращения Леонид Калашни-
ков (КПРФ) в понедельник сообщил журна-
листам, что коммунисты будут голосовать за 
свой проект постановления.
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Законопроект, предусматривающий 
создание реестра сведений об отчетах 
об оценке имущества, доработан Минэко-
номики. В новой версии, в частности, пере-
смотрен подход к предоставлению сведе-
ний из этого реестра — возможность плат-
ного доступа исключена. Также расширя-
ется открытая часть этой «базы» — за счет 
сведений о прошедшем оценку госимуще-
стве. Кроме того, предусматривается, что 
новая информсистема будет синхронизи-
рована с другими реестрами — например, 
сведений о банкротстве. У участников рын-
ка, впрочем, по-прежнему остаются опа-
сения, что принятие законопроекта может 
обернуться для них проблемами.

Минэкономики доработало законопроект 
о создании единого реестра отчетов об оценке 
имущества. Первую версию ведомство предста-
вило в марте 2021 года (см. „Ъ“ от 15 марта 2021 
года). Реестр будет создан на базе одной из ин-
формсистем Росреестра (какой именно — опре-
делит правительство). Незарегистрированные 
в реестре отчеты не будут иметь юридической 

силы, он будет разделен на открытую и закры-
тую части. Предполагается, что нововведения 
вступят в силу 1 сентября 2024 года — как по-
ясняют в Минэкономики, это время требуется 
для их технической реализации.

При доработке проекта несколько изменил-
ся подход к предоставлению сведений — в нем 
уже нет положений о платном доступе к части 
данных. Сведения об оценщиках, об основани-
ях проведения оценки, о видах объектов и опре-
деляемой стоимости, а также изменениях в от-
чете и заключениях на него предоставляются 
по-прежнему безвозмездно. Список общедо-
ступных данных расширился за счет информа-
ции об оценке госимущества (точное описание 
объекта, стоимость, включая балансовую, цель 
оценки и сам отчет). Остальные данные могут 
быть предоставлены только по мотивирован-
ным запросам госорганов, при этом закрытой 
будет и информация, связанная с зарубежными 
санкциями. Также в проекте появились положе-
ния об автоматической синхронизации реестра 
и с другими системами — в частности, с единым 
реестром сведений о банкротстве.

В Минэкономики ожидают, что создание 
реестра позволит аккумулировать сведения 
об отчетах и сформировать единую инфор-
мбазу об объектах оценки для дальнейшего 
анализа. Кроме того, ведомство рассчитыва-
ет, что это снизит возможность недобросовест-
ных действий (например, внесения в отчет из-
менений после его подписания оценщиком), 
а также позволит противодействовать обраще-
нию на рынке нескольких версий одного отче-
та, в том числе с существенным расхождением 
стоимости объекта.

С этими доводами юристы согласны (см. 
«Ъ-Online»). При этом президент СРО оценщи-
ков «Экспертный совет» Алексей Каминский 
полагает, что реализация проекта может обер-
нуться серьезными проблемами, а заявленные 
цели могут быть не достигнуты: «Инициатива 
была бы полезной, если бы создавался полно-
стью открытый реестр сведений, в котором 
отображалась и стоимость объектов (без иден-
тификации заказчика и объекта оценки) — 
это ключевая характеристика, если мы гово-
рим о том, что не должно быть двух отчетов об 

оценке одного объекта с разной стоимостью». 
Он напоминает, что у Росреестра уже есть опыт 
создания информсистем, но «не очень положи-
тельный» — например, сводный реестр оцен-
щиков, который «постоянно сбоит». При этом, 
говорит эксперт, ответственность в случае с ре-
естром сведений об отчетах выше — если он 
даст сбой, отчет будет недействителен. 

Как отмечает президент СРО «Союз „Федера-
ция специалистов оценщиков“» Максим Ска-
тов, саморегулируемые организации скоро 
должны будут еженедельно отправлять отчет-
ность в Росреестр. Если властям нужно боль-
ше данных, то они могли бы расширить спи-
сок сведений, которые оценщик должен пре-
доставлять в СРО, вместо создания новой базы 
с введением дополнительных требований 
к оценщикам, говорит он. Часть таких требо-
ваний, по его мнению, невыполнимы — на-
пример, о предоставлении сведений, связан-
ных с «оспоримостью» данных в отчете, кото-
рых у оценщика может не быть, и которые за-
казчик не обязан ему предоставлять.

Евгения Крючкова

Реестр отчетов прошел переоценку
Минэкономики доработало проект о регистрации трудов оценщиков

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,12

процента составила трендовая инфляция в январе 2022 года, сообщил Банк России. Показатель 
(рассчитывается на «скользящем» пятилетнем периоде и отражает основные долгосрочные закономер-
ности динамики потребцен) вырос на 0,11 процентного пункта (п. п.) по сравнению с декабрем 2021 года. 
Рассчитанная на более коротком трехлетнем интервале оценка трендовой инфляции увеличилась до 6,63% 
— на 0,07 п. п. по сравнению с декабрем. Динамика модифицированных показателей базовой инфляции 
также подтверждает, что инфляционное давление, хоть и стабилизировалось, но значительно превышает 
целевые 4%. Баланс рисков остается смещенным в сторону проинфляционных, отмечает ЦБ.

ОПЕРЕЖАЮЩИЕ ИНДИКАТОРЫ

Инвестактивность  
тормозит  
высокий ценник

Индекс инвестиционной активно-
сти ЦМАКП, отражающий динамику 
предложения инвесттоваров, в де-
кабре 2021 года продемонстри-
ровал резкий рост (см. график). 
Во многом он объясняется скачком 
предложения отечественного инве-
стиционного оборудования, став-
шим причиной резкого увеличения 
выпуска обрабатывающих отрас-
лей в конце прошлого года (см. „Ъ“ 
от 3 февраля). Без влияния этого 
фактора «позитив не столь значите-
лен», отмечают аналитики центра. 
С ним же предложение инвестто-
варов выросло в декабре на 2,7%, 
к ноябрю (сезонность устране-
на) — до 114,2% от среднемесячно-
го уровня 2019 года. Главным обра-
зом, это произошло за счет произ-
водства стройматериалов (их импорт 
в последние месяцы стагнирует).

В ЦМАКП отмечают, что усиле-
ние инвестактивности поддержа-
но бурным ростом прибыли ком-
паний. В январе—сентябре 2021 
года в промышленности — на 163% 
к уровню 2020 года и на 55% — 
к уровню 2019-го (в экономике в це-
лом — на 180% и 58% соответствен-
но). «Избыток доходов, судя по все-
му, перевесил как высокие риски 
инвестиционных решений в условиях 
турбулентности на мировых сырье-
вых рынках, так и неопределенность, 
связанную с сильными внутрирос-
сийскими регуляторными решени-
ями (пошлины, квоты)»,— полагают 
авторы исследования.

В мониторинге экономической 
ситуации от Института Гайдара (ИЭП) 
и РАНХиГС представлены результа-
ты анализа ограничений инвестак-
тивности промпредприятий в янва-
ре 2022 года. Несмотря на «избы-
ток» доходов, который в ЦМАКП от-
носят к факторам поддержки капвло-
жений, в ИЭП указывают, что самым 
распространенным ограничением 
был и остается недостаток собствен-
ных средств (это отметили 54% ре-
спондентов против 45% годом ра-
нее и 43% в 2020 году). Нарастание 
сдерживающего влияния этого фак-
тора на фоне роста сальдированного 
финансового результата объясняется 
увеличением цен на российские ма-
шины и оборудование и ростом сто-
имости строительно-монтажных ра-
бот, считают в ИЭП. «Ослабление ру-
бля тоже создает проблемы: на пер-
вом месте в рейтинге предпочте-
ний российских предприятий, даже 
по данным сентября 2021 года, сто-
ят машины и оборудование, произ-
веденные в Западной Европе»,— до-
бавляют там. Высокие цены на ма-
шины и оборудование находятся на 
втором месте в перечне ограниче-
ний, на третьем — дорогие кредиты.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
АКТИВНОСТИ (ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
ИНВЕСТТОВАРОВ, СРЕДНЕМЕСЯЧНОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ 2019 ГОД = 100)

Фактически
Сезонность 
устранена

С поправкой на скачок выпуска 
оборудования для внутреннего рынка

ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Законопроект правительства о предварительных обе-
спечительных мерах, позволяющий Федеральной нало-
говой службе (ФНС) ограничивать в особых случаях рас-
поряжение проблемным налогоплательщиком частью 
своего имущества, готовится к рассмотрению в Госду-
ме: по нему заканчивается сбор отзывов в парламенте, 
после чего процесс рассмотрения выйдет на финишную 
прямую. По мнению экспертов, альтернативы его при-
нятию — или активизация уголовного преследования 
в рамках 115-й статьи УПК, или возврат к ретроспектив-
ному залогу в законе о банкротстве: это более жесткие 
нормы.

Обсуждение в Госдуме поправок к Налоговому кодексу 
(НК) о предоставлении ФНС возможности накладывать пред-
варительные обеспечительные меры на часть имущества 
компании при назначении выездной налоговой проверки 
выходит на финальную стадию. Напомним, проект создан 
для решения хорошо известной проблемы в российском за-
конодательстве: оно сейчас позволяет при наличии претен-
зий ФНС по неуплаченным налогам выводить активы про-
блемных компаний непосредственно в процессе налоговых 
проверок. Как констатировали в ФНС при разработке проек-
та, ежегодный объем вывода таких активов составлял поряд-
ка 20 млрд руб., большая часть компаний, пошедших таким 
путем, входит в состояние банкротства. Идея проекта — реа-
лизовать в НК режим приоритизации налоговых платежей, 
применяемых большинством стран ОЭСР в том или ином 
виде, правом ограничивать в случае назначения выездной 
проверки распоряжение компанией частью своих активов. 
Объем временно фиксируемых от вывода активов заведо-
мо ограничен, по сути, только основными средствами. Зада-
ча — сохранить статус-кво по обеспеченности юрлица глав-
ными активами, пока не будут урегулированы налоговые 
претензии.

Это одна из наиболее серьезных мер, которая может по-
пасть в распоряжение ФНС. Как констатируют в службе, она 
так или иначе исключительна и почти не затрагивает интере-
сы 99,99% юрлиц (см. «Ъ-Онлайн»). По мнению экспертов, аль-
тернатива ей — или резкое расширение практики уголовно-
го преследования неплательщиков по схеме ст. 115 УПК (воз-

буждение уголовного дела и арест активов в его рамках до 
окончания выездной налоговой проверки), или возврат к бо-
лее ранней версии правок в закон о банкротстве с возвраще-
нием в него модели ретроспективного залога.

Базовая версия поправок к НК (см. „Ъ“ от 30 июля 2021 
года) перед внесением в Госдуму прошла осенью 2021 года 
дополнительные совещания в Минэкономики и в аппарате 
правительства с участием ЦБ, РСПП и других деловых ассоци-

аций — проект, разумеется, не был встречен единодушным 
одобрением бизнеса, поскольку объективно несет риски рас-
ширения полномочий ФНС. В итоговой версии, внесенной 
в Госдуму, выработан ряд компромиссных решений, смягча-
ющих положения базовой версии. Так, ограничения на рас-
поряжения имуществом не будут применяться к плательщи-
кам более 2 млрд руб. налогов в год, компаниям на налого-
вом мониторинге, имеющим соответствующие банковские 
гарантии, имеющим большие, чем сумма налогового «раз-
рыва» (ФНС не скрывает, что одна из целей — активные дей-
ствия против компаний, разница–»разрыв» в платежах кото-
рых в сравнении с «белыми» конкурентами значительна — 
более чем в два раза), недвижимые активы, если требования 
ФНС не превышают средней трехмесячной суммы уплачи-
ваемых налогов за последние три года или размер «разры-
ва» меньше одной десятой от суммы недвижимости на балан-
се. Сроки действия мер ограничены сроками проверки — по 
умолчанию 4 месяца. Обременения по ценным бумагам мо-
гут быть наложены лишь при отсутствии иного имущества. 
Наконец, РСПП, «ОПОРА России», «Деловая Россия» и ТПП ого-
ворили возможность участия в подготовке методики оценки 
ФНС «разрывов» перед вторым чтением проекта в Госдуме.

Как констатируют эксперты (см. «Ъ-Онлайн»), в скоррек-
тированном виде проект уже заведомо не ориентирован на 
массовое применение, сфокусирован почти исключительно 
на применяющих агрессивные схемы ухода от налогов ком-
пании. Кроме того, что не менее важно, он выглядит как до-
статочно важный фактор в развитии в юрисдикции РФ ин-
ститута банкротства — сейчас возможности вывода активов, 
в том числе из-под налоговых претензий, искажают его рабо-
ту. Это может стать препятствием при рассмотрении проекта 
в Госдуме: у проблем института банкротства есть свои влия-
тельные бенефициары, в первую очередь в регионах. Но само 
по себе ужесточение работы налоговиков с активами в таких 
схемах — не только российская практика: последней круп-
ной страной, в которой налоговые платежи в таких случаях 
не имели приоритета, оставалась Великобритания. Она отме-
нила «приоритет короны» в платежах в 2002 году, с декабря 
2020 года он возвращен.

Дмитрий Бутрин

Активы на вырост и на вывод
Законопроект о предварительных обеспечительных мерах ФНС обсуждается в Госдуме

ФРС США вчера провела заседание сове-
та управляющих, на котором предполага-
лось обсуждение условий предоставле-
ния ликвидности банкам. Однако участни-
ки рынка, как и сами члены комитета по от-
крытым рынкам, все активнее обсуждают 
необходимость дополнительного ужесто-
чения политики регулятора. Ближайшее 
повышение ставки ожидается в марте, 
при этом не исключается ее увеличение 
более чем на 0,25 процентного пункта.

Вчера состоялось закрытое заседание со-
вета управляющих ФРС США, темой которого 
было заявлено «обсуждение политики учет-
ных ставок, которые взимаются резервными 
банками в системе ФРС». Займы по этим став-
кам используются коммерческими банками 
для покрытия дефицита ликвидности. В се-
редине марта 2020 года регулятор уже смяг-
чал условия такого кредитования, удлинив 
сроки займов до 90 дней и снизив спреды 

со ставками овернайт. Это было сделано для 
того, чтобы у банков было достаточно средств 
в случае непредвиденных шоков. Предыду-
щее совещание в ФРС с такой же темой состо-
ялось 18 января.

Стандартно именно ключевая ставка ФРС 
меняется по итогам заседания комитета ФРС 
по открытым рынкам — это может произойти 
в стандартном режиме 15–16 марта (см. «Ъ-Он-
лайн») или в случае необходимости на внеоче-
редном заседании комитета, что случается не 
так уж редко. Факт проведения заседания сове-
та в принципе не является ни сигналом рынку, 
ни экстраординарным событием, однако ожи-
дания дополнительного ужесточения полити-
ки ФРС усиливают любое не ожидавшееся ра-
нее событие вокруг ФРС. Их также подогрева-
ет и по-прежнему растущая инфляция: по ито-
гам января она составила 7,5%, и это в любом 
случае не предсказывавшийся ранее уровень. 
Базовая инфляция без учета цен на продоволь-

ствие и энергию также увеличилась — с 5,5% 
до 6%. Инфляция потребительских расходов, 
на которую ориентируется регулятор, в дека-
бре ускорилась до 5,8% против 5,7% в ноябре, за 
вычетом продовольствия и энергии — до 4,9%, 
месяцем ранее показатель составлял 4,7%.

Давление на рынки оказывают не только 
перспективы ужесточения политики ФРС, но 
и возможная эскалация на российско-украин-
ской границе. В пятницу несколько чиновни-
ков администрации президента США заявили 
о предполагаемой дате такой эскалации, что 
вызвало коррекцию на рынках, рубль вновь 
стал дешеветь, а нефть, напротив, подорожала. 
При этом возможное введение санкций про-
тив России само по себе является фактором ин-
фляционного давления, что также может сти-
мулировать дополнительное ужесточение по-
литики регуляторов, указывают в Capital Eco-
nomics. В развитых странах этот показатель 
может дополнительно вырасти на два про-

центных пункта — в основном из-за роста цен 
на энергоресурсы. Санкционные риски каса-
ются как самих поставок (в том числе вслед-
ствие повреждения инфраструктуры), так и их 
значительного затруднения вследствие отклю-
чения от межбанковской платежной системы 
SWIFT. Европейские страны импортируют 
около 40% потребляемых нефти и угля из Рос-
сии и 20% газа. 

Даже на опасениях ограничения поставок 
цены на нефть могут повысить до $120 за бар-
рель, полагают в центре. Ограничения поста-
вок могут повлиять и на рынок продоволь-
ствия, так как на РФ и Украину приходится пя-
тая часть мирового экспорта пшеницы. Россия 
также является крупнейшим экспортером удо-
брений. В 2018 году санкции против «Русала» 
привели к росту глобальных цен на алюминий 
на 10% из-за опасений относительно поставок, 
напоминают в Capital Economics.

Татьяна Едовина

Ставки не выдерживают сроков
ФРС дополнительно обсудила их будущее в контексте инфляции, нефти и Украины

Свобода распоряжения активами компании  
даже после начала выездной проверки  
оставляет ФНС немного надежд на сбор  
неуплаченных налогов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА



Коммерсантъ   l   Вторник 15 февраля 2022 №27   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Госдума во вторник проголосует за со-
здание комиссии по жилищным правам 
граждан во главе с Галиной Хованской 
(«Справедливая Россия — За правду», 
СРЗП). С этой инициативой выступил ли-
дер партии Сергей Миронов, после того 
как профильный комитет, возглавляе-
мый ранее госпожой Хованской, в новом 
созыве передали единороссу. В Думе 
отмечают, что смена главы комитета вы-
лилась в «политическую напряженность» 
при рассмотрении отраслевых законо-
проектов и пока не совсем ясно, как обе 
структуры будут взаимодействовать.

Совет Госдумы 14 февраля решил выне-
сти на пленарное заседание 15 февраля по-
становление о создании комиссии по обес-
печению жилищных прав граждан. Соглас-
но материалам, внесенным комиссией по 
регламенту, возглавит новую комиссию Га-
лина Хованская.

В Думе седьмого созыва госпожа Хован-
ская возглавляла комитет по жилищно-ком-
мунальному хозяйству и претендовала на 
сохранение этого поста после сентябрьских 
выборов 2021 года. Но в итоге комитет пере-
шел к представителю «Единой России» Сер-
гею Пахомову. Тогда источники в СРЗП гово-
рили „Ъ“, что лидер партии Сергей Миронов 
обратился к президенту Владимиру Путину 
с просьбой поддержать его инициативу о со-
здании жилищной комиссии, которую воз-
главила бы Галина Хованская.

По словам источника „Ъ“ в Думе, уход 
с поста главы комитета был воспринят го-
спожой Хованской «болезненно». «Это выли-
лось в ситуацию политической напряженно-
сти с новым руководством комитета, напри-
мер законопроект об апартаментах был „сне-
сен“ на пленарке с подачи Хованской»,— от-
метил собеседник. По его мнению, появле-
ние новой комиссии приведет к тому, что со-
циально чувствительные вопросы в сфере 
ЖКХ, например о жилье для детей-сирот, со-
циальном найме, льготах отдельным катего-
риям граждан, уйдут от профильного коми-
тета, который больше тяготеет к теме модер-
низации инфраструктуры и регулированию 
застройщиков. По большинству законопро-
ектов комитет и комиссия, скорее всего, бу-
дут соисполнителями, добавляет источник.

Галина Хованская пока не смогла сказать 
„Ъ“, как будут разграничены задачи и полно-
мочия комиссии и комитета, но отметила, 
что ее комиссия имеет право давать заклю-
чения на законопроекты. По ее словам, ко-
митет будет заниматься вопросами стройки, 
и «работы им хватит». Также депутат замети-
ла, что в портфеле комитета около 60 законо-
проектов, 20 из которых инициированы са-
мой госпожой Хованской.

Сергей Пахомов считает, что «такой кон-
сультационный орган будет полезен» для Гос-
думы. «Учитывая опыт Галины Петровны Хо-
ванской и принимая во внимание то, что ко-

миссия будет осуществлять постоянный мо-
ниторинг законодательства по указанной 
теме, считаю актуальным создание такой ко-
миссии. Уверен, это может сделать работу де-
путатского корпуса по выработке законода-
тельных инициатив в этой сфере более каче-
ственной. Исполнителями же по законопро-
ектам, согласно регламенту, остаются коми-
теты»,— сказал единоросс „Ъ“.

Согласно положению о комиссии, она 
формируется на основе принципа про-
порционального представительства фрак-
ций. В ее задачи будут входить взаимодей-
ствие с объединениями граждан по вопро-
сам обеспечения жилищных прав россиян, 
мониторинг законопроектов по ЖКХ, под-
готовка предложений по совершенствова-
нию жилищного законодательства. Комис-
сия вправе приглашать на свои заседания 
представителей федеральных органов влас-
ти, запрашивать у них информацию, предла-
гать проведение парламентских слушаний 
и круглых столов, давать заключения по во-
просам своей деятельности. Согласно регла-
менту Думы, составлением программы зако-
нопроектной работы и подготовкой проек-
тов к рассмотрению занимаются комитеты.

Напомним, Галина Хованская, избран-
ная по Ленинградскому одномандатному 
округу Москвы, входила в «список Собяни-
на» — перечень кандидатов в Думу, поддер-
жанных мэром столицы. Ее основными со-
перниками были самовыдвиженка Анаста-
сия Брюханова и кандидат от «Яблока» Ма-
рина Литвинович.

Галину Хованскую как основного канди-
дата для округа отстаивал спикер Вячеслав 
Володин, а не мэрия, считает политолог 
Александр Пожалов. По его мнению, созда-
ние новой комиссии тоже выглядит в боль-
шей степени личным реверансом от руко-
водства Думы в адрес госпожи Хованской 
и СРЗП, нежели необходимым структурным 
решением. Вместе с тем в создании комис-
сии есть логика отраслевых сдержек: актив-
ные градостроительные планы строительно-
го блока правительства РФ и региональных 
администраций создают риск того, что через 
комитет по ЖКХ и строительству будут легче 
продвигаться решения, выгодные отрасле-
вым лоббистам строительного и коммуналь-
ного сектора, отмечает эксперт. Но вопросы 
реновации в регионах, мусорной реформы, 
капремонта, реформы тарифообразования 
на тепло очень социально чувствительны, 
и думская комиссия по жилищным правам 
граждан может использоваться как инстру-
мент для более всесторонней оценки таких 
отраслевых инициатив, резюмирует госпо-
дин Пожалов.

Мария Макутина

Галина Хованская 
пригодилась в хозяйстве
Экс-председатель комитета Госдумы по ЖКХ 
возглавит комиссию по жилищным правам граждан— Сергей Викторович,— произнес Влади-

мир Путин,— мы договаривались с вами се-
годня о том, что Министерство иностранных 
дел России представит свои соображения по 
поводу ответов, которые мы получили на 
наши предложения, направленные амери-
канским коллегам в Вашингтон и коллегам 
из Североатлантического альянса в Брюс-
сель, по поводу организации вопросов, свя-
занных с безопасностью в Европе, и ответа 
на наши озабоченности, связанные с беско-
нечным, на наш взгляд, и очень опасным 
расширением НАТО на восток — теперь уже 
и за счет бывших республик Советского Со-
юза, включая и Украину…

Уже почти перестаешь понимать, на что 
Россия отвечает. То ли на их ответы, то ли на 
свои вопросы… А, да, на их ответы в ответ на 
наши вопросы… А нужно ли отвечать на отве-
ты?.. Вопросом ответить на вопрос — еще по-
нятно, любимое дело, но ответом на ответ?..

Да, нужно значит нужно.
— Мы работаем по вашему поручению 

с середины декабря,— рассказал Сергей Лав-
ров Владимиру Путину,— когда наши ини-
циативы были представлены американцам 
и членам Североатлантического альянса. Со-
стоялись встречи с американской делегаци-
ей и затем в рамках Совета Россия—НАТО… 
это было в середине января… в ходе которых 
мы предметно разъяснили значение наших 
инициатив для решения ключевых проблем 
безопасности в Евроатлантике.

Сергей Лавров, надо отдать ему должное, 
твердо помнил последовательность искро-
метных событий:

— Затем Блинкен (Энтони Блинкен.— 
„Ъ“), госсекретарь США, попросил меня об 
отдельной встрече, чтобы дополнительно 
уточнить некоторые вопросы, что мы с ним 
и сделали, встретившись в Женеве. После 
чего через несколько дней, по-моему, 25 ян-
варя, нам прислали ответы… Ответ Соеди-
ненных Штатов и ответ Североатлантическо-
го альянса. Мы их внимательно изучили вме-
сте с нашими коллегами в межведомствен-
ном формате.

И конечно, после изучения ответов на 
поставленные вопросы возникли уже на-
стоящие вопросы. На которые и решено 
было дать ответы. Примерно, видимо, так 
это решалось.

— Ответ США,— продолжал Сергей Лав-
ров,— прежде всего нас интересует, потому 
что всем понятно, кто играет главную роль 
в решении этих вопросов в западном лаге-
ре. Ответ США состоит из двух частей. Пер-
вая часть реагирует на три наши ключевые 
проблемы, которые мы обозначили: нерас-
ширение НАТО, неразмещение ударных во-
оружений, угрожающих нам, и в целом воз-
вращение военной и военно-технической 
конфигурации в Европе на позиции 1997 
года, когда был подписан Основополагаю-
щий акт Россия—НАТО, в котором впервые 
в этом формате прозвучала задача обеспе-
чить неделимость безопасности.

Это хорошо, что он так подробно вспоми-
нал, ничего не упуская. Он увлекал нас вме-
сте с собой в это путешествие по вопросам 
и ответам, теперь мы были вместе с ним — 
ничего не упуская из возникающей и тут 
же снова меняющейся на наших глазах ква-
зиновейшей картины мира (да-да, «квази», 
ибо она менялась только, похоже, на наших 
глазах).

— По этим вопросам ответ отрицатель-
ный,— констатировал Сергей Лавров.— Он 
нас, конечно, удовлетворить не может. Ска-
зано, что превыше всего — это право друго-
го государства выбирать союзы, присоеди-
няться к союзам, менять свои союзы, и это 
как бы не обсуждается. Мы напоминаем 
американцам и другим нашим западным 
коллегам, что это право, закрепленное в ре-
шениях на высшем уровне ОБСЕ (Организа-
ции по безопасности и сотрудничеству в Ев-
ропе.— „Ъ“) на саммитах 1999 года и 2010 
года, закрепленное в Римской декларации 
Россия—НАТО 2002 года, в Лиссабонской 
декларации саммита Россия—НАТО 2010 
года,— оно не безусловное! Оно прямо об-
условлено другими вещами, которые были 
поддержаны — повторю еще раз — консен-
сусом в качестве пакета.

Говорил Сергей Лавров спокойно и уве-
ренно, доверие было даже (и может быть, 
прежде всего) к тембру его голоса, которым 
так душевно поются все эти походные пес-
ни. Хотелось, чтобы он продолжал и продол-
жал… Хотелось, пока он говорит, успеть под-
умать о чем-нибудь еще, а потом не спеша 
вернуться и с наслаждением убедиться, что 
ты ничего не пропустил…

— Вторая часть этого пакета заключает-
ся в том,— добавил министр,— что право 
каждого государства выбирать союзы огра-
ничено его же обязательством не укреплять 
свою безопасность за счет безопасности лю-
бого другого государства. И второй там мо-
мент, еще очень важный, заключается в том, 
что ни одна страна, ни одна группа стран, 
ни одна организация не может доминиро-
вать на пространстве ОБСЕ! Мы же наблю-
даем, к сожалению, попытки наших натов-
ских коллег и ищущего свое место Евросо-
юза (ого, немного больно.— А. К.) каким-то 
образом сделать так, что именно они долж-
ны определять дальнейшее развитие наше-
го континента.

Как раз в биографии высшего уровня ди-
пломата, каким является Сергей Лавров, сей-
час высшая точка, безусловная кульмина-
ция, какая только может присниться дипло-
мату. Между тем он говорил, и было видно: 
он не просто справляется. Это его дни.

— Поэтому в промежутках между контак-
тами, которые были у вас,— продолжал ми-
нистр,— которые были у нас по линии ми-
нистров иностранных дел, я направил спе-

циальное послание всем нашим западным 
коллегам, привлекая их внимание к тому, 
что обязательства по неделимости безопас-
ности гораздо сложнее и комплекснее, неже-
ли они пытаются это представить, оправды-
вая вступление Украины в НАТО, правда, за-
веряя в скобках, что пока до этого дело не до-
шло, это еще не скоро состоится. Мы все зна-
ем, как такие заверения работают.

Это все можно было и дальше пересказы-
вать, но только разве если хотелось подчерк-
нуть, насколько бесплодны оказались по-
пытки России обратить на себя внимание.

Возможно, именно это Сергей Лавров 
и хотел подчеркнуть.

— Я получил ответы неудовлетворитель-
ные,— подтверждал он,— никто из моих 
коллег-министров не ответил на мое пря-
мое послание.

Вот этого мы даже не знали. И лучше бы 
не знать. То есть ему даже не посчитали нуж-
ным ответить.

Так разоружаться перед мировой публи-
кой мог либо тот, кому уже вообще все рав-
но, что о нем и обо всех остальных все дума-
ют, либо человек, который только еще соби-
рался что-то сказать. То есть которому было 
что сказать.

А что тут скажешь?
— Получили мы две маленькие бумаж-

ки,— признался министр,— одну — от чи-
новника Столтенберга (Йенса Столтенбер-
га.— „Ъ“), генсека НАТО, вторую — от чинов-
ника Борреля (Жозепа Борреля.— „Ъ“), гла-
вы дипломатии европейской внешнеполи-
тической службы (он с самого начала, заметь-
те, никого из них не называл даже по име-
ни — сознательно, без сомнения.— А. К.), 
в которых сказано: вы не волнуйтесь, надо 
продолжать диалог, главное — обеспечьте 
деэскалацию вокруг Украины! Я считаю, что 
это как раз пренебрежение той нормой, ко-
торая была закреплена на высшем уровне 
и согласно которой ни одна организация не 
может считать себя главной и доминирую-
щей в Евроатлантике.

Вывод между тем не стал неожиданным 
или тем более вызывающим:

— Поэтому будем продолжать добивать-
ся конкретной реакции от каждой страны, 
поскольку все документы, о которых я вот 
сейчас вам докладываю, были подписаны 
в национальном качестве, и в этом же на-
циональном качестве за их содержание, за 
обязательства по этим документам нужно 
отвечать.

А они по-прежнему не захотят ответить.
— Это,— сказал Сергей Лавров,— что ка-

сается первой, не удовлетворяющей нас ча-
сти американского прежде всего ответа. Вто-
рая часть в известной степени носит кон-
структивный характер. В ней предусмотре-
ны достаточно конкретные меры и в отно-
шении решения проблем ракет средней 
и меньшей дальности наземного базирова-
ния, после того как американцы разрушили 
соответствующий договор. Там же содержат-
ся конкретные предложения по целому ряду 
мер снижения военных рисков, мер доверия 
и военной транспарентности. Интересно, 
что практически все эти компоненты, кото-
рые американцы включили в свой ответ, от-
ражают инициативы, продвигавшиеся Рос-
сийской Федерацией за последние несколь-
ко лет! По ракетам средней и меньшей даль-
ности с сентября 2020 года мы ждем ответы 
на ваше послание, которое предлагало дого-
вориться о взаимных и взаимно проверяе-
мых мораториях на развертывание этих ви-
дов вооружения в Европе. Никто на него так 
и не ответил.

Опять не ответили! Все-таки мы име-
ем дело с бездушными, черствыми людь-
ми (следовало, кстати, предполагать). Нет, 
ну хоть ответить-то могли… Хоть пару слов 
черкнуть…

— И речь идет,— добавил министр,— 
о мерах по отводу учений по линии сопри-
косновения России и НАТО, о том, чтобы со-
гласовать предельную дистанцию сближе-
ния боевых самолетов и боевых кораблей 
и о целом ряде других… таких военно-тех-
нических мер в сфере укрепления доверия, 
которые содержались в предложениях на-
шего Генерального штаба, направленных 
в НАТО в 2020 году… Тоже оставшихся без 
внимания. Сейчас на все эти наши иници-
ативы следует уже достаточно конкретная 
реакция — готовность вступить в серьезные 
переговоры.

Речь Сергея Лаврова оказалась все-таки 
и драматургически выстроена. Свет в кон-
це тоннеля забрезжил неожиданно, когда он 
всеми своими словами его, казалось, и зага-
сил недрогнувшей рукой.

— Понятно, что наша инициатива по ев-
робезопасности, о гарантиях безопасности, 
которую мы выдвинули и очень четко про-
двигаем и четко обозначили в ней свои ко-
ренные интересы,— произнес господин 
Лавров.— Она встряхнула наших западных 
коллег и послужила той самой причиной, 
по которой они оказались более не в состо-
янии игнорировать многие наши предыду-
щие обращения.

Хоть что-то, значит, было не зря.
Но ясно же, что цель российского прези-

дента — не то что встряхнуть западных кол-
лег, а заставить их расписаться (в букваль-
ном, конечно, смысле) в невступлении Ук-
раины в НАТО и в неразмещении их воен-
ных баз на ближайшей к нам окраине Укра-
ины. Для него это край после всего, что было 
и что и так не давало покоя все эти годы… 
Обещали, он верил же, верил, а потом опять 
эта ложь и poker face: да не было и нет ниче-
го такого, вам просто показалось… И теперь 
он имеет моральное право угрожать им вой-
ной, тем более что они сами ее выдумают го-
раздо скорее, чем он: дай только малейший, 
хоть самый невероятный повод… Да не надо 
повода, только намекни…

Сергей Лавров тем временем опять вер-
нулся к идее пакета. России нужно, как обыч-
но, все или ничего. Притом что ничего ей не 
нужно.

Владимир Путин дослушивал, казалось, 
уже с нетерпением.

— Сергей Викторович, как, по вашему 
мнению,— наконец спросил он,— все-та-
ки есть шанс договориться с нашими парт-
нерами по ключевым вопросам, вызываю-
щим нашу озабоченность, или это просто 
попытка втянуть нас в бесконечный пере-
говорный процесс, не имеющий никакого 
логического завершения?

И если второе, то просто бахнем?
— Владимир Владимирович,— слег-

ка все же замешкался министр,— вы уже 
не раз сказали… и вы говорили, и другие 
представители Российской Федерации… 
что мы предупреждаем о недопустимости 
бесконечного ведения разговоров на во-
просы, которые требуют решения сегод-
ня. Но все-таки, наверное, будучи главой 
МИД, я должен сказать, что шанс есть всег-
да (а как человек сказал бы, можно не сом-
неваться, кое-что другое! — А. К.), и ваши 
последние контакты с руководителями Со-
единенных Штатов, Франции, завтра при-
езжает канцлер Германии, ко мне обраща-
ются наши коллеги, завтра будет глава МИД 
Польши, через два дня — глава МИД Ита-
лии, и другие контакты намечаются…

Нет-нет, имел он в виду, все же пока 
не стоит.

Ну если очень уж хочется, признайте 
пока Луганскую и Донецкую народные ре-
спублики.

— Все-таки наша последовательная разъ-
яснительная работа и приверженность 
разъяснению нашей правоты при готовно-
сти выслушать какие-то серьезные встреч-
ные аргументы… Мне кажется, наши воз-
можности далеко не исчерпаны. Они, ко-
нечно, не должны продолжаться бесконеч-
но, но на данном этапе я бы предложил их 
продолжать и наращивать.

То есть именно их, а не возможности Ми-
нистерства обороны.

— Хорошо,— согласился Владимир 
Путин.

Фу-у-у…
Пока что выдохнули.
— У вас есть уже проект ответа на те доку-

менты, которые к нам поступили из Брюс-
селя и Вашингтона? — уточнил президент.

— Да, он исходит из той…
— Я понимаю,— перебил Сергея Лавро-

ва Владимир Путин.— Но он сформулиро-
ван, этот пакет?

— Он сформулирован на десяти страни-
цах! — воскликнул министр.

— Спасибо,— кивнул господин Путин.
Войну пока что отложили.
Но с министром обороны встретиться 

следовало.
Надо было расспросить, как идут уче-

ния, прежде всего в Белоруссии (а то и съе-
здить, как раньше, посмотреть в окуляр-то, 
чтоб тут никто уже даже «мама» не смог 
 сказать бы…).

— Сергей Кужугетович,— приветливо 
обратился президент к министру оборо-
ны,— знаю, что вы готовы сегодня доло-
жить о ходе учений, которые у нас происхо-
дят в различных акваториях Мирового оке-
ана: на Дальнем Востоке, на юге, на севере, 
в Центральном военном округе и с наши-
ми друзьями в Белоруссии… Пожалуйста, 
слушаю вас.

— Владимир Владимирович,— согла-
сился Сергей Шойгу,— действительно, хо-
тел сегодня доложить о ходе учений!

И правда, как раз сегодня собирался!
— Учения масштабные,— обстоятель-

но сообщал министр,— учения проходят 
и в Западном военном округе, практически 
на всех флотах — это и в Баренцевом море, 
и в Черном море, Балтийское море, Тихо-
океанский флот. В них принимают участие 
войска практически всех военных округов, 
включая Восточный военный округ, Цент-
ральный военный округ, Северный флот. 
Часть этих учений подходит к своему за-
вершению, часть будет завершена в бли-
жайшее время.

Тут он перешел к конкретике и сразу 
ушел в детали:

— В результате работы Тихоокеанской 
группы флота, Тихоокеанского флота у нас 
была при отработке одной из частей уче-
ний в районе Курильских островов, остро-
ва Уруп, обнаружена подводная лодка, ско-
рее всего, Соединенных Штатов. В резуль-
тате действий, почти трехчасовых, лод-
ка была выдворена с территории Россий-
ской Федерации, куда она зашла на доста-
точно большую глубину по меркам остро-
вов — это более четырех километров (Вла-
димир Путин вскинул брови: ничего себе 
зашла! — А. К.). В результате специальных 
действий по этой лодке… трехкратных дей-
ствий (все-таки бахнули, что ли? — А. К.) 
лодка была выдворена из вод России!

— Совершенно не понятна, не обосно-
вана такого рода активность на Востоке. Но 
хочу еще раз повторить, что учения прой-
дут: какая-то часть из них завершена, ка-
кая-то завершается, что-то предстоит еще 
выполнить с учетом масштаба учений, кото-
рые были спланированы, которые были на-
чаты по вашему поручению еще в декабре.

Это наши учения, и мы их будем прово-
дить, давал он понять. Еще в декабре заду-
мали (то есть как раз тогда, когда и вери-
тельные грамоты вручали, и надо было пе-
реговорить?..). Завершим — и тогда на се-
годня все, нет войне. Но сами завершим.

— Хорошо,— кивнул Владимир Пу-
тин.— Спасибо большое. Поподробнее сей-
час поговорим.

Ну все-все, опять уже очень страшно!
Андрей Колесников

Равноудаление двух министров

«Мы считаем, что дополнительные кон-
сультации не нужны, в том числе в связи 
с выступлением в Госдуме на правительст-
венном часе министра иностранных дел 
Сергея Лаврова, где он заявил свою пози-
цию. Но нужно понимать, что каждый день 
меняется обстановка, поэтому у тех, кто обо-
сновывал второе предложение, тоже есть 
своя правда»,— отметил депутат.

Лидер «Справедливой России — За прав-
ду» (СРЗП) Сергей Миронов ранее заявлял, 
что эсеры поддержат обращение. Как пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе СРЗП, на своем засе-
дании во вторник фракция определится, ка-
кой из двух проектов она поддержит, но для 
нее приоритетен сам факт признания незави-
симости ДНР и ЛНР. «Нет оснований не под-
держивать и первый, и второй вариант текс-
та, поскольку оба направлены на политиче-
ское решение формирования международ-
ной субъектности двух республик»,— сооб-
щили в пресс-службе.

Заместитель руководителя фракции ЛДПР 
Ярослав Нилов сообщил „Ъ“, что его коллеги 
определятся, как голосовать по каждому из 
документов, на собрании фракции во втор-
ник. Фракция «Новые люди» в понедельник 
была недоступна для комментариев.

Политолог Борис Макаренко проводит 
параллель с 2014 годом, когда сенаторы 
рассматривали вопрос о разрешении ис-
пользовать российские войска на террито-
рии Украины: «Есть одно различие: реше-
ние Совета федерации было предусмотрен-
ной Конституцией обязывающей проце-
дурой. В данном случае никакой обязыва-
ющей силы это постановление не несет — 
что в одном виде, что в другом». За внеш-
нюю политику в России отвечает исполни-
тельная власть, и что бы Дума ни приняла, 
это всего лишь «акт публичной политики», 
отмечает эксперт. Сходство же с 2014 годом, 
по его мнению, заключается в том, что это 
обращение «указывает на то, что Россия мо-
жет совершить определенные действия, на-
правленные на Украину»: «Этот спектакль 
имеет зрителей, в первую очередь на Укра-
ине, а на балконе и в амфитеатре располо-
жился весь остальной мир». При этом со-
держательно проект единороссов гораздо 
корректней, «потому что он обращается за 
компетентным суждением в первую оче-
редь к органу исполнительной власти, от-
ветственному за осуществление внешней 
политики». Проект же коммунистов «в этом 
смысле более демагогический», заключает 
политолог.

Ксения Веретенникова

Госдума даст  
признательные показания

Руководство Госдумы придумало, 
как использовать богатый опыт 
Галины Хованской (на фото) 
в сфере ЖКХ  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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К четырем с половиной годам коло-
нии общего режима приговорил Мо-
сковский гарнизонный военный суд 
бывшего начальника первого подра-
зделения главного управления свя-
зи Минобороны РФ генерал-майора 
Александра Оглоблина. Его призна-
ли виновным в завышении цен при 
закупке Минобороны РФ оборудова-
ния связи, из-за чего ведомству был 
причинен ущерб на 1,6 млрд руб. По-
скольку генерал заключил досудеб-
ное соглашение, в рамках которого 
указал на других соучастников ма-
хинаций, включая бывшего замести-
теля главы Генштаба Халила Арс-
ланова, его дело было рассмотрено 
в особом порядке. Несмотря на это, 
Александра Оглоблина лишили зва-
ния и наград.

На оглашение приговора генерал 
Оглоблин пришел в сопровождении ад-
воката и с большим баулом вещей. Види-
мо, после прений, в ходе которых воен-
ный прокурор запросил для него почти 
пять лет общего режима, а также лише-
ние звания и наград, подсудимый уже не 
рассчитывал на условный срок.

На чтение приговора у судьи Вадима 
Корчагина ушло около четырех часов. 
Все это время Александр Оглоблин стоял, 
держа руки по швам, а в перерывах демон-
стративно отворачивался от журналистов.

Тем временем судья Корчагин доволь-
но подробно остановился на деле о мо-
шенничестве и роли в нем подсудимо-
го Оглоблина. Вот только понять в нем 
роли соучастников было непросто. Дело 
в том, что все они фигурировали под но-
мерами — от первого до восьмого. Хотя 
было очевидно, что под «номером один» 
фигурировал бывший заместитель на-
чальника Генштаба Халил Арсланов. 

Роль же Александра Оглоблина в ма-
хинациях с ценами на закупаемое у ОАО 
«Воентелеком» оборудование связи 
председательствующий очертил четко. 
После того как генерал-полковник Арс-
ланов пригласил его возглавить в 2013 
году 1-е управление главного управле-
ния связи (ГУС) Минобороны РФ, подсу-
димый должен был подыскать прочих 
лиц, которые согласились бы поучаство-
вать в порученных им махинациях. В ре-
зультате в дело вошли первый замдирек-
тора ОАО «Воентелеком» Олег Савицкий, 
которому генерал предложил формиро-
вать стоимость заказываемого у компа-
нии оборудования с наценкой в 25–50%. 
Заместитель, в свою очередь, привлек 
к делу тогдашнего гендиректора ОАО 
Александра Давыдова, без участия ко-
торого афера была бы невозможна. По-
мимо господина Давыдова к участию 
в схеме был привлечен его советник 
Дмитрий Семилетов, возглавлявший 
компании, через которые можно было 
выводить средства на сторону с последу-
ющей их обналичкой. Также к делу были 
привлечены и другие поставщики — ди-
ректор компании ООО «ЭрСиАй», а так-
же ряд лиц с Ярославского радиозавода. 

Но главное, по версии следствия 
и суда, Александру Оглоблину вызвался 

помогать начальник управления заказов 
по совершенствованию системы управ-
ления Минобороны Павел Кутахов, ко-
торый и формировал технические тре-
бования к закупке оборудования связи.

Как было отмечено в приговоре, по-
сле этого именно Александр Оглоблин 
вместе с Павлом Кутаховым, которому 
также был присвоен номер, должен был 
оформлять подложные договоры с завы-
шенными ценами. Махинации преступ-
ная группа совершила с 2013 по 2018 год, 
когда ее деятельность была пресечена 
правоохранителями.

Согласно приговору, вынесенному 
на основании материалов Главного след-
ственного управления СКР, в деле гене-
рал-майора было порядка пяти круп-
ных заказов на поставку Минобороны 
различных систем связи, на которых 
аферисты похитили 1,618 млрд руб. Не-
посредственно Александру Оглоблину 
вменили 460 млн руб. Но в ходе прений 
стало ясно, что в рамках данного уголов-
ного дела ущерб с подсудимого военное 
ведомство взыскивать не будет, посколь-
ку решило уточнить его в ходе судебно-
го разбирательства по делу Халила Ар-
сланова и Павла Кутахова. В отличие от 
остальных предполагаемых участников 
ОПГ, они не признали свою вину, поэто-
му их дело рассмотрят отдельно. Защита 
генерала Арсланова полагает, что гене-
рал Оглоблин его оговорил, чтобы смяг-
чить собственную вину в хищениях.

Завершив оглашение описательной 
части приговора, председательствую-
щий Корчагин еще раз напомнил о вы-
полнении подсудимым условий досу-
дебного соглашения о сотрудничестве 
с прокуратурой и, минуя мотивировоч-
ную часть, перешел к заключительной, 
резолютивной.

Признав генерал-майора Оглоблина 
виновным в особо крупном мошенниче-
стве, совершенном организованной груп-
пой с использованием своего служебного 
положения (ч. 4 ст. 159 УК РФ), господин 
Корчагин назначил ему четыре с поло-
виной года заключения в колонии об-
щего режима. Услышав это, подсудимый 
Оглоблин тяжело вздохнул. Впрочем, 
остальное также не вызвало у него радо-
сти: суд наложил на Александра Оглоб-
лина штраф в 800 тыс. руб., лишил его ге-
неральского звания и орденов — Почета 
и «За военные заслуги». После освобожде-
ния ему два года запрещено занимать го-
сударственные должности, связанные 
с организационно-распорядительными 
и управленческими функциями.

Войдя в зал, конвоиры надели на быв-
шего генерала, которому приговор был 
«понятен», наручники. Александр Огло-
блин старался держаться спокойно, хотя 
было понятно, что он все-таки рассчиты-
вал на более мягкое решение суда. Впро-
чем, судья чуть смягчил свое решение, на-
помнив, что с учетом отбытого годичного 
срока в СИЗО из четырех с половиной лет 
за решеткой экс-генералу придется прове-
сти лишь три, а там и до условно-досрочно-
го освобождения будет совсем не далеко.

Алексей Соковнин

Генерал Оглоблин 
сел за всю ОПГ
Минобороны решило пока не взыскивать 
с него ущерб за многомиллионную аферу

Как стало известно „Ъ“, тысячи жителей 
Елабуги, студентов и преподавателей, а так-
же известные ученые и чиновники потребо-
вали освободить из СИЗО «Матросская Ти-
шина» Ильшата Гафурова — ректора одного 
из крупнейших в России Казанского феде-
рального университета (КФУ). СКР обвиня-
ет господина Гафурова в подстрекательст-
ве к покушению и убийству криминального 
авторитета, совершенных в 1999 году. Во 
вторник суд рассмотрит ходатайство след-
ствия о продлении ареста фигуранту.

С ходатайством о продлении ареста в Бас-
манный райсуд обратился следователь глав-
ного следственного управления (ГСУ) СКР, воз-
главляющий бригаду по делу в отношении 
60-летнего Ильшата Гафурова.

Следует отметить, что уголовное дело по 
ст. 30, 33, ч. 2 ст. 105 УК РФ (подстрекательст-
во к приготовлению к убийству и подстрека-
тельство к убийству) в отношении ректора КФУ 
в конце декабря прошлого года лично возбудил 
начальник ГСУ СКР генерал-майор юстиции Де-
нис Колесников. Его подчиненные задержали 
господина Гафурова — он был доставлен из Та-
тарстана в Москву и арестован. По версии со-
трудников управления по расследованию 
преступлений прошлых лет, которое входит 
в следственный главк, в 1999 году у господина 
Гафурова, который тогда возглавлял Елабугу, 
произошел конфликт с городским депутатом 
и авторитетным бизнесменом Айдаром Исра-
филовым. Следствие считает, что вначале наня-
тый господином Гафуровым киллер отказался 
выполнять заказ, рассказав о нем потерпевше-
му. Однако позднее Айдара Исрафилова застре-
лили в Москве на парковке у стадиона ЦСКА.

О том, что Ильшат Гафуров причастен к пре-
ступлению, следствие узнало из показаний, 
которые дал один из лидеров ОПС «29-й ком-
плекс» Адыган Саляхов, отбывающий длитель-
ный срок за многочисленные убийства и руко-
водство бандой. Затем их подтвердили еще трое 
его подручных, которые также давно осуждены. 
Более чем через 20 лет после преступления они 
вспомнили, что за убийство депутата господин 
Гафуров обещал им $50 тыс., что якобы он лич-
но обсуждал детали будущих покушений с ис-
полнителями и даже ездил для этого в Москву.

Адвокаты господина Гафурова провели соб-
ственное разбирательство по делу, отмечая, что 
если между господином Гафуровым и его пред-
полагаемой жертвой и был конфликт по пово-
ду использования городского имущества, то 
для его решения чиновнику вовсе не требова-
лось обращаться к боевикам из «29-го комплек-
са», а все можно было решить бесплатно, ис-
пользуя административные ресурсы. Был для 
этого и вполне весомый повод: Айдар Исра-
филов подозрительно использовал городское 
имущество — местный кинотеатр «Кама», в ко-
тором потом был открыт ночной клуб, где ак-
тивно распространялись наркотики.

Защита господина Гафурова полагает, что 
с Айдаром Исрафиловым действительно ра-
зобрались люди из «29-го комплекса», только 
у этого преступления был иной мотив. ОПС из 
Набережных Челнов, как следует из ранее вы-
несенных приговоров, в том числе за убийст-
во господина Исрафилова, пыталось распро-
странить свое влияние на другие территории, 
убирая местных «авторитетов», которые могли 
ему помешать. Одним из них и был господин 
Исрафилов, по оперативным данным, возглав-

лявший группировку, названную по его имени 
«айдароновские». Согласно ранее вынесенным 
приговорам, он был убит в ходе борьбы с ОПС 
за перераспределение сфер влияния. Призна-
ние боевиков, которое легло в основу дела, за-
щитники объясняют просто: получив сроки от 
20 лет до пожизненного, они пытаются теперь 
досрочно выйти на свободу. При этом почти 
20-летнее молчание они объяснили тем, что все 
это время опасались главы администрации не-
большого, с населением 73 тыс. человек, татар-
ского города, а впоследствии ректора крупно-
го (50 тыс. студентов) университета. Кстати, по 
приговорам суда эти лица характеризовались 
как исключительно опасные, дерзкие, действу-
ющие с особой жестокостью и изощренностью 
преступники. Между тем из судебных докумен-
тов следует, что причастность господина Гафу-
рова к инкриминируемым ему преступлениям 
подтверждается лишь показаниями этих четы-
рех бывших участников ОПС.

Защита ректора КФУ, в свою очередь, про-
сит перевести его из спецблока СИЗО «Матрос-
ская Тишина», известного как «Кремлевский 
централ», в квартиру, которую господин Гафу-
ров имеет в Москве и где он может находить-
ся под домашним арестом во время следствия. 
В этом адвокатов поддержали более 2 тыс. жи-
телей Елабуги, собравших подписи на 128 ли-
стах: известные ученые, научный совет, препо-
даватели и студенты КФУ, медики, различные 
чиновники, правозащитники, общественные 
и религиозные деятели.

Николай Сергеев

Елабуга поручилась
Ректора, обвиняемого в убийстве «авторитета»,  
просят освободить из «Кремлевского централа»

Мурманский гарнизонный во-
енный суд начал рассматривать 
уголовное дело о катастрофе 
сверхзвукового бомбардиров-
щика Ту-22М3, произошедшей 
три года назад на авиабазе 40-го 
полка дальней авиации «Оле-
нья» на Кольском полуострове. 
По версии следствия, виновни-
ками катастрофы, в которой по-
гибли трое летчиков, были их ко-
мандиры, однако защитникам 
подсудимых удалось убедить 
суд в том, что на процессе необ-
ходимо рассмотреть и другие 
версии.

На первом же заседании гарни-
зонного суда адвокат одного из об-
виняемых Юрий Касаткин заявил 
ходатайство о возврате материалов 
уголовного дела в военную прокура-
туру Северного флота для устране-
ния недостатков, препятствующих, 
по мнению защиты, всесторонне-
му и объективному судебному раз-
бирательству. Главное военное след-
ственное управление (ГВСУ) СКР, по 
версии защитника, с самого нача-
ла расследования сосредоточилось 
на должностном аспекте трагедии, 
упустив из вида очевидные техниче-
ские причины катастрофы.

Такие, например, как качество ре-
монта Ту-22М3. По данным защитни-
ка Касаткина, 22 января 2019 года во-
енные пилоты 40-го полка идеально 
посадили бомбардировщик на аэро-
дроме базы. Его параметрический 
самописец зарегистрировал в мо-
мент касания земли перегрузку все-
го в 1,9G, в то время как машина рас-
считана на втрое большие значения. 
Удар выдержали крылья, стойки 
и основная часть фюзеляжа самоле-

та, а вот его кабина по неизвестной, 
как полагает адвокат Касаткин, при-
чине отломилась по контуру 33-го 
шпангоута. Защитник полагает, что 
в этом месте могли быть усталостные 
разрушения металла или коррозия, 
не замеченные специалистами ави-
аремонтного завода во время техоб-
служивания Ту-22М3.

Как пояснил суду Юрий Касат-
кин, он неоднократно заявлял 
следствию о необходимости про-
ведения экспертизы обломков. Од-
нако в ГВСУ его обращения проиг-
норировали, удовлетворившись 
устными заявлениями ремонтни-
ков о том, что они визуально изучи-
ли несущие конструкции самолета 
и трещин не нашли.

Другим «белым пятном» в рассле-
довании, по версии защиты, оста-
лась конфигурация взлетно-поса-
дочной полосы (ВПП) в «Оленьей». 
Согласно материалам уголовно-
го дела, экипаж Ту-22М3 из-за ме-
тели и плохой видимости принял 
за начало ВПП расчищенный уча-
сток поля, на котором разворачи-
вались снегоуборщики. Бомбарди-
ровщик, таким образом, не долетел 
27 метров до торца ВПП и сел на 
ее так называемый концевой уча-
сток. По мнению защиты, такая по-
садка была абсолютно допустима 
в сложных метеоусловиях на воен-
ных аэродромах, однако на «Олень-
ей» промахнувшиеся всего на не-
сколько метров пилоты всякий раз 
подвергали себя серьезному риску. 
Дело в том, что участок полосы, на 
который садился Ту-22М3, по мне-
нию адвоката Касаткина, был по-
строен со значительным встреч-
ным уклоном, и именно «посадка 

в гору» могла спровоцировать ката-
строфические разрушения бомбар-
дировщика. Обследовать полосу на 
предмет соответствия ее профиля 
нормам и правилам военной авиа-
ции следствие, по данным защитни-
ка, опять же не стало.

Как пояснили „Ъ“ участники про-
цесса, ходатайство защиты стало не-
ожиданным для его процессуаль-
ных оппонентов. Представитель 
прокуратуры флота на вопрос пред-
седательствующего военного судьи 
Алексея Лукина заявил, что не готов 
пока высказывать свое мнение о за-
явленном ходатайстве, и попросил 
дать ему дополнительное время, что-
бы предметно изучить аргументы за-
щиты. Ответить гособвинитель поо-
бещал к концу недели, тогда и суд, 
очевидно, решит, будет ли процесс 
продолжен или ГВСУ придется до-
полнительно расследовать версии, 
выдвинутые защитой.

Напомним, 22 января 2019 года 
Ту-22М3 благополучно выполнил 
тренировочный полет по отработ-
ке «боевого применения на маршру-
те с переменным профилем». Одна-
ко посадка машины из-за сильного 
снегопада и плохой видимости по-
лучилась довольно грубой. Призем-
лившись самолет, как сказано в мате-
риалах дела, «повторно отделился от 
земли», при ударе у него оторвалась 
кабина и воспламенилось выливше-
еся наружу топливо. Командир бом-
бардировщика Алексей Гурьев, его 
помощник Константин Мазунин 
и штурман Виктор Грейф погибли. 
Четвертый участник полета, стар-
ший штурман авиаполка Максим 
Рылков, прикрепленный к экипажу 
в качестве проверяющего, получил 

тяжелейшие травмы и ожоги. Боевая 
машина стоимостью 97 млн руб. пол-
ностью сгорела.

Следователи сочли виновниками 
инцидента бывшего командира ави-
аполка полковника Владимира Але-
сенко и руководителя полетов части 
майора Владимира Степанова. Пер-
вый обвиняется в халатности, по-

влекшей по неосторожности гибель 
людей (ч. 3 ст. 293 УК РФ), а второй — 
в нарушении правил полетов и под-
готовки к ним (ст. 351 УК РФ). Как 
было установлено расследованием, 
в день аварии оба офицера находи-
лись на пункте управления полета-
ми «Оленьей». По версии следствия, 
они знали об ухудшении погоды 

и том, что квалификация командира 
бомбардировщика не позволяет ему 
приземлиться в таких условиях. Од-
нако комполка, как полагает следст-
вие, не стал направлять самолет на 
запасной аэродром, а руководитель 
полетов «не сообщил экипажу по ра-
диосвязи об изменении погоды».

Сергей Машкин

Прокурорам предъявили коррозию
Альтернативные версии катастрофы бомбардировщика озадачили обвинение

Защита Ильшата Гафурова считает, 
что у него не было мотивов совершать 
вменяемые ему в вину преступления  
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Защита правозащитного 
центра «Мемориал» (ПЦ, 
внесен в реестр иностран-
ных агентов) обжалова-
ла решение Мосгорсуда 
о своей ликвидации. В тек-
сте жалобы, с которой оз-
накомился «Ъ», юристы 
«Мемориала» просят отме-
нить решение суда в том 
числе из-за произвольно-
го, по их мнению, приме-
нения требований к марки-
ровке «иноагент» со сторо-
ны госорганов и «несораз-
мерности» санкции в виде 
ликвидации ПЦ за отсут-
ствие этой маркировки. 
В документе неоднократно 
подчеркивается, что «Ме-
мориал» устранил все до-
пущенные им нарушения 
«иноагентского» законода-
тельства задолго до иска 
прокуратуры в Мосгорсуд 
и оплатил все администра-
тивные штрафы за отсут-
ствие маркировки, поэто-
му решение о ликвидации 
означает, что НКО «наказа-
на повторно».

В жалобе ПЦ «Мемориал», 
поданной в Первый апелля-
ционный суд, четыре пун-
кта, которые юристы НКО 
считают ключевыми основа-
ниями для отмены решения 
Мосгорсуда о ликвидации. 
Каждое из них — «самостоя-
тельный повод для отмены 
решения», пояснила «Ъ» стар-
ший юрист правозащитно-
го центра Татьяна Глушкова. 
«Во-первых, сам по себе закон 
об НКО—„иностранных аген-
тах“, на основе которого Мос-
горсуд вынес решение о лик-
видации ПЦ, противоречит 
международным обязатель-
ствам РФ: на это указали уже 
пять комитетов ООН, вклю-
чая Комитет по правам чело-
века,— перечисляет госпо-
жа Глушкова.— Во-вторых, 
ПЦ „Мемориал“ предприни-
мал максимум усилий для ис-
полнения этого закона. Но за-
кон написан таким образом, 
что понять, какие действия 
достаточны для его испол-
нения, невозможно». Юрист 
уточняет, что имеет в виду не-

определенность требований 
к маркировке «иностранный 
агент», отсутствие которой на 
материалах ПЦ «Мемориал» 
стало поводом для иска про-
куратуры о ликвидации пра-
возащитного центра.

В иске, поданном в Мосго-
рсуд в ноябре прошлого года, 
прокуратура указывала на 
«системное» нарушение «Ме-
мориалом» законодательст-
ва об иноагентах. Ведомст-
во отмечало отсутствие мар-
кировки на книгах, матери-
алах сайта и постах в соцсе-
тях «Мемориала», а также ис-
пользование «несоответству-
ющих» формулировок при 
размещении этой маркиров-
ки (например, вместо «ино-
странный агент» или «при-
знан иностранным агентом» 
могли быть размещены толь-
ко указания на нормы зако-
нов, регулирующих требова-
ния к маркировке). При этом 
добиться пояснений Миню-
ста и Роскомнадзора (ведомст-
ва поддерживали иск проку-
ратуры в суде) о содержании 
и технических характеристи-
ках маркировки для НКО-ино-
агентов удалось только через 
запрос «Ъ»: отвечая на него, 

в ведомствах объяснили, что 
«однозначное» определение 
маркировки есть в «пятом аб-
заце ч. 1 ст. 24» закона об НКО. 
Опрошенные «Ъ» эксперты 
после этого отмечали недоста-
точную определенность нор-
мы, на которую сослались чи-
новники.

«Мемориал» заявляет, 
что устранял все выявляе-
мые прокуратурой наруше-
ния маркировки в 2018, 2019 
и 2020 годах, и заплатил по 
назначенным штрафам бо-
лее 4 млн руб. «Нарушения, 
положенные в основу реше-
ния о ликвидации, уже устра-
нены и не представляют ни-
какой общественной опас-
ности»,— заявляет защи-
та ПЦ «Мемориал». Юристы 
надеются отменить решение 
Мосгорсуда в том числе и по-
стольку, поскольку никакое 
лицо не должно быть нака-
занным дважды за одно и то 
же нарушение «Ликвидация 
ПЦ „Мемориал“ представля-
ет собой, по сути, повторную 
публичную ответственность 
за те же самые правонаруше-
ния, за которые уже были на-
ложены и выплачены штра-
фы на основании КоАП»,— 

разъясняет Татьяна Глушко-
ва. Ликвидацию, ведущую 
к прекращению правозащит-
ной работы, которую ПЦ «Ме-
мориал» ведет более 30 лет, 
юрист считает «абсолютно не-
соразмерным» наказанием.

Апелляционная жалоба 
ПЦ «Мемориал» отчасти по-
вторяет жалобу «Междуна-
родного Мемориала» (исто-
рико-просветительское об-
щество, внесено в реестр 
иноагентов, ликвидирова-
но по решению Верховного 
суда РФ в декабре прошлого 
года; решение ВС обжалова-
но и пока не вступило в силу). 
Процессы судебной ликвида-
ции двух «Мемориалов» в де-
кабре прошлого года шли па-
раллельно, Генеральная про-
куратура и прокуратура Мо-
сквы заявили о «неоднократ-
ном» нарушении «Мемориа-
лами» законов об иноагентах. 
Различие процессов заклю-
чалось в аргументах проку-
ратуры Москвы, которая так-
же указывала, что проверка 
сайта ПЦ «Мемориал» в 2020 
году обнаружила «оправда-
ние» деятельности террори-
стических и экстремистских 
организаций. Ряд фигуран-

тов поддерживаемой право-
защитным центром базы по-
литзаключенных имели от-
ношение к организациям, за-
прещенным в РФ. Эти мате-
риалы, по мнению прокура-
туры, «формируют у их адре-
сатов мнение о допустимости 
участия в деятельности экс-
тремистских и террористиче-
ских организаций», способны 
«вызывать депрессию» у взро-
слого населения РФ и могут 
негативно влиять на детей.

Глава ПЦ Александр Чер-
касов ранее пояснял «Ъ», что 
«Мемориал» признает полит-
заключенными тех людей, 
чьи права на защиту были на-
рушены российскими суда-
ми, однако внесение в списки 
«Мемориала» того или иного 
участника запрещенных ор-
ганизаций «не означает одо-
брение или поддержку дея-
тельности этих организаций».

Прокуратура на момент 
публикации этого материа-
ла не ответила «Ъ» на прось-
бы прокомментировать 
обе апелляции и, в частно-
сти, уточнить, планирует ли 
прокуратура Москвы пода-
вать представление на реше-
ние Мосгорсуда о ликвида-
ции правозащитного центра 
в связи с тем, что там остави-
ли без внимания аргументы 
об «оправдании экстремиз-
ма и терроризма» со стороны 
ПЦ «Мемориал».

По данным «Ъ», в начале 
февраля коалиция из вось-
ми правозащитных органи-
заций направила в Комитет 
по правам человека ООН до-
клад об исполнении Россией 
Международного пакта о гра-
жданских и политических 
свободах. Среди прочего в до-
кументе говорится об отсутст-
вии реакции РФ на предписа-
ние ЕСПЧ временно приоста-
новить ликвидацию ПЦ «Ме-
мориал». Напомним, требова-
ние Европейского суда было 
опубликовано в декабре 2021 
года в связи с тем, что ПЦ «Ме-
мориал» является заявителем 
по жалобе на законы РФ об 
иноагентах.

Мария Старикова

Апелляционное продолжение
ПЦ «Мемориал» обжаловал свою ликвидацию

Дискуссия о безнадзорных со-
баках дошла до появления кон-
кретных поправок к федераль-
ному законодательству. В част-
ности, депутаты анонсировали 
значительные штрафы, которые 
должны будут платить владель-
цы животных в наказание за по-
кусы. Отвечать придется и чи-
новникам, которые не испол-
няют законодательство в этой 
сфере. Помимо того, для борь-
бы с собаками предлагается 
расширить полномочия субъек-
тов — например, разрешить ре-
гиональным властям принимать 
решения о пожизненном содер-
жании собак в приютах или уста-
навливать запрет на самовыгул 
питомцев без их хозяев. По дан-
ным „Ъ“, чиновникам могут раз-
решить умерщвлять бездомных 
собак — в случае угрозы для жиз-
ни граждан.

В понедельник в Госдуме прош-
ло первое заседание рабочей груп-
пы по доработке законодательства 
в сфере безнадзорных животных. 
Напомним, дискуссия о необходи-
мости его корректировки разгоре-
лась после того, как в конце января 
стая бродячих собак загрызла семи-
летнюю девочку в одном из забай-
кальских сел.

Закон «Об ответственном обра-
щении с животными» был принят 
в декабре 2018 года. С начала 2020 
года вступила в силу норма, соглас-
но которой единственным основа-
нием для эвтаназии является неиз-
лечимая болезнь животного, достав-
ляющая ему непереносимые физи-
ческие страдания. Ранее в законо-
дательстве большинства субъектов 
РФ не содержалось запрета на умер-
щвление отловленных на улице осо-
бей, что вызывало возмущение зо-
озащитников. После принятия упо-
мянутого закона единственным 
способом регулирования числен-
ности бездомных животных ста-
ла схема ОСВВ (отлов—стерилиза-
ция—вакцинация—выпуск). Особо 
агрессивных собак предписано со-
держать в приютах до наступления 
естественной смерти.

Как ранее сообщал „Ъ“, одни из 
приоритетных предложений, кото-
рые обсуждались на рабочей груп-
пе и будут в ближайшее время офор-
млены в виде поправок, касают-
ся расширения полномочий субъ-
ектов. Так, региональные чиновни-
ки смогут принимать решения о по-
жизненном содержании собак в при-
ютах, организовывать мониторинг 
численности безнадзорных живот-
ных, а также устанавливать запрет 
для владельцев выпускать питомцев 
гулять без надзора.

Кроме того, в Госдуме уже был 
принят в первом чтении законопро-
ект, который предусматривает штра-
фы для владельцев животных за вы-
брошенных питомцев (для граждан 
до 3 тыс. руб., а юрлицам до 30 тыс. 
руб.). Помимо этого, зампред эколо-
гического комитета Госдумы Влади-
мир Бурматов анонсировал штрафы 
до 200 тыс. руб.— для должностных 
лиц, которые не исполняют законо-
дательство в этой сфере. Аналогич-
ное наказание предлагается ввести 
для граждан, если их собака кого-ли-
бо покусает.

Как выяснил „Ъ“, на неделе в Гос-
думу будут внесены новые поправ-
ки, которые в случае их принятия 
будут шагом назад в тенденции гу-

манного обращения с животными. 
Группа сенаторов планирует внести 
их в законопроект в рамках попра-
вок ко второму чтению. Сейчас там 
предлагается наделить региональ-
ные власти правом на установление 
требований к содержанию и выгулу 
домашних животных. Сенаторские 
поправки дадут регионам полномо-
чия устанавливать правила опреде-
ления случаев, «при которых воз-
никает угроза причинения живот-
ными без владельцев вреда жизни 
или здоровью граждан», а также по-
рядок обращения с животными без 
владельцев в таких случаях. Собе-
седник „Ъ“ в правительстве указы-
вает, что эта поправка позволит ре-
гионам записывать в своих норма-
тивных актах регулирование чи-
сленности бездомных собак.

Именно эта поправка на откры-
том заседании рабочей группы не 
обсуждалась. Впрочем, предложе-
ние позволить снова умерщвлять 
безнадзорных животных ранее не-
однократно звучало от региональ-
ных властей, как и сегодня в Госду-
ме. Депутат Госдумы от ЛДПР Алек-
сей Диденко заявил, что у регионов 
должна быть возможность прибе-
гать к «гуманному умерщвлению» 
животных в случае их немотивиро-
ванной агрессии и при угрозе жиз-
ни окружающих. «Мы должны чет-
кие критерии агрессивности для со-
бак вывести,— соглашался Андрей 
Гимбатов от ЕР.— Собака, напавшая 
на человека, однозначно должна 
быть подвергнута гуманному усы-
плению и содержать ее чего… Если 
она уже начала нападать на людей, 
то она уже опасна».

Однако эта позиция по-прежнему 
вызывает возмущение у зоозащит-
ников. По мнению главы «Альянса 
защитников животных» Юрия Ко-
рецких, принцип ОСВВ работает 
в тех регионах, где действительно за-
нимаются этой проблемой: «Там, где 
делают это правильно, и безнадзор-
ных животных меньше, и покусов. 
Возврата к эвтаназии у нас в стра-
не не может быть. Это было решено 
три года назад (когда приняли закон 
„Об ответственном обращении с жи-
вотными“.— „Ъ“)». С ним согласна 
руководитель благотворительных 
программ фонда помощи живот-
ным «Рэй» Лидия Кондрашова: «Если 
примут поправку, позволяющую 
умерщвлять животных, то это бу-
дет напрямую противоречить тому, 
что прописано в законе». По ее мне-
нию, это решение вызовет волну 
негатива, как и у зоозащитников, 
так и у всех людей, неравнодушных 
к животным: «Принимать реше-
ние о массовом убийстве собак 
неправильно, негуманно и неэф-
фективно, потому что бездомные 
животные все равно будут появлять-
ся на улицах».

Отметим, у действующего зако-
на, предусматривающего запрет на 
эвтаназию безнадзорных животных, 
нелегкая судьба. В 1999 году Госдума 
приняла подобный закон, но затем 
он был отклонен. После этого депу-
татами был разработан законопро-
ект «Об ответственном обращении 
с животными», который был принят 
в первом чтении в марте 2011 года, 
однако затем долго лежал без рассмо-
трения. Однако в ноябре 2016 года 
Владимир Путин потребовал дора-
ботать его, и спустя два года он был 
все-таки принят. 

Анна Васильева

Собаки  
добрались  
до Госдумы
Депутаты оценили угрозу 
от безнадзорных животных

В Екатеринбурге по запросу Рус-
ской православной церкви (РПЦ) 
начался сбор информации о ме-
стах массовых захоронений жертв 
политических репрессий 1930-х 
годов. В церкви объяснили, что 
речь идет о составлении инте-
рактивной карты мест захороне-
ний для будущего музея «Русская 
голгофа» в подмосковном Буто-
во. При этом РПЦ интересует «ис-
черпывающий перечень докумен-
тов» о пользовании территория-
ми, который, обращают внимание 
адресаты запроса, не требует-
ся для столь рутинной процедуры. 
Это породило разговоры о том, 
что Московский патриархат хочет 
установить контроль над террито-
рией. В РПЦ „Ъ“ заверили, что нет 
планов получить в собственность 
участки с массовыми захороне-
ниями репрессированных — «это 
не более чем слухи».

Екатеринбургская епархия в инте-
ресах Московской патриархии про-
сит предоставить информацию о ме-
стах захоронений репрессированных 
на 12-м км Московского тракта. Доку-
мент поступил в Музей истории Ека-
теринбурга, комиссию Свердловской 
области по восстановлению прав ре-
абилитированных жертв политиче-
ских репрессий, региональное УФСБ 
и еще несколько организаций. В за-
просе (есть в распоряжении „Ъ“; речь 
идет о документах по истории упо-
мянутой территории, границах, пра-
вовом и государственном статусе, со-
здании мемориального комплекса, 
а также об информации о проведе-
нии там общественных и церковных 
мероприятий (дней скорби, митин-
гов, встреч и т. п.). В письме говорит-
ся, что сведения необходимы для со-
здания интерактивной карты «Наци-
ональная трагедия. Массовые захоро-
нения жертв политических репрес-
сий 1937–1938 годы». Она будет распо-
лагаться в будущем музее подвига сто-
яния за веру в XX веке «Русская голго-
фа» на территории Бутовского поли-
гона (одно из массовых мест захоро-
нений репрессированных в Подмо-
сковье). С 1995 года он передан РПЦ, 
в 2007 году здесь построен храм Свя-
тых новомучеников и исповедников 
российских.

• Проект общероссийского музея по-
двига и исповедничества в XX веке 

«Русская голгофа» в 2019 году полу-
чил президентский грант в размере 
3,910 млн руб. Музей создается как 
учреждение культуры прихода хра-
ма Новомучеников и исповедников 
российских в Бутово. Он разместит-
ся в перестроенном под нужды МГБ-
КГБ СССР в 1940-е годы здании кон-
ного завода И. И. Зимина. Здесь пла-
нируют разместить экспозицию, по-
священную пострадавшим во време-
на гонения на веру в XX веке, а так-
же создать интерактивную карту 
«Национальная трагедия. Массовые 
захоронения жертв политических 
репрессий 1937–1938 годов».
В Музее истории Екатеринбур-

га и несколько членов комиссии по 
восстановлению прав реабилити-
рованных жертв репрессий „Ъ“ под-
твердили получение письма.

О месте массовых захоронений 
под Екатеринбургом стало известно 
в 1967 году. В 1996–2000 годах здесь 
открыли мемориальный комплекс. 
На памятных плитах — имена по-
чти 20 тыс. человек, расстрелянных 
в Свердловске в 1937–1938 годах. 
В 2020 году археологи установили 
границы двух зон массовых захоро-
нений жертв 1930–1950-х годов. По 
разным оценкам, здесь могут быть 
погребены от 20 тыс. до 40 тыс. че-
ловек. На исследование территории 
требуется около 10 млн руб., но влас-
ти, несмотря на обещания, не согла-
совывают финансирование.

«Список документов очень подроб-
ный и систематизированный, чего, 
как мы считаем, не требуется для на-
несения мемориала на интерактив-
ную карту,— сказал один из собесед-
ников „Ъ“, которые занимаются их 
подготовкой.— В связи с этим мы 
обратились за пояснениями к пред-
ставителям РПЦ, которые подтверди-
ли, что это однотипные запросы для 
всех регионов: идет изучение, кто вла-
деет и управляет площадками, для на-
несения их на карту. А в перспективе 
планируется привлечение РПЦ к их 
управлению и развитию, в том чи-
сле речь шла о потенциальном стро-
ительстве храмовых комплексов». Со-
беседник уточнил, что в качестве при-
мера был приведен Бутовский поли-
гон, где построен храм и активно ве-
дется в основном религиозная дея-
тельность. Он выразил опасения, что 
«в случае распространения такой пра-

ктики в стране это может увести обще-
ственные разговоры от исследования 
темы репрессий».

Глава уральского «Мемориала» 
(внесен в реестр иноагентов) Алек-
сей Мосин рассказал „Ъ“, что о подоб-
ных планах РПЦ на территориях захо-
ронений не знает. В марте пройдет за-
седание комиссии Свердловской об-
ласти по восстановлению прав реаби-
литированных жертв политических 
репрессий, где будут обсуждать ак-
туальные проблемы мемориала под 
Екатеринбургом. По словам господи-
на Мосина, на комиссии будет постав-
лен вопрос о выделении финансиро-
вания на обследование территории. 
«Нужно установить места захороне-
ний и очертить границы их распро-
странения, а после придавать особый 
охранный статус. Кстати, предполага-
ется и возведение храма, но надо уста-
новить границы — нельзя же строить 
на месте захоронений»,— сказал он.

В Екатеринбургской епархии о ка-
ких-либо планах относительно пло-
щадки на Московском тракте гово-
рить не стали, лишь поддержали со-
здание интерактивной карты, а так-
же отметили, что регулярно проводят 
в мемориале заупокойные литургии.

Отметим, у территории, о которой 
идет речь, шесть собственников. Сре-
ди них администрация Екатеринбур-
га в лице городской службы по управ-
лению кладбищами и музея (принад-
лежит музейный комплекс), участок 
также есть у РПЦ, службы связи, спор-
тбазы «Динамо», часть земель — не-
разграниченные территории. Едино-
го органа управления территорией 
нет. В Музее истории Екатеринбурга 
считают, что на этом месте возможен 
проект с участием разных конфес-
сий, но доминанту одной религии не 
поддерживают.

Настоятель храма Святых новому-
чеников и исповедников российских 
в Бутово протоиерей Кирилл Каледа 
разъяснил „Ъ“, что у РПЦ нет планов 
получить в собственность террито-
рии с массовыми захоронениями ре-
прессированных. «И архиереи, и свя-
щенники понимают, что это невоз-
можно — например, с Бутово полу-
чилось, а с Коммунаркой много слож-
ностей (спецполигон НКВД „Комму-
нарка“, где могут быть захоронены 
до 14 тыс. человек; в 1999 году терри-
тория полигона передана РПЦ, в 2007 

году здесь построен храм). А в Красно-
ярской епархии, например, масса за-
хоронений, разбросанных по тайге, 
там приходов толком нет. Как это все 
там поднимать? Это нереально»,— 
рассказал он.

Кирилл Каледа пояснил, что при-
ход в Бутово получил президентский 
грант по составлению интерактивной 
карты мест захоронений 1937–1938 
годов. Она станет частью музея стоя-
ния за веру, который построят в ком-
плексе мемориального центра «Буто-
во». «В регионах у нас есть кураторы 
этого проекта, которые собирают не-
обходимый материал по местам захо-
ронений. В некоторых регионах мы 
обращались к правящим архиереям, 
чтобы они нам содействовали в сборе 
информации. И вот, видимо, в связи 
с этим и пошли слухи (о передаче тер-
риторий РПЦ.— „Ъ“)»,— рассказал он.

Татьяна Дрогаева,  
Екатеринбург;  
Павел Коробов

РПЦ ищет пути к «Русской голгофе»
В Екатеринбурге тревогу вызвал интерес церкви к местам массовых захоронений

Сторонники «Мемориала» считают ликвидацию организации  
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Киев нацелился прямо в Вену
В ОБСЕ обсудят, чем занимается Россия у границ Украины
Украина и другие страны—подписанты Венского до-
кумента 2011 года во вторник соберутся на площадке 
ОБСЕ, чтобы обсудить военную деятельность России. 
Ранее Москва проигнорировала 48-часовой ультима-
тум со стороны Киева. На фоне заявлений о неизбеж-
ности войны от представителей Украины в понедель-
ник прозвучали и радикальные предложения по поводу 
того, как ее можно избежать. Так, посол Украины в Лон-
доне Вадим Пристайко допустил отказ республики от 
курса на вступление в НАТО. В украинской оппозиции 
усмотрели в этом «признаки сотрудничества со стра-
ной-агрессором», зато в Кремле идею оценили высо-
ко, хотя и воздержались от излишнего оптимизма.

«Готовы на многие уступки,  
чтобы избежать войны»
Во вторник, как ожидается, пройдут инициированные Кие-
вом консультации стран—подписантов Венского докумен-
та 2011 года о мерах укрепления доверия и безопасности. 
Это соглашение, которое одобрили 56 стран—членов ОБСЕ 
(все, кроме Монголии), предусматривает механизм консуль-
таций в связи с «необычной военной деятельностью» одно-
го из подписантов. Вечером в воскресенье встречу запросил 
глава МИД Украины Дмитрий Кулеба для «обсуждения уси-
ления и перемещения войск РФ» вдоль украинской грани-
цы. Такой шаг был предпринят после того, как Москва про-
игнорировала выдвинутый Киевом ультиматум: 11 февраля 
украинские власти дали руководству РФ 48 часов на то, что-
бы представить детальную информацию о скоплении войск 
на западных рубежах страны.

Два источника „Ъ“ в МИД РФ в понедельник днем сооб-
щили, что решение относительно участия в заседании 15 
февраля еще не принято, но, скорее всего, Россия не бу-
дет в нем участвовать. Напомним, что в апреле 2021 года, 
в период прошлого обострения ситуации на границе, РФ 
приняла участие в аналогичной встрече. Представите-
ли российской делегации тогда настаивали, что Венский 
документ Москва не нарушала, а также в ответ обвиня-
ли Киев в «необычной военной деятельности» в Донбассе 
и использовании соглашения как инструмента «информа-
ционной войны». Те же аргументы в понедельник привел 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. «Не ме-
нее масштабные перемещения вооруженных сил Укра-
ины, различных подразделений различного характера 
осуществляются и в приграничной зоне на украинской тер-
ритории»,— подчеркнул он.

Между тем в Киеве анонсировали: если информация, 
представленная в ходе консультаций, покажется им неудов-
летворительной, то уже в пятницу МИД Украины иницииру-
ет совместное заседание двух органов ОБСЕ — Постоянного 
совета и Форума по сотрудничеству в области безопасности. 
Его целью станет «выработка рекомендаций о дальнейших 
шагах относительно России». Об этом рассказал на брифинге 
пресс-секретарь МИД республики Олег Николенко.

Тем временем с приближением 16 февраля (в США допу-
скают, что в этот день Россия начнет вторжение на Украи-
ну) звучит все больше идей по снижению напряженности. 
Так, одно предложение накануне старта Мюнхенской кон-
ференции по безопасности, которая пройдет 18–20 февра-
ля, выдвинул председатель форума Вольфганг Ишингер. По 
его словам, часть требований РФ (например, о неразмеще-
нии на Украине войск стран Запада и ударных вооружений) 
можно принять. В ответ российская сторона, добавил госпо-
дин Ишингер, «должна быть готова взять на себя соответст-
вующие обязательства, например по таким темам, как Ка-
лининград (размещение вооружений в Калининградской 
области.— „Ъ“)».

Кроме того, со скандальным, почти крамольным для Ки-
ева заявлением в понедельник в эфире BBC Radio 5 высту-
пил украинский посол в Лондоне Вадим Пристайко. Он до-
пустил, что Киев при определенных обстоятельствах мог бы 
отказаться от пути к членству в НАТО, если это предотврати-
ло бы войну с РФ. «Мы гибкие, мы пытаемся найти лучший 
способ решения проблемы. Если нам придется пойти на се-
рьезные уступки, это то, что мы можем сделать»,— заявил он.

«Каким-то образом зафиксированный отказ Украины, 
подтвержденный отказ Украины от идеи вступления в НАТО, 
безусловно, был бы шагом, который существенно способст-
вовал бы формулированию более значимого ответа на рос-
сийские озабоченности»,— сказал Дмитрий Песков. Правда, 

добавил: вряд ли стоит вести речь об «изменении концепту-
ального внешнеполитического мировоззрения Киева». 

Не такой уж и плохой идею счел замминистра обороны 
Великобритании Джеймс Хиппи. «Если Украина решит, что 
она не будет становиться членом НАТО, мы поддержим это. 
Решение должно оставаться за украинским правительст-
вом»,— сказал он телеканалу Sky News. А канцлер ФРГ Олаф 
Шольц, будучи в понедельник в Киеве, признал: в любом 
случае вопрос членства Украины в НАТО «практически не 
стоит на повестке дня».

Тем временем Вадим Пристайко о своих словах явно по-
жалел. И попытался исправить ситуацию новым заявлени-
ем. «Мы готовы на многие уступки, чтобы избежать войны, 
и это мы обсуждаем с россиянами. Но это не имеет никако-
го отношения к НАТО»,— сказал он. Посольство Украины 
в Британии написало в Facebook: «После провокационных 
интерпретаций разговора посла Украины Вадима Пристай-
ко с журналистом BBC должны прояснить, что планы членст-
ва в НАТО остаются неизменными». А в МИД Украины заяви-
ли, что слова посла были «вырваны из контекста». 

Между тем украинская оппозиция сразу усмотрела в за-
явлении господина Пристайко «признаки сотрудничества 
со страной-агрессором» и потребовала его отставки. «Посол 
должен быть немедленно отозван, лишен должности и уво-
лен из рядов МИДа»,— написала в Facebook депутат от пар-
тии «Европейская солидарность» Ирина Фриз, напомнив, 
что курс на вступление в НАТО и ЕС закреплен в конститу-
ции Украины.

«Мы находимся на краю пропасти»
В России продолжают утверждать, что мяч в ситуации во-
круг Украины находится на стороне Запада. «Нам нечего де-
эскалировать,— подчеркнул в понедельник замдиректора 
департамента по вопросам нераспространения и контроля 
над вооружениями МИД РФ Олег Постников.— Это Западу 
нужно обеспечить деэскалацию, прежде всего добившись 
от своих подопечных в Киеве неукоснительного и всеобъ-
емлющего (выполнения.— „Ъ“) минского комплекса мер». 

Между тем на Западе придерживаются прежних по-
зиций. Так, британский премьер Борис Джонсон заявил 
в интервью ведущим телеканалам страны: «Ситуация 
очень-очень опасная и сложная. Мы находимся на краю 
пропасти, но у президента Путина еще есть время сделать 
шаг назад». 

На этом фоне Киев в понедельник продолжали покидать 
иностранные дипломаты. Об отзыве большей части сотруд-
ников посольства объявила Япония. В тот же день основ-
ной штат сотрудников посольства США, по данным «Ин-
терфакс-Украина», переехал во Львов. Всего за последние 
несколько дней с призывом к своим гражданам как можно 
быстрее покинуть Украину выступили власти более 40 стран. 

Уезжали и сами украинцы. По крайней мере секретарь 
украинского Совета национальной безопасности и оборо-
ны Алексей Данилов рассказал в понедельник: за предела-
ми страны находятся 23 депутата Верховной рады. А изда-
ние «Украинская правда» сообщило: республику покинули 
входящие в первую тройку списка 100 богатейших укра-
инцев по версии Forbes Ринат Ахметов и Виктор Пинчук, 
а также другие бизнесмены из этого списка — Вадим Но-
винский, Василий Хмельницкий и Вадим Нестеренко. 

По словам Владимира Зеленского, этим бизнесмены 
уже подписали себе приговор. Критике подверглись и ино-
странные дипломаты: «Большая ошибка, что некоторые по-
сольства переезжают в Западную Украину. Украина цель-
ная. Поэтому если, не дай бог, что-то произойдет, будет 
везде. Нельзя быть от эскалации или от проблем в пяти или 
шести часах». При этом в качестве позитивного примера го-
сподин Зеленский привел свою семью, которая, несмотря 
ни на что, остается в Киеве. «Моя семья всегда со мной, всег-
да с Украиной»,— заверил он на пресс-конференции с Ола-
фом Шольцем.

А вечером господин Зеленский выступил с обращени-
ем к нации, объявив 16 февраля Днем единения украин-
цев. Президент среди прочего поручил в этот день поднять 
государственный флаг на домах и сооружениях во всех на-
селенных пунктах и исполнить в 10:00 украинский гимн. 
«Сегодня не просто День влюбленных — сегодня день влю-
бленных в Украину. Мы верим в собственные силы»,— ска-
зал он. И резюмировал: «Сейчас вам, возможно, кажется, 
что вокруг темнота, но завтра вновь взойдет солнце над на-
шим мирным небом».

Марина Коваленко, Елена Черненко

Встречу стран—подписантов Венского документа 
2011 года о мерах укрепления доверия 
и безопасности запросил глава МИД Украины 
Дмитрий Кулеба — для «обсуждения усиления 
и перемещения войск РФ» вдоль украинской 
границы  ФОТО GLEB GARANICH/POOL PHOTO/AP

Наезженная тема
Канцлер Германии проведет первые переговоры с Владимиром Путиным

Вслед за президентами США и Франции 
Джо Байденом и Эмманюэлем Макроном 
в урегулирование кризиса вокруг Укра-
ины включился канцлер Германии Олаф 
Шольц. В понедельник он побывал в Ки-
еве, а во вторник собирается в Москву, 
где состоится его первая встреча с пре-
зидентом России Владимиром  Путиным. 
Выступая в Киеве, канцлер выразил пол-
ную поддержку Украине и пригрозил 
жесткими санкциями Москве. Но в то же 
время ушел от прямых ответов на воп-
росы о будущем «Северного потока-2» 
и поставках вооружений на Украину.

«Германия на вашей стороне,— объя-
вил, выступая в Киеве, канцлер ФРГ Олаф 
Шольц.— Германия поддерживает Украи-
ну словом и делом. Ни одна страна не под-
держивала Украину за последние годы так, 
как это делала Германия». На совместной 
пресс-конференции по итогам двухчасовых 
переговоров с президентом Украины Влади-
миром Зеленским он рассказал о готовности 
Берлина выделить Киеву дополнительный 
кредит в размере $150 млн. 

Украина ранее не входила в десятку стран, 
куда новоиспеченные канцлеры Германии 
ехали в первую очередь: например, Ангела 
Меркель, заступив на пост в 2005 году, посети-
ла Францию, Бельгию (по линии НАТО и ЕС), 
Британию, Испанию, Польшу, Австрию, США 
и затем Россию. Олаф Шольц, занявший кре-
сло канцлера в конце прошлого года, практи-
чески повторял ее маршрут, но в условиях на-
растания напряженности в Европе принял 
решение сначала посетить Киев, а лишь за-
тем Москву. В украинской столице канцлер 
возложил венки к Могиле Неизвестного Сол-
дата и к памятнику «Небесной сотне».

Ситуацию вокруг Украины в Германии 
воспринимают крайне серьезно и опасаются 

ее обострения: в выходные МИД ФРГ призвал 
сограждан по возможности покинуть страну, 
объявил о временном сокращении штата по-
сольства в Киеве и переносе генконсульства 
из Днепра во Львов. Многие немецкие СМИ 
в понедельник писали о том, что визиты кан-
цлера Шольца в Киев и Москву — «последний 
шанс» предотвратить войну в Европе. 

Со своим предложением, как это сделать, 
выступил и Владимир Зеленский: он при-
звал канцлера Германии и в его лице весь За-
пад ввести превентивные санкции против 
России. Правда, в ответ президент Украины 
не услышал от своего собеседника ни слова 
в поддержку такого шага, ни главного, чего 
неделями уже добивается Киев,— согласия 
на поставки Украине вооружения если не из 
самой Германии, то хотя бы из Эстонии, ко-
торая готова передать Киеву гаубицы Д-30 из 
арсеналов бывшей ГДР.

Разногласия, по словам господина Зе-
ленского, сохраняются и в отношении «Се-
верного потока-2»: канцлер хоть и пригро-
зил Москве серьезными санкциями в случае 
вторжения на Украину, но избегает обеща-
ния отказаться в этом случае от использова-
ния нового газопровода. 

Мимоходом Олаф Шольц сделал еще одно 
замечание, которое должно было расстроить 
Владимира Зеленского: вопрос о вступле-
нии Украины в НАТО, по его словам, сейчас 
вообще не стоит в повестке дня.

Вернувшись в Берлин для ночевки, во 
вторник Олаф Шольц вновь вылетит на вос-
ток — уже для встречи с Владимиром Пути-
ным. В пуле германского канцлера в числе 
прочих журналистов будут представлены 
и сотрудники Deutsche Welle — медиакор-
порации, чья работа на территории РФ с на-
чала февраля была фактически заблокирова-
на. Напомним, тогда в Москве было принято 

решение закрыть корпункт Deutsche Welle 
в России и лишить его журналистов аккре-
дитации. Это стало ответом на запрет веща-
ния RT DE в ФРГ.

То, что когда-то выглядело бы громким 
скандалом в российско-германских отно-
шениях, сейчас — лишь один из многих не-
приятных эпизодов, которые их омрачают. 
Так, незадолго до визита было объявлено, 
что российские официальные лица не при-
мут участия в конце этой недели в Мюн-
хенской конференции по безопасности. 
По-прежнему заморожен крупнейший фо-
рум для межобщественных контактов со 
странами ЕС «Петербургский диалог», не-
желательными организациями на террито-
рии РФ признаны три иностранные НКО, 
связанные с Германией. По данным Россий-
ско-германской внешнеторговой палаты, за 
прошлый год на 8% снизилось количество 
немецких компаний в России. «Страх вой-
ны, принудительные медосмотры для ино-
странных сотрудников и угроза санкций 
могут спровоцировать дальнейший массо-
вый уход немецкого бизнеса из России»,— 
обеспокоены в бизнес-объединении. «Кар-
кас современных российско-германских 
отношений выстраивается на основе обо-
юдных экономических интересов и проч-
ной структуры межобщественных связей. 
Этого достаточно для того, чтобы предо-
твратить сползание двусторонних связей 
к негативному и тем более конфронтацион-
ному сценарию. Однако этого недостаточно 
для придания российско-германским отно-
шениям качественно иного наполнения без 
приложения усилий как с российской, так 
и немецкой стороны»,— говорится в докла-
де, опубликованном накануне визита экс-
пертами Института международных иссле-
дований МГИМО МИД России.

Впрочем, в центре внимания на перегово-
рах, очевидно, будут не столько двусторон-
ние вопросы, сколько шансы на сохранение 
мира в Европе. Позиция канцлера была тща-
тельно согласована с союзниками Германии. 
Только за последнюю неделю он встречался 
сначала с президентами Франции и Польши 
в формате «Веймарского треугольника», за-
тем — с балтийскими лидерами: президен-
том Литвы, а также премьер-министрами Эс-
тонии и Латвии. В пятницу ситуацию вокруг 
Украины Олаф Шольц обсудил дистанцион-
но с президентами США и Франции, а также 
канадским премьером. 

Лейтмотив этих переговоров был один 
и тот же: Москву вновь и вновь предупре-
ждали о том, что нападать на Украину не 
стоит. «В случае очередного нарушения тер-
риториальной целостности и суверените-
та Украины союзники полны решимости 
совместно ввести быстрые и существенные 
санкции в отношении России,— объявили 
в Берлине.— Все дипломатические усилия 
нацелены на то, чтобы склонить Москву 
к деэскалации. Важно предотвратить вой-
ну в Европе». Как до этого объяснял Олаф 
Шольц, от Москвы ожидают «ясных шагов 
по снижению напряженности в регионе», 
а НАТО, со своей стороны, представило Рос-
сии «конкретные предложения» для «серь-
езного диалога по вопросам европейской 
безопасности».

«Мы интенсивно готовим целый па-
кет санкций и готовы перейти к действи-
ям в любой момент. Мы все это очень тща-
тельно обсудили с нашими друзьями в США, 
с американским президентом, в рамках ЕС. 
Мы интенсивно дискутируем, и мы в любой 
день можем принять необходимые реше-
ния»,— предупредил канцлер из Киева.

Галина Дудина

Америка  
банкует

История «апокалипсиса 16 февраля» 
меняется с калейдоскопической бы-
стротой. Еще в пятницу в Вашингто-
не называли точную дату «россий-
ского вторжения» на Украину. Но уже 
в воскресенье последовало важное 
уточнение. Как следует из слов совет-
ника президента США по националь-
ной безопасности Джейка Салливана, 
вторжение может произойти в этот 
день, а может и позже, а может и вооб-
ще не произойти, но его вероятность 
крайне высока. То есть Вашингтон 
решил больше не привязываться 
к конкретному числу, а подвесить над 
миром дамоклов меч угрозы украин-
ской войны с бессрочной датой. 

Об абсурдности пророчеств 
о «войне на пороге» говорят не только 
в Кремле. За восемь лет украинского 
конфликта возникла уникальная си-
туация: позиции Москвы и Киева сов-
пали. В минувшие выходные совет-
ник главы офиса президента Украины 
Михаил Подоляк заявил: «Блестящий 
ураган эмоций в информационном 
пространстве сильно контрастирует 
с реальной ситуацией на уровне госу-
дарственного управления и с ощуще-
нием в войсках. У наших военных на 

фронте — уверенность и спокойствие, 
пока в Facebook и других соцсетях раз-
носятся разного рода угрозы и устра-
шающие „анонсы вторжения“».

В общем, пока два потенциальных 
участника конфликта решительно от-
рицают угрозу конфликта, третья сто-
рона — США — настаивает: нет, война 
может разразиться не сегодня-завтра. 

Главный вывод: тема российско-
го вторжения на Украину — это, пре-
жде всего, американская история, а не 
украинская, российская или европей-
ская. Ее корни нужно искать в недрах 
современной американской полити-
ки и тех задач, которые решает Джо 
Байден во второй год своего прези-
дентского правления. Дело в том, что, 
целенаправленно играя на повыше-
ние акций «украинской войны», Аме-
рика получает серьезные дивиденды.

После фиаско в Афганистане пре-
зидент Байден, к которому с легкой 
руки его предшественника прилипло 
прозвище Сонный Джо, наконец-то 
нашел для себя большое дело. Он за-
пустил придуманный специально 
под него мегапроект спасения мира 
от угрозы Третьей мировой войны, 
которая может начаться на Украине. 
Не только западные союзники, но 
и весь «демократический мир» дол-
жен быть благодарен Джо Байдену, 
который в критический момент зво-
нит своему российскому коллеге Вла-
димиру Путину, предупреждает его 
о последствиях и заставляет потенци-
ального «агрессора» отступить. 

Дивиденды Америки можно изме-
рить и в деньгах. На фоне неопреде-
ленности в отношениях между Росси-
ей и Украиной на торгах доллар растет 
по отношению к другим основным 
мировым валютам. «Текущие геопо-
литические события, вероятно, будут 
держать инвесторов в напряжении на 
этой неделе и поддерживать спрос на 
доллары как активы-убежища»,— ци-
тирует The Wall Street Journal анали-
тиков японского MUFG Bank.

Обращает на себя внимание, что, 
когда на прошлой неделе на волне па-
ники фондовые рынки посыпались, 
вырос и спрос на американские госу-
дарственные облигации — treasuries. 
То есть спрос на то, на чем держится 
финансовая система США. 

Начинаем считать. Инфляция 
в США составляет 7,5%, доходность 
десятилетних государственных об-
лигаций — 1,5–2%. Но кто же их бу-
дет в обычных условиях покупать 
при такой-то инфляции? Однако если 
поддерживать геополитическую на-
пряженность, автоматически будет 
увеличиваться спрос и на гособлига-
ции США. Вывод: украинский кризис 
еще не раз придет на помощь и Джо 
Байдену, и американской экономике, 
и Его Величеству доллару.

Джо Байден запустил 
придуманный  
специально под него 
мегапроект спасения 
мира от угрозы  
Третьей мировой  
войны, которая может 
начаться на Украине

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“
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Таиланд настроен положительно
Агенты не рекомендуют туристам туда ездить из-за проблем с ПЦР-тестами

Таиланд, который и так не пользуется 
сейчас массовым спросом у российских 
туристов из-за сложной процедуры въе-
зда, может лишиться последних гостей 
из РФ. Турагенты не рекомендуют кли-
ентам ездить туда из-за значительно бо-
лее высокого, чем в других странах, ри-
ска получить положительный тест на 
COVID-19 по прилете. Некоторые ту-
роператоры даже перестали подтвер-
ждать туда бронь. Путешественникам 
советуют переориентироваться на «бо-
лее лояльные страны». Спрос на биле-
ты в Таиланд уже начал сокращаться.

О том, что турагенты не рекомендуют 
россиянам ехать в Таиланд из-за высоких 
рисков получить положительный тест на 
COVID-19 по прилете, „Ъ“ рассказал предста-
витель OnlineTur.ru Игорь Блинов. Исполни-
тельный директор Альянса туристических 
агентств Наталия Осипова подтверждает, 
что агенты предупреждают о дополнитель-
ных требованиях властей Таиланда, предла-
гая в первую очередь рассмотреть поездки 
в страны, открытые для путешествий,— Тур-
цию, Египет, ОАЭ, Доминиканскую Респу-
блику, на Кубу. Собеседник „Ъ“ в одном из 
крупных туроператоров пояснил, что его 
компания отказалась от продаж туров в Таи-
ланд после проблем с выявлением COVID-19.

Директор по маркетингу Travelata.ru Олег 
Козырев поясняет, что въехать в Таиланд пу-
тешественники могут по так называемым 
программам песочниц: для попадания в ку-
рортные зоны нужно заблаговременно пре-
доставить сертификат о вакцинации, бронь 
гостиницы категории SHA+ и свидетельство 
о предоплате двух ПЦР-тестов, которые возь-
мут в стране. Еще один тест нужно сдать за 72 
часа до вылета.

Свободно перемещаться по Таиланду тури-
сты могут только после отрицательных тестов, 
сданных в стране. По данным Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР), в случае положи-

тельного результата, если туристу не нужна го-
спитализация, он будет проходить карантин 
в гостинице за свой счет. Расходы на каран-
тинный отель, по данным АТОР, могут превы-
сить 200 тыс. руб. У туристов с положительным 
ПЦР-тестом есть возможность пройти исследо-
вание повторно за дополнительную плату.

В АТОР со ссылкой на данные тайских вла-
стей отмечали, что с 1 по 10 февраля в рам-

ках тестирования в Таиланде был выявлен 
COVID-19 у 18,72% российских туристов — 
фактически у каждого пятого путешественни-
ка. Вице-президент Российского союза турин-
дустрии Дмитрий Горин обращает внимание 
на то, что в случае с другими странами доля 
положительных тестов незначительна. Участ-
ники туррынка допускают, что в Таиланде по-
вышенный уровень ложноположительных 

результатах. Господин Горин предполагает, 
что это негативно скажется на спросе сооте-
чественников на Таиланд. Но существенно-
го влияния на рынок ситуация не окажет. «До 
пандемии из России в Таиланд еженедельно 
летали 46 рейсов, сейчас — четыре-шесть»,— 
объясняет эксперт. Его слова подтверждают 
данные Travelata.ru: Таиланд сейчас форми-
рует менее 1% бронирований.

Но туроператоры пока не готовы говорить 
о снижении существующего спроса на Таи-
ланд. Так, в Tez Tour спрос на направление 
называют «стабильным», отмечая, что стои-
мость туров с заездом в феврале начинается 
от 58 тыс. руб. на человека. В TUI указывают 
на сдержанный рост продаж. Представитель 
«Интуриста» Дарья Домостроева отмечает, 
что компания пока не ведет маркетингового 
продвижения Таиланда из-за жестких усло-
вий въезда и отсутствия чартерного сообще-
ния. «Большой объем необходимых действий 
для прибытия в страну существенно снижает 
интерес российских туристов, аналогичный 
эффект мы видим также на примере Индии 
и Вьетнама»,— соглашается Олег Козырев.

Опасения туристов относительно Таилан-
да уже привели к снижению спроса на пере-
леты в эту страну. В Aviasales отмечают, что 
на неделе 7–13 февраля число их брониро-
ваний сократилось на 17% относительно пе-
риода с 31 января по 6 февраля, поисковых 
запросов — на 6%. В OneTwoTrip подтвер-
ждают, что на неделе с 7 по 13 февраля в Таи-
ланд было оформлено на 20% меньше биле-
тов, чем неделю назад, отмечая, что в целом 
спрос на направление сокращается с 23 ян-
варя. В «Яндекс.Путешествиях» пока уви-
дели только аналогичное снижение числа 
поисковых запросов. Средний чек при бро-
нировании перелета в Таиланд в одну сторо-
ну сейчас, по данным Aviasales, составляет 
27,1 тыс. руб., это на 11,44% выше, чем в фев-
рале допандемийного 2019 года.

Александра Мерцалова 
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Популярный вот уже полгода вопрос 
«увидим ли мы нефть по $100 за бар-
рель», на мой взгляд, утратил актуаль-
ность: еще 11 февраля спотовая коти-
ровка Brent с физической поставкой 
в ближайший месяц, по данным Re-
uters, составила $101 за баррель и 14 
февраля также была чуть выше $100. 
Можно сказать, что мы впервые по-
сле 2014 года формально вернулись 
в эпоху «дорогой нефти» — с той по-
правкой, что в реальных ценах с уче-
том инфляции нефть пока по-преж-
нему дешевле, чем в 2010–2014 годах. 
Логично теперь задаться следующим 
вопросом: и дальше что?

Есть очевидные вещи: краткос-
рочным фактором роста цен стали 
страхи перед военным конфликтом 
России и Украины, и, если не рас-
сматривать худшие сценарии, эта 
геополитическая премия должна со 
временем уйти. Параллельно США, 

которые как крупнейший потреби-
тель нефти сильнее страдают от ро-
ста цен, ведут активные переговоры 
о снятии санкций с Ирана (подроб-
нее см. „Ъ“ от 8 февраля). Успешное 
завершение переговоров позволит 
уже в ближайшее время вернуть на 
рынок дополнительно около 0,7 млн 
баррелей в сутки иранской нефти. 
Это значимый объем, но не решаю-
щий — он, вероятно, едва покроет 
накопленное к середине года отста-
вание стран ОПЕК+ по наращиванию 
добычи по сравнению с формаль-
ным уровнем квот. Так, в декабре 
добыча ОПЕК+ формально должна 
была вырасти на 0,4 млн баррелей 
в сутки, а в реальности увеличилась 
только на 0,26 млн баррелей в сутки.

Если краткосрочно представляет-
ся, что цены на нефть должны нем-
ного снизиться (если удастся достичь 
договоренности по снятию санкций 
с Ирана), то в более долгосрочной пер-
спективе ситуация более сложная. 
Объективно в мире больше нет про-
фицита мощностей по добыче нефти, 
как это было последние восемь лет, 
в этом смысле мы действительно вер-
нулись к положению вещей, суще-
ствовавшему в 2010–2013 годах. Это 
связано с многолетним недоинвести-
рованием отрасли из-за низких цен, 
которое усугубилось в 2020 году под 
влиянием коронавируса. В результа-
те будут происходить резкие вспле-
ски цены из-за любого мало-мальски 
серьезного перебоя поставок, вызван-
ного, например, стихийным бедстви-
ем или технологической аварией на 
крупном месторождении, не говоря 
уж о геополитических факторах.

Но остается вопрос, будет ли спрос 
на нефть расти так же, как это было до 
коронавируса. Высокая инфляция за-
ставляет центробанки по всему миру 
поднимать ставки, что неизбежно по-
вредит экономическому росту и мо-
жет вызвать сокращение потребле-
ния нефти. Причем чем выше будут 
цены на нефть, тем сильнее они по-
влияют на инфляцию и тем большие 
усилия регуляторы будут прилагать 
для борьбы с ней, а точно отмерить 
дозу лекарства тут всегда сложно.

В мире больше нет 
профицита мощнос
тей по добыче нефти, 
как это было послед
ние восемь лет, в этом 
смысле мы действи
тельно вернулись 
к положению вещей, 
существовавшему 
в 2010–2013 годах

Сага об инсайдах
Банковские системы все чаще взламывают изнутри

Проблемы банков от собственных сотрудников стре-
мительно растут: в 2022 году инсайдеры обеспечат по-
ловину взломов информационных систем кредитных 
организаций, тогда как в 2021 году были виноваты ме-
нее чем в трети проникновений. Количество внешних 
атак на банки в целом снижается, отмечают эксперты, 
от них уже научились защищаться, тогда как средст-
ва противодействия инсайдерам есть далеко не у всех. 
В самих кредитных организациях пессимистично 
ожидают роста и внешних, и внутренних угроз.

„Ъ“ ознакомился с отчетом RTM Group (оказывает услуги 
в области кибербезопасности) по статистике проникнове-
ний в банковские информсистемы за 2021 год и прогнозах 
на 2022 год. Из документа следует, что в 2022 году доля хище-
ний в категории внешних атак (внешними злоумышленни-
ками) снизится с 15% до 3%, но вырастет число инцидентов, 
связанных с действиями сотрудников банков,— внутрен-
них утечек, проявлений халатности и участий в мошенниче-
ских схемах. Их общая доля, согласно ожиданиям аналити-
ков, увеличится с 30% в 2021 году до 50% в 2022 году.

Прогнозы сделаны на основе сообщений по числу инци-
дентов, поступивших в ЦБ, и внутренней информации RTM 
Group о банковском секторе. Компания оценивала тенден-
ции в отдельных направлениях угроз банковского сектора.

Раньше такой значительной динамики по числу ин-
цидентов с участием внутренних инсайдеров не наблю-
далось, отмечают в RTM Group, она может быть связана 

с повышением сложности внешних взломов и ростом сто-
имости внутренних данных.

Главной целью злоумышленников будут счета компаний, 
клиентов и любая информация о них, а также документы 
и внутренняя переписка, отмечают аналитики.

По данным ЦБ, в третьем квартале 2021 года было зафик-
сировано 107 атак на финансовые организации с помощью 
вирусов и 22 — посредством эксплуатации программных 
уязвимостей. За год число атак первого типа увеличилось 
на 15,1%, второго — уменьшилось на 47,6%. ЦБ не дает дан-
ных отдельно инцидентов с участием инсайдеров. Всего за 
третий квартал было проведено несогласованных опера-
ций на 3,2 млрд руб., из них только 7,7% возвращены или 
компенсированы.

В декабре 2021 года Group-IB сообщила о первой за три 
года хакерской атаке против одного из банков и хищении 
средств с корсчета банка (см. „Ъ“ от 15 декабря 2021 года). 
Злоумышленники получили доступ к системе межбанков-
ских переводов АРМ КБР (автоматизированное рабочее 
место клиента ЦБ). Атака началась через компрометацию 
компании, аффилированной с банком-жертвой, предполо-
жительно, через старую техническую уязвимость, полага-
ли в Group-IB.

Подобные атаки сейчас редкость. Злоумышленникам де-
шевле и безопаснее использовать инсайдеров, а не внешние 
взломы, отмечает руководитель отдела аналитики SearchIn-
form Алексей Парфентьев. «Дело в том, что банки не обяза-

ны по закону устанавливать программы для защиты от уте-
чек данных и прочих инсайдерских рисков»,— говорит он. 
Такой софт, по оценке господина Парфентьева, стоит пока 
только в трети банков.

„Ъ“ направил запросы в Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк 
и другие системно значимые банки. В Росбанке скептиче-
ски отнеслись к выводам RTM Group. «Мы не ожидаем роста 
внутренних утечек»,— утверждает директор департамента 
информационной безопасности банка Михаил Иванов. Но 
и меньше их не станет, «скорее всего, расти будут и внешние, 
и внутренние риски», признал он.

Представитель Тинькофф-банка заверил „Ъ“, что там укре-
пляют все направления безопасности, «отталкиваясь от ре-
альных данных о киберугрозах». Уровень риска со стороны 
инсайдеров «со временем практически не меняется», счи-
тает директор департамента информационной безопасно-
сти МКБ Вячеслав Касимов. Он отметил, что в 2022 году банк 
будет концентрироваться на обучении работников и разви-
вать свой центр безопасности (SOC), «чтобы своевременно 
реагировать на возникающие аномалии».

Множество утечек из банков совершается непреднаме-
ренно, считает директор по консалтингу ГК InfoWatch Ири-
на Зиновкина. «Чтобы этого не происходило, нужно регла-
ментировать правила обращения с конфиденциальной 
информацией, документировать требования и ответствен-
ность за их нарушения»,— отмечает она.

Юрий Литвиненко, Ольга Шерункова

Правительство вышло на быструю зарядку
Не все зарядные станции для электромобилей получат субсидии

Как выяснил „Ъ“, первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов поддержал предложение Минэнерго и Мин-
экономики субсидировать только быстрые заряд-
ные станции для электромобилей мощностью от 
150 кВт. Минпромторг выступал за смягчение тре-
бований, предлагая хотя бы в 2022 году давать бюд-
жетные деньги на закупку станций от 90 кВт для 
повышения доступности подключения к электросе-
тям. Правила программы критикуют и российские 
производители зарядок, указывая на резкое удоро-
жание проектов и их сомнительную окупаемость. 
Но на авторынке считают принятые требования 
верными, поскольку транспорт развивается и тре-
бует более мощных установок.

Первый вице-премьер Андрей Белоусов решил согласить-
ся с позицией Минэнерго и Минэкономики по субсидиро-
ванию только быстрых зарядных станций для электромо-
билей мощностью свыше 150 кВт. «Считать разногласия по 
проекту постановления с Минпромторгом по указанному 
вопросу урегулированными»,— говорится в протоколе со-
вещания от 22 декабря 2021 года („Ъ“ видел документ). Мин-
промторг хотел установить переходный период: в 2022 году 
давать деньги на станции мощностью от 90 кВт, а в следую-
щие годы повысить пиковую мощность до 150 кВт, рассказа-
ли источники „Ъ“ и подтвердили в Минпромторге.

• На 2021 год в России работало около 545 электрических за-
рядных станций, из которых 365 медленных и 180 быстрых, 
сообщили „Ъ“ в Минпромторге со ссылкой на данные Минэнер-
го. Основные операторы — «Россети» и «РусГидро» с совокупной 
долей около 41%. Программа субсидирования зарядных стан-
ций объемом в 8,1 млрд руб. будет работать в 2022–2024 го-
дах. На эти деньги планируется установить 2,9 тыс. быст-
рых зарядок.
При этом было поддержано предложение Минпромтор-

га по изменению конфигурации коннекторов: субсидии бу-
дут для станций с тремя коннекторами (один со стандартом 
CHAdeMO и два — CCS). Минэнерго предлагало предусма-
тривать четыре коннектора (два CHAdeMO и два CCS). Суб-
сидия составит до 60% от стоимости станции, но не более 
1,86 млн руб. Дотация на техприсоединение станции к элек-
тросетям — 30% от платежа, но до 900 тыс. руб. Андрей Бело-
усов также поручил Минэнерго проработать вопрос о целе-
сообразности сохранения льгот на присоединение к сетям 
станций мощностью до 150 кВт, следует из протокола. В ре-
гионах будет отбираться один оператор зарядок, предпочте-
ние будет отдаваться крупным игрокам.

По словам источников „Ъ“, Минпромторг в ходе дискус-
сии с другими ведомствами отмечал серьезные проблемы 
окупаемости проектов даже с учетом субсидий. Таких стан-
ций пока в РФ никто не производил, а их прогнозная ко-

нечная цена может достигать 6 млн руб. за штуку, что вдвое 
дороже рекомендованной цены Минэнерго. Для техпри-
соединения объектов свыше 150 кВт нет льгот, и цена под-
ключения резко вырастет (до 5–7 млн руб., по оценкам „Ъ“). 
Кроме того, такие станции нужны лишь для машин пре-
миального класса, которых в РФ крайне мало. Параметры 
Минэнерго критиковали и производители, добавляя, что та-
кие мощные станции вовсе не нужны в городах (см. „Ъ“ от 29 
ноября 2021 года).

В Минэнерго не соглашались с критикой о недоступно-
сти электросетей, ссылаясь на обсуждение с сетевыми ком-
паниями конкретных мест под станции, говорят источники 
„Ъ“. По расчетам Минэнерго („Ъ“ их видел), срок окупаемо-
сти станции стоимостью 3,3 млн руб. может составлять семь 
лет при тарифе зарядки 12 руб. за кВт•ч, 20 зарядных сессий 
в день и ставке дисконтирования 11,2%. IRR (10 лет) в этом 
случае — 26,2%, NPV (10 лет) — 2,4 млн руб.

Минпромторг предлагал снизить минимальную мощ-
ность субсидируемых станций на первый год программы 
поддержки, чтобы «снять риски в части доступности техпри-
соединения более мощных станций, а также протестировать 
программу субсидирования в максимально гибких параме-
трах», пояснили „Ъ“ в министерстве.
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Nikkei 225 27079,59 (–616,49)
РТС 1426,09 (–44,01)
FTSE 100 7531,59 (–129,43)

DAX 30* 15113,97 (–311,15)
DJIA* 34675,28 (-62,78)
NASDAQ Composite* 13900,846 (+109,692)

*На 20:43.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.02.22
Австралийский доллар 54,3844
Английский фунт 103,4621
Белорусский рубль 29,5821
Датская крона 11,6535

Доллар США 76,5762
Евро 86,8451
Индийская рупия** 10,1298
Казахский тенге** 17,7650

Канадский доллар 59,9751
Китайский юань 12,0416
Норвежская крона* 85,9750
СДР 107,3805

Сингапурский доллар 56,8326
Новая турецкая лира* 56,5426
Украинская гривна* 26,8103
Шведская крона* 81,5995

Швейцарский франк 82,7761
Японская иена** 66,4782
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Юрий Барсуков 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Крупные банки переходят 
к оценке рисков ипотечных 
 заемщиков на основе внут
ренних рейтингов. Новая 
 система повышает точность 
оценки, позволяя экономить 
на резервах и капитале. Одна
ко такой подход может оказать
ся неоправданным для менее 
крупных банков с учетом зна
чительных затрат, полагают 
эксперты.

Крупные российские банки рас-
ширяют направления, в которых ис-
пользуют подход к оценке риска на 
основе внутренних рейтингов (ПВР), 
который, как предполагается, в бу-
дущем станет обязательным для си-
стемно значимых банков.

В частности, Райффайзенбанк 
с начала февраля начал применять 
ПВР-подход к оценке рисков кредит-
ного портфеля ипотеки и в 2022 году 
завершит переход по всем остав-
шимся розничным сегментам, сооб-
щили „Ъ“ в кредитной организации. 
Благодаря более точной оценке ри-
ска заемщика это позволяет банку 
экономить капитал, поясняют в бан-
ке. Аналогичный подход уже приме-
няют и в Сбербанке, где отказались 
раскрыть детали.

Разрешение от ЦБ на примене-
ние ПВР-похода также есть у Аль-
фа-банка, а ВТБ подал соответствую-
щую заявку летом 2021 года. В случае 
положительного решения начать 
применение по ипотечным креди-
там планируется уже в 2022 году. 
Позитивный эффект на капитал 
член правления банка ВТБ Максим 
 Кондратенко оценил не менее чем 
в 50 млрд руб.

В ПСБ в конце 2021 года запусти-
ли проект внедрения подходов к рас-
чету нормативов достаточности ка-
питала, основанных на внутренних 

рейтингах, указал директор депар-
тамента розничных рисков ПСБ Ев-
гений Иванов: «Внедрение ПВР бу-
дет распространено поэтапно на 
корпоративный, затем розничный 
кредитный портфель и МСБ». В МКБ 
также занимаются подготовкой к пе-
реходу на ПВР-подход, рассчитывая 
«на экономию капитала после пере-
вода розничных портфелей на ПВР».

В целом такой подход к оценке 
риска Райффайзенбанк начал при-
менять в 2019 году, начав с корпора-
тивного портфеля. Экономию капи-
тала от ипотечных заемщиков там 
оценивают в несколько миллиардов 
рублей (до 2% от ипотечного портфе-
ля), но экономия с учетом корпора-
тивного бизнеса составит 33 млрд 
руб. Сейчас 60% его кредитного пор-
тфеля оценивается по новой моде-
ли оценки риска. «В итоге заемщи-
ки с высокой кредитоспособностью 
получают доступ к более выгодным 
кредитам, а банк более эффективно 
управляет капиталом»,— указывает 
руководитель управления интегри-
рованного риск-менеджмента бан-
ка Сергей Гриб.

Применять ПВР-подход к како-
му-либо одному сегменту креди-
тования можно лишь в течение пе-
реходного этапа и с разрешения 
регулятора, подчеркивает старший 
кредитный эксперт Moody’s Ольга 
Ульянова. После этого «в течение не-
скольких лет происходит перевод 
на этот подход различных сегмен-
тов кредитования, причем обычно 
начинают с крупных корпоратив-
ных кредитов, а далее „подтягива-
ют“ сегменты МСБ и розницу», до-
бавляет эксперт.

Однако само внедрение ПВР-под-
хода обходится в значительные сум-
мы ($13–25 млн, см. „Ъ“ от 29 июня 
2021 года). Как указывают в Райф-

файзенбанке, для этого необходи-
мо выстроить полноценную систе-
му управления и оценки кредитного 
риска, включая накопление данных 
высокого качества, разработку вну-
тренних моделей, обладающих 
высокой точностью, построение 
большого количества внутренних 
процессов, связанных с кредитным 
риском. Это масштабный проект, ко-
торый требует целенаправленной 
работы в течение, как правило, не-
скольких лет, добавляют там.

Причем далеко не во всех банках 
видят преимущества перехода на 
новую систему. «При оценке ипотеч-
ных заемщиков внедрение ПВР-под-
хода не очень оправданно, если смо-
треть соотношение эффективности 
и расходов на его внедрение»,— 
считает зампред правления Абсо-
лют-банка Николай Василевский.

Как отмечает директор направ-
ления «Финансовые институты» 
S&P Сергей Вороненко, агентство ра-
нее обсуждало с крупнейшими бан-
ками применение индивидуальных 
риск-весов. Однако, по его словам, 
«многие считают, что это неоправ-
данно с точки зрения экономии ка-
питала, в особенности касательно 
розничного портфеля с учетом про-
цедурных затрат, которые требует 
регулятор».

Тем не менее в корпоративном 
бизнесе экономия может быть боль-
ше за счет того, что средний чеки 
займов там значительно выше, при-
знает эксперт. По его словам, пере-
ход в ипотечных портфелях в этом 
плане может быть легче, посколь-
ку он более единообразный с точ-
ки зрения сроков кредитов, а также 
стандартных и однотипных усло-
вий, в отличие от корпоративных 
займов.

Ольга Шерункова

Заемщики получат  
внутренние оценки
Банки начинают по-новому работать с рисками

Неквалифицированные инве
сторы смогут еще два года по
купать сложные финансовые 
продукты, сдав специальные 
тесты, договорились регулято
ры и участники рынка. Круг до
ступных на таких условиях ин
струментов даже планируется 
расширить. В Госдуме рассчи
тывают оформить эти идеи за
конодательно до 1 апреля, ког
да истекает действие текущих 
правил. Однако на доработку 
условий может потребоваться 
 больше времени.

На совещании в Госдуме 14 фев-
раля представители Минфина, ЦБ 
и НАУФОР договорились о продле-
нии текущих условий предложе-
ния неквалифицированным инве-
сторам структурных финансовых 
продуктов. Об этом „Ъ“ рассказали 
участники встречи. Доход по таким 
ценным бумагам определяется ди-
намикой ограниченного круга ба-
зовых активов, которыми могут вы-
ступать отдельные индексы, ценные 
бумаги, валюты, драгметаллы. Сей-
час и до 1 апреля неквалифициро-
ванные инвесторы могут приобре-
тать подобные инструменты после 
тестирования. Эти условия предла-
гается сохранить еще на два года.

• Облигации с привязкой дохода 
в  динамике базовых активов до
вольно популярны у инвесторов. 
По оценкам главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек
сандра  Ермака, в 2021 году банки 
размес тили инвестиционных обли
гаций (с полной защитой капитала) 
на 61 млрд руб. Объем размещений 
структурных облигаций (с частич
ной защитой капитала) составил 
63 млрд руб. По данным НАУФОР, 
в четвертом квартале 2021 года 
по каждому виду облигаций прошли 
тестирование соответственно 
190 тыс. и 164 тыс. инвесторов.
Как пояснил президент НАУФОР 

Алексей Тимофеев, ассоциация со-
гласна с продлением ограничений 
при условии, что круг доступных 
неквалифицированным инвесто-
рам структурных продуктов будет 

расширен. НАУФОР предлагает до-
полнить перечень разрешенных 
базовых активов такими индика-
торами, как изменение индекса, рас-
считываемого российской биржей, 
изменение цены пая ETF, соответ-
ствующего критериям для допуска 
к обращению на российской бир-

же, изменение цены пая биржевого 
или открытого ПИФа, а также изме-
нение иного индекса, соответствую-
щего критериям, установленным ба-
зовым  стандартом.

В Минфине сообщили „Ъ“, что 
поддерживают продление срока те-
кущих правил и прорабатывают во-
прос «расширения линейки простых 
инструментов, доступных неквали-
фицированным инвесторам». 

Господин Тимофеев уточнил, что 
изменения в регулирование будут 
внесены двумя законопроектами. 
Глава комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков 
ожидает, что законопроект по про-
длению условий будет принят до 
1 апреля, а расширение перечня ин-
струментов может потребовать боль-
ше времени, поскольку вопрос тре-
бует «содержательной дискуссии».

В ЦБ считают, что обеспечить про-
зрачность и надежность ценообра-
зования по таким инструментам 
поможет введение регулирования 
формирования расчетных цен, ин-
дексов и иных показателей, исполь-
зуемых в сложных финансовых ин-
струментах. По мнению регулятора, 
к 1 апреля 2024 года «не только будет 
усовершенствована процедура те-
стирования, но и должна быть созда-
на индексная инфраструктура».

Участники рынка выступают за 
расширение возможностей частных 
инвесторов. Старший вице-прези-
дент ВТБ Владимир Потапов отмечает 
клиентский интерес к «простым» об-
лигациям со структурным доходом, 
а также потребность инвесторов в рас-
ширении круга доступных структур-
ных продуктов. Заместитель генди-
ректора «Открытие Инвестиции» 
Андрей Салащенко надеется, что при 
продлении ограничений законода-
тель подойдет к ним «более гибко, не-
жели они внедрены сегодня», а также 
«предоставил бы доступ неквалифи-
цированным инвесторам к большему 
числу таких продуктов, нежели допу-
скает текущее регулирование». 

Зампред правления «БКС Мир ин-
вестиций» Эдвард Голосов отметил, 
что отсутствие возможности делать 
продукты для «неквалов» с фиксиро-
ванными ставками дохода, завися-
щими от простых условий, а также 
продуктов на несколько базовых ак-
тивов лишает инвесторов «возмож-
ностей диверсификации». Из-за это-
го, по его мнению, инвестор может 
заработать только при значитель-
ном росте цен, в то время как рын-
ки с начала года очень волатильны. 
Структурные продукты, подчерки-
вает господин Голосов, предостав-
ляют гибкость, недоступную через 
обыкновенные незащищенные ры-
ночные инструменты, они могут 
быть достаточно простыми для по-
нимания, но при этом иметь уровни 
защиты от рыночного риска и более 
определенную структуру получения 
дохода.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Структурные бумаги 
пойдут в тесте
Неквалифицированные инвесторы  
сохранили доступ к сложным продуктам

Акционеры компаний, спе
циализирующихся на автоли
зинге, активно их докапитали
зируют. Причиной стали высо
кие темпы роста бизнеса, кото
рые давили на показатель со
отношения долга, за счет кото
рого фондируют свою деятель
ность компании, к капиталу. 
 Несмотря на то что для лизинго
дателей не установлены норма
тивы достаточности капитала, 
от этого показателя зависят ко
венанты по банковским креди
там, а также их рейтинги, кото
рые позволяют им более деше
во занимать на рынке публич
ного долга.

Собственники крупных частных 
автомобильных лизингодателей 
продолжили докапитализировать 
свои компании. Совкомбанк принял 
решение внести вклад в имущество 
«Совкомбанк Лизинг» — 1 млрд руб., 
следует из сообщения компании. 
В начале 2022 года он уже докапи-
тализировал компанию на 0,6 млрд 
руб. В 2021 году крупные взносы от 
владельцев получили в капитал «РЕ-
СО-лизинг» (1,7 млрд руб.), «Евро-
план» (1 млрд руб.), «Интерлизинг» 
(0,5 млрд руб.).

• 2021 год стал успешным для ав
толизинга. По оценке «Эксперт РА», 
объем нового бизнеса в этом сегмен
те уже на 30 сентября вырос на 65% 
год к году (см. „Ъ“ от 18 ноября 2021 
года). При этом за 2020 год объем 
 нового бизнеса в автолизинге вырос 
на 8%, а в 2019 году — на 26%. Причи
ной прошлогоднего взлета, по мне
нию аналитиков агентства, стал 
«высокий спрос со стороны малого 
и среднего бизнеса» на фоне дефи
цита автомобилей и роста их 
 стоимости.

Все докапитализированные ком-
пании активны в автолизинге и вхо-
дят в топ-15 в сегментах лизинга лег-
ковых или грузовых автомобилей. 
За три квартала прошлого года чи-
стые инвестиции в лизинг «Европла-
на» выросли почти на 42%, до более 
чем 127 млрд руб. У «РЕСО-лизинг» 
инвестиции увеличились на треть, 
до 73,4 млрд руб. «Совкомбанк Ли-
зинг» за первое полугодие нарастил 

их на 53,4%, до 14,1 млрд руб. У «Ин-
терлизинга» за этот же период рост чи-
стых инвестиций в лизинг составил 
22%, которые на 30 июня достигли 
16,1 млрд руб. (обе ЛК не публикуют 
отчетность по МСФО за три квартала).

Две из этих компаний входят в бан-
ковские группы, две другие не обла-
дают крупным опорным банком. Но 
все они активно используют обли-
гационное фондирование для фи-
нансирования своей деятельности. 
«В кредитных соглашениях с банка-
ми-партнерами присутствует ряд фи-
нансовых и нефинансовых ковенан-
тов»,— отметили в «Интерлизинге», 
добавив, что «достигнутый уровень 
капитализации позволит компании 
в 2022 году обеспечить значительные 
темпы роста лизингового портфеля».

Требования по достаточности капи-
тала «Европлан» «выдвигает сам себе, 
а также это делают банки-кредиторы», 
рассказал в интервью «Интерфаксу» 
 руководитель компании Александр 
Михайлов. В Совкомбанке отмети-
ли, что докапитализация компании 
«вызвана высокими темпами роста 
бизнеса» и она сейчас «не нарушает 
ковенанты». «Достигнутый за счет до-
капитализации уровень финансовой 
устойчивости компании должен быть 
позитивно воспринят инвесторами 
и рейтинговыми агентствами»,— за-
явили в «Интерлизинге». В «РЕСО-ли-
зинг» не ответили на запрос „Ъ“.

У «Европлана» на конец третьего 
квартала облигационное фондирова-
ние составляло 54,2 млрд руб., у «РЕ-
СО-лизинга» — 61,8 млрд руб. У «Сов-
комбанк Лизинга» на 30 июня 2021 
года оно равнялось 8,3 млрд руб., 
у «Интерлизинга» — 1 млрд руб. «До-
статочность капитала является од-
ним из важнейших факторов для ли-
зинговых компаний при присвоении 
рейтинговым агентством кредитно-
го рейтинга»,— отмечает гендирек-
тор компании «Эксперт Бизнес-реше-
ния» Павел Митрофанов.

Таким образом, по его словам, за 
счет докапитализации лизингодате-
лей акционеры могут поддерживать 
рейтинг или стремиться его улуч-
шить, чтобы иметь возможность за-
нимать дешевле, в том числе на рын-
ке публичного долга: «Тем не менее 
сейчас, во время периода повыше-
ния ключевой ставки ЦБ, лизинго-
вые компании при обладании вы-
деленными кредитными линиями 
будут, скорее, использовать банков-
ское фондирование. Однако на пер-
спективу они, естественно, сохранят 
интерес и к облигационному долгу».

Илья Усов

Облигации  
продавили автомобилям капитал
Владельцы лизинговых компаний  
поддерживают взносами растущий бизнес

Тестирование —  
это повод для человека 
самому себе ответить  
на вопрос, готов ли он.  

И это необходимая 
информация для брокера, 

чтобы понять,  
кто перед ним
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
в интервью Reuters  

11 августа 2021 года

Ц И Т А Т А

666 миллиардов 
рублей
составлял объем  
нового бизнеса  
автолизинга  
на 30 сентября  
2021 года

  

УВЕДОМЛЕНИЕ  
О НАМЕРЕНИИ ПЕРЕДАТЬ СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ 

Общество с ограниченной ответственностью «Страховая компания Екатеринбург»  
(сокращенное наименование: ООО «СК Екатеринбург»), ОГРН 1026602346484, 
ИНН 6608007191, место нахождения: 620014, Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Урицкого, д. 7, офис 60, уведомляет о намерении передать страховой портфель по 
всем видам страхования Обществу с ограниченной ответственностью «РУССКОЕ СТРА-
ХОВОЕ ОБЩЕСТВО «ЕВРОИНС» (сокращенное наименование: ООО РСО «ЕВРОИНС»), 
ОГРН 1037714037426, ИНН 7714312079, адрес местонахождения: 214000, Смоленская 
область, г. Смоленск, ул. Глинки, д. 7, этаж 2, помещение 9, в связи с принятым единствен-
ным участником ООО «СК Екатеринбург» решением о добровольной передаче страхового 
портфеля. 

Передача страхового портфеля будет осуществлена на основании договора о передаче 
страхового портфеля и акта приема передачи страхового портфеля между ООО «СК Екате-
ринбург» и ООО РСО «ЕВРОИНС».

Информация о страховщике, принимающем страховой портфель: 
Общество с ограниченной ответственностью «РУССКОЕ СТРАХОВОЕ ОБЩЕСТВО 

«ЕВРОИНС», ОГРН 1037714037426, ИНН 7714312079, адрес местонахождения: 214000, 
Смоленская область, г. Смоленск, ул. Глинки, д. 7, этаж 2, помещение 9; 

ООО РСО «ЕВРОИНС» осуществляет страховую деятельность в соответствии с выданны-
ми лицензиями Банка России по следующим видам страхования: 

Лицензия СЛ №3954 от 07 июля 2015 года на осуществление добровольного личного 
страхования, за исключением добровольного страхования жизни (без ограничения срока 
действия);

Лицензия СИ №3954 от 07 июля 2015 года на осуществление добровольного имуществен-
ного страхования (без ограничения срока действия); 

Лицензия ОС №3954-3 от 07 июля 2015 года на осуществление обязательного страхова-
ния гражданской ответственности владельцев транспортных средств (без ограничения срока 
действия).

ООО РСО «ЕВРОИНС» удовлетворяет требованиям финансовой устойчивости и платеже-
способности с учетом принимаемых новых обязательств. 

ООО «СК Екатеринбург» просит заинтересованных лиц (страхователей) в письменной 
форме выразить свое согласие на замену страховщика либо отказ от этой замены. Письмен-
ные обращения просьба направлять в течение 45 дней с момента опубликования данного 
уведомления по почтовому адресу: 620014, Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. Уриц-
кого, д. 7, офис 60. 

Страхователь имеет право на отказ от замены страховщика. Отказ от замены страхов-
щика влечет досрочное прекращение договора страхования, а также возврат страхователю 
части страховой премии пропорционально разнице между сроком, на который был заключен 
договор страхования, и сроком, в течение которого он действовал по договору страхования. 

В случае, если по истечении 45 дней с даты размещения настоящего уведомления от стра-
хователя не будет получен в письменной форме отказ от замены страховщика, договор стра-
хования подлежит передаче в составе страхового портфеля. 

По всем вопросам обращаться по адресу: 620014, Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Урицкого, д. 7, офис 60, тел. (343) 21 42 888. 

Настоящее уведомление публикуется на основании ст. 26.1 Закона РФ от 27.11.1992  
№4015-1 «Об организации страхового дела в Российской Федерации».

Генеральный директор ООО «СК Екатеринбург»
А.Н. Клепинин

На правах рекламы
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15 февраля – день рождения  
Председателя Правления Новикомбанка 

Елены Александровны ГЕОРГИЕВОЙ!
Уважаемая Елена Александровна!

Примите самые искренние и теплые поздравления по случаю Ваше-
го дня рождения от имени Ассоциации банков России и от меня лично!

Высокая репутация руководителя и успехи, которые достиг Нови-
комбанк, говорят о Вашем профессионализме, преданности делу и це-
леустремленности. Глубокие знания, опыт, энергия и личное обаяние 
снискали заслуженное уважение участников банковского сообщества 
и партнеров Новикомбанка. 

Под Вашим руководством Новикомбанк является сегодня эффек-
тивным центром финансирования высокотехнологичных отраслей, 
настоящим опорным банком промышленности. 

Нельзя было не заметить, что успехи Новикомбанка нашли оценку 
независимых экспертов: в прошедшем году сразу три ведущих агент-
ства повысили рейтинги и прогнозы развития кредитной организации. 
Достижение столь высоких результатов в условиях сложной эпиде-
миологической обстановки не оставляет сомнений в том, что Вы не 

остановитесь на достигнутом и в дальнейшем справитесь с самыми сложными задачами. 
Отдельно отмечу Вашу активную работу как члена совета Ассоциации банков России и вклад Новикомбанка 

в экспертизу и подготовку предложений, направленных на развитие финансового рынка и совершенствование 
регулирования кредитования предприятий реального сектора экономики.

В этот знаменательный день желаю Вам крепкого здоровья, благополучия и дальнейших профессиональных 
успехов! Пусть Вас никогда не покидают оптимизм и хорошее настроение! 

Председатель комитета Госдумы по финансовому рынку, 
Председатель совета Ассоциации банков России

Анатолий Аксаков 
На правах рекламы

Председатель правления 
АО АКБ «НОВИКОМБАНК» Елена Георгиева

«Соллерс» и «РусГидро» летом  
запустят каршеринг электромо-
билей во Владивостоке. Это не 
первая попытка создать карше-
ринг, полностью ориентирован-
ный на электромобили, преды-
дущие провалились. Компании 
выбрали для проекта бюджет-
ные китайские кроссоверы JAC. 
Аналитики отмечают, что при 
стартовом объеме в 15–70 ма-
шин проект не сможет обеспе-
чить их достаточную плотность 
для клиентов и, видимо, ориен-
тирован на обкатку бизнес-мо-
дели. Но в целом переход карше-
ринга на электромобили пер-
спективен, так как они дешевле 
в обслуживании.

Электрокаршеринг «РусГидро-
Вайз» заработает во Владивосто-
ке в июне, сообщили в «Соллерсе». 
Компания уже заключила сделку 
по финансовому лизингу 15 китай-
ских электромобилей JAC с «ВТБ Ли-
зингом» на сумму 31,5 млн руб. На 
рынке уже были более крупные по-
ставки — например, Nissan Leaf для 
«Яндекс.Драйв».

• ООО «РусГидроВайз» — паритет-
ное СП «Соллерс Груп» и дочерней 
структуры «РусГидро» АО «Гидроин-
вест», созданное в ноябре 2021 года. 
«Соллерс» будет операционным 
партнером и займется подключе-
нием телематики — она важна 
для электромобилей, чтобы обеспе-
чивать их постоянную работу (уда-
ленный контроль заряда батареи 
и прочее). «РусГидро», со своей сто-
роны, развивает сеть зарядных 
станций для электромобилей 
на Дальнем Востоке.
По планам компании летом авто-

парк сервиса вырастет до 70 машин. 

Всего в 2022–2023 годах будет заку-
плено 140 электромобилей, сообща-
ла «РусГидро» в сентябре 2021 года.

Речь пока идет только о JAC iEV7, 
так как это единственный электро-
мобиль массового сегмента, имею-
щий сертификацию в РФ (одобре-
ние типа транспортного средства) 
и поддержку от производителя. Со-
гласно «Автостату», цена на iEV7S 

стартует с 2,8 млн руб. Машина уже 
использовалась для аналогично-
го проекта компании MoreElectric 
в Крыму, который прекратил работу 
с сентября 2021 года. Однако «РусГи-
дроВайз» планирует запустить крос-
соверы, а на полуострове использо-
вали городской хэтчбек JAC iEV7S.

«РусГидро» за счет электрокар-
шеринга планирует загрузить свою 
сеть зарядных станций. «Станции 
больше загружены, машины быст-
ро заряжаются на собственных стан-
циях»,— сказали „Ъ“ в компании. 
Быстрой окупаемости там пока не 
ожидают, отмечая, что «сейчас су-
ществует определенный дефицит 
электромобилей, поэтому сложно 
быстро вывести на линию достаточ-
ный парк машин». В компании до-
бавляют, что «в ближайший год-два 

„РусГидро“ в части электрозарядок 
выйдет на операционную безубы-
точность и начнет возвращать инве-
стиции».

В «Соллерс Груп» не называют та-
рифы каршеринга, говоря, что те 
«в процессе разработки», но «стои-
мость аренды будет сравнима с цена-
ми на каршеринг в других городах 
РФ». Пользователям сервиса будет 
предложен поминутный прокат 
электромобилей с гибкими тарифа-
ми и возможность аренды машин на 
выходные, сообщали ранее в «РусГи-
дро». Крымский MoreElectric летом 
2021 года предлагал забронировать 
JAC iEV7S за 13 руб. в минуту, 3 тыс. 
руб. за 12 часов или 4,5 тыс. руб.— за 
сутки (300 км). «Яндекс.Драйв» в Мо-
скве предлагает Nissan Leaf по тари-
фам на 30, 60 или 90 минут. За 30 ми-
нут, судя по приложению сервиса на 
момент сдачи заметки, автомобиль 
обошелся бы в 440 руб., свыше это-
го — 15,4 руб. за минуту.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» отмечает, что по мере раз-
вития инфраструктуры для зарядки 
в каршеринг массово начнут заку-
пать электромобили, в том числе 
из-за более дешевой эксплуатации 
по сравнению с машинами с ДВС. 
Однако пока проект «РусГидроВайз» 
выглядит как желание протестиро-
вать бизнес-модель, ведь с таким 
небольшим парком невозможно 
обеспечить достаточную для поль-
зователей плотность автомобилей. 
Рынок Владивостока, вероятно, вы-
бран в том числе из-за невысокой 
конкуренции, считает аналитик, 
что как раз и позволит «обкатать» 
технологию.

Ольга Никитина,  
Полина Смертина

Электромобили  
зарядят во Владивостоке
«Соллерс» и «РусГидро» откроют совместный каршеринг

15 электромобилей 
JAC
закупили «Соллерс» 
и «РусГидро» 
для запуска каршеринга 
во Владивостоке

Вместе с тем установление мини-
мальной мощности станции в 150 кВт 
повышает планку требований для со-
здания зарядной инфраструктуры 
с заделом на будущее. В Минэкономи-
ки и в Минэнерго „Ъ“ не ответили.

Опрошенные „Ъ“ автоконцерны, 
дилеры и «Соллерс Груп», развиваю-
щий совместно с «РусГидро» электро-
каршеринг на Дальнем Востоке, под-
держали решение правительства. 
В «Соллерс Груп» поясняют, что сов-
ременные электромобили развива-
ются в сторону увеличения емкости 
батарей, а для создания необходи-
мой инфраструктуры — прежде все-
го на улично-дорожной сети крупных 
городов — речь может идти только 
о быстрой зарядке. «Если у вас бата-
рея свыше 90 кВт, то вам необходи-
ма зарядная станция, которая сможет 
обеспечить зарядку в течении 15 ми-
нут — именно столько времени мы 
проводим на обычной АЗС при за-
правке топливом,— это как раз будут 

зарядные станции свыше 150 кВт»,— 
говорит глава «Автодома» Андрей Оль-
ховский. «Минимально необходимое 
время нахождения владельца на быс-
трой зарядной станции имеет прин-
ципиальное значение,— полагают 
в Porsche.— Для „домашней зарядки“ 
и 11 кВт может быть вполне достаточ-
но, но вот для публичной быстрой за-
рядной станции 150 кВт — далеко не 
самый высокий стандарт». Источник 
„Ъ“ в комитете автопроизводителей 
АЕБ, добавляет, что зарядные стан-
ции, как правило, рассчитаны на од-
новременную зарядку двух автомо-
билей, поэтому мощность станции 
надо делить пополам, и нужно думать 
об установке сверхбыстрых зарядных 
станций мощностью 300 кВт и более.

Вице-президент группы ГАЗ Елена 
Матвеева добавляет, что станции свы-
ше 150 кВт будут востребованы и на 
маршрутах общественного транспор-
та, а также в логистических зонах ра-
боты коммерческого и коммунально-
го транспорта. «На электрозаправках 
повышенной мощности сможет заря-

жаться одновременно два-три легких 
коммерческих автомобиля. Именно 
коммерческий транспорт с учетом ин-
тенсивности его пробегов будет спо-
собствовать загрузке и окупаемости 
заправочной сети»,— заключает она.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting говорит, что для многих потен-
циальных потребителей, живущих 
в городах, неопределенность с ноч-
ной зарядкой — один из важных ба-
рьеров на пути покупки электромо-
биля. В целом быстрые зарядки — это 
50–150 кВт постоянного тока (напри-
мер, в рамках проекта «Энергия Мо-
сквы» — 50 кВт со временем заряд-
ки в 20 минут), медленные — менее 
50 кВт переменного, однако публич-
ные станции в целом должны быть 
рассчитаны на ограниченное время, 
то есть быть максимально мощными, 
считает аналитик. В части стандартов 
он поддерживает использование как 
CCS, так и CHAdeMO, так как основу 
парка формирует Nissan Leaf.

Полина Смертина,  
Ольга Никитина

Правительство вышло  
на быструю зарядку
с7

Мария Белова из Vygon Consulting 
считает, что ценовую ситуацию на 
европейском газовом рынке можно 
назвать рабочей. Рост спотовых цен 
на TTF c начала февраля составил 6%, 
рост сегодняшних котировок отно-
сительно пятничных — 8%. «Это объ-
ясняется скорее последовательным 
исчерпанием запасов газа в ПХГ, не-
жели угрозами перебоев в постав-
ках: на прекращение импорта спо-
товые цены отреагируют куда более 
бурно»,— констатирует она. Напри-
мер, когда 12 декабря 2017 года на 
газораспределительной станции 
рядом с немецким Баумгартеном 
произошел взрыв и была остановле-
на подача газа, цены на итальянском 
хабе PSV за день подскочили с $280 
до $890 за 1 тыс. кубометров.

Цены на нефть на фоне новостей 
о возможном военном конфлик-
те между РФ и Украиной превыша-
ли $95 за баррель Brent по ближай-
шему фьючерсу и $100 за баррель на 
спотовом рынке физической нефти 
(по данным Reuters). Россия является 

одним из крупнейших экспортеров 
нефти (около 5 млн баррелей в сут-
ки) в мире наряду с Саудовской Ара-
вией, а также крупным поставщиком 
нефти и дизтоплива в Европу. По дан-
ным ФТС, в 2021 году РФ экспортиро-
вала 230 млн тонн нефти и 114 млн 
тонн нефтепродуктов. По оценкам 
S&P Global Ratings, если бы в отно-
шении российского экспорта нефти 
были введены такие же санкции, как 

против Ирана, это привело бы к ми-
ровому энергетическому кризису.

Доля России на мировом рынке 
нефти — более 10%, и ввести против 
Москвы санкции, подобные иран-
ским, не получится чисто арифме-
тически, считает Дмитрий Марин-
ченко. «Но общая напряженность 
в отношениях между Россией и Запа-
дом пока продолжит давить на цены 
в сторону повышения»,— говорит 
он. Любая серьезная эскалация, ве-
роятно, обернулась бы ростом цен, 
которые легко могли бы преодолеть 
отметку в $100 за баррель. Но для 
того чтобы такой рост стал устойчи-
вым, эскалация должна иметь по-
следствия для физического рын-
ка — это могут быть либо точечные 
санкции, затрагивающие нефтегазо-
вую сферу, либо перебои с поставка-
ми, отмечает эксперт. При этом пока 
опрошенные собеседники „Ъ“ в неф-
тяной отрасли не видят каких-либо 
симптоматичных изменений в по-
ставках российского сырья, а также 
в поведении его покупателей.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Промедление нефти подобно

Мы активно работаем  
над подготовкой 

санкционного пакета 
(против России.— „Ъ“)

— Олаф Шольц, 
канцлер Германии, 14 февраля

Ц И Т А Т А

Украинские авиакомпании в основном решили 
проблемы со страховщиками, возникшие из-за ри-
ска военного конфликта Москвы и Киева. Пока ча-
стично перебазировать самолеты в ЕС пришлось 
только «Международным авиалиниям Украины», 
а остальным компаниям удалось достичь времен-
ных договоренностей с европейскими собствен-
никами воздушных судов. Эксперты отмечают, 
что условия страхования военных рисков могут 
меняться ежедневно и быть весьма накладными.

Большинство украинских авиакомпаний смогли ула-
дить проблемы со страховыми компаниями, возникшие 
в конце прошлой недели в связи со слухами об опасно-
сти военного конфликта с Россией. Как писал „Ъ“ 14 фев-
раля, речь идет о необходимости доплат за страхова-
ние военных рисков, причем в ряде случаев страховые 
компании угрожали разорвать контракты. Из-за этого 
украинская авиакомпания SkyUp 13 февраля заявила 
о приостановке продажи билетов, но уже 14 февраля со-
общила, что проблема решена.

Как рассказал „Ъ“ источник в авиаотрасли Украины, 
большинство перевозчиков, предположительно, смогли 
достичь «промежуточных договоренностей» с собственни-
ками самолетов. «Андеррайтеры (специалисты по оценке 
рисков.— „Ъ“) не паникеры и не отзывают страховки, и лес-
соры (лизингодатели.— „Ъ“) понимают реальное состояние 
дел и не требуют возвратов самолетов, со всех взяли обеща-
ние следить за ситуацией и вылететь (на базу собственни-
ка.— „Ъ“) по первому зову»,— описывает ситуацию один из 
собеседников „Ъ“. Совладелец другой компании поясняет, 
что его страховая компания сообщила о разработке «ежед-
невных или еженедельных» пакетов страхования военных 
рисков, но пока не требует их перезаключения. Руководи-
тель еще одного перевозчика уточнил, что его лизинго-
датель оставил за собой право истребовать суда «в случае 
чрезвычайной ситуации», добавив, что «мы все равно не по-
тянем долгосрочные „военные платежи“».

Единственной авиакомпанией, которая пока не смо-
гла договориться по всем своим самолетам, стали «Между-
народные авиалинии Украины» (МАУ), которые «в связи 
с внешнеполитической ситуацией» вывели по требова-
нию лизингодателя в испанский Кастельон пять своих 
Boeing 737-800. Еще два таких же лайнера, сообщили 
в пресс-службе МАУ, направились на техобслуживание 
в Белград. По данным госреестра гражданских воздушных 
судов Украины, все выведенные в Испанию и один «бел-
градский» Boeing принадлежат ирландской SASOF III Avia-
tion, еще одним владеет AWAS 36820 Trust (США). Осталь-
ные самолеты перевозчика принадлежат Varangian 
Leasing LLC (США), а также кипрским, ирландским (САТ 2 
limited), португальским лизингодателям и латвийскому 

PrivatBank. Всего во флоте перевозчика 25 воздушных су-
дов, большинство из них продолжили полеты 14 февраля. 
Руководство МАУ на вопросы „Ъ“ не ответило. Но собесед-
ники „Ъ“ предполагают, что переброска бортов МАУ в Ев-
ропу — «временное решение», пока компания не догово-
рится с лизингодателем и страховой.

Авиакомпании могут настаивать, что лизингодатель не 
может им запретить эксплуатировать самолет в рамках до-
говора, пока все его условия выполняются, говорит заме-
ститель гендиректора по авиастрахованию «АльфаСтра-
хования» Илья Кабачник. Угроза или начало военных 
действий могут привести исключительно к прекраще-
нию страховой защиты, но не могут быть основанием для 
прекращения лизинговых контрактов, подчеркивает го-
сподин Кабачник. «Страховое сообщество уже рассматри-
вает Украину как опасную зону и, соответственно, включа-
ет ее в так называемый лондонский список исключений, 
прописанный в полисах страховых компаний,— полеты 
туда должны согласовываться отдельно»,— уточняет он. 
В редких случаях, говорит эксперт, лизингодатель имеет 
право прекратить контракт. Кроме того, могут быть и вне-
договорные индивидуальные условия для продолжения 
полетов. Судя по динамике полетов, сейчас на Украине 
происходит активный переговорный процесс лизинго-
дателей, страхователей и эксплуатантов. По его словам, 
на сегодня страховщики поддерживают страховку в силе, 
«местами с доплатами», и это продолжится, скорее всего, 
с ежедневным пересмотром условий.

По данным украинских источников „Ъ“, годовое 
страхование одного самолета в зависимости от емкости 
и возраста обходится им в $300–350 тыс. Для небольшой 
авиакомпании и самолета вроде А320 ставки могут до-
стигать $400 тыс., отмечает Илья Кабачник, а для боль-
шой авиакомпании цены «на порядок ниже». Стоимость 
покрытия военных рисков украинские собеседники 
оценивают в диапазоне $15–50 тыс. Однако ценообразо-
вание в зонах повышенного риска, как правило, гораздо 
сложнее, говорит господин Кабачник. В последней экс-
тренной ситуации, когда талибы (движение запрещено 
в РФ) в августе 2021 года заняли Кабул, страховка для по-
летов туда оценивалась для небольшого судна в $20 тыс., 
а для крупного лайнера могла достигать $200 тыс., ука-
зывает господин Кабачник. «Эта сумма выше, чем годо-
вая стоимость страхования рисков, что нормально для 
такого вида бизнеса»,— отмечает он.

Российских эксплуатантов необходимость покрытия 
военных рисков в случае начала реальных боевых дейст-
вий, скорее всего, не затронет, полагает эксперт. По мне-
нию Ильи Кабачника, в этом случае лизингодатели, веро-
ятно, будут угрожать полным отзывом воздушных судов.

Айгуль Абдуллина

Над Незалежною безоблачное небо
Украинские авиакомпании нашли страховку от войны

с1

Публикация любой новости 
с кричащим заголовком о санкциях 
и войне сразу запускает алгоритмы 
сравнения текущей оценки актива 
с несколькими модельными значе-
ниями. «Если робот видит, что актив 
имеет потенциал роста на вышед-
ших новостях, он запускает алго-
ритм на покупку, если информация 
и значения оказались хуже ожида-
емых — алгоритмы на продажу»,— 
отмечает Александр Лосев.

Алгоритмы усиливают внутрид-
невную волатильность, но не могут 
устанавливать тренды, которые обыч-
но задают крупнейшие западные ин-
вестбанки и инвестфонды. «Когда 
управляющие глобальных фондов чи-
тают новости с датой возможного на-
чала военных действий, об эвакуации 
политиков и гражданских лиц, о при-
остановке перелетов, даже самые 
стойкие и лояльные к рублевым акти-
вам начинают резать позиции. Если 
этого не сделать, то в случае потерь 
контролеры и акционеры неизбеж-
но спросят: „Почему вы не продали 
все, когда были первые сигналы?“» — 
отмечает управляющий директор по 

инвестициям «ТКБ Инвестмент Парт-
нерс» Владимир Цупров.

Добавило волатильности рынку 
внеплановое заседание ФРС (см. ма-
териал на стр. 2). Рынок настраивал-
ся на возможное повышение ставки, 
что дополнительно снижает глобаль-
ный аппетит к риску.

Впрочем, в ближайшие дни си-
туация на российском рынке будет 
всецело зависть от геополитики. По 
мнению директора по анализу фи-
нансовых рынков и макроэкономики 
«Альфа-Капитала» Владимира Браги-
на, если названное в прессе «16 фев-
раля» пройдет без обострений, то на 

рынке с большой вероятностью про-
изойдет технический отскок. Важ-
ную роль при этом будет играть и про-
цесс признания ДНР и ЛНР. В случае 
их признания бегство нерезидентов 
будет еще жестче, так как к долгосроч-
ным фондам присоединятся и ино-
странные спекулянты, которые в по-
следнее время заходили в рынок. «Все 
будут понимать, что после признания 
ввод войск станет техническим реше-
нием,— считает один из портфель-
ных управляющих.— Это может выз-
вать одномоментно падение индекса 
Московской биржи на 10%».

Виталий Гайдаев

Бывалые фондовики сдают позиции
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После приобретения совмест-
ным предприятием «Ростеха» 
и «ЭР-Телекома» контроля в сто-
личном провайдере «Акадо» там 
меняется руководство. Генди-

ректором компании с 11 фев-
раля стала бывшая владелица 
Okko Екатерина Лапшина. Воз-
главлявший и готовивший ком-
панию к продаже с 2020 года Вла-
дислав Яблонских займется соб-
ственными проектами. Госпожа 
Лапшина должна вернуть «Ака-
до» к «опережающему росту». 
Ее компетенции сосредоточены 
в сфере видеоконтента, и это на-
правление может стать ведущим 
для провайдера в ближайшие 
годы, считают эксперты.

Первый вице-президент «ЭР-Теле-
ком Холдинга» по стратегии и разви-
тию бизнеса Екатерина Лапшина на-
значена гендиректором АО «Акадо 
Холдинг» по решению совета дирек-
торов от 11 февраля, рассказали „Ъ“ 
в компании. В новой должности го-
спожа Лапшина займется цифровой 
трансформацией «Акадо» для «опере-
жающего роста на столичном рынке».

Возглавлявший «Акадо Холдинг» 
с марта 2020 года Владислав Яблон-
ских решил покинуть компанию 
и займется своими проектами, доба-
вили в «ЭР-Телекоме». По мнению ген-
директора TMT Consulting Констан-
тина Анкилова, господин Яблонских 
исходно возглавил компанию в 2020 
году, чтобы улучшить ее финансовые 
показатели и подготовить к продаже.

АО «Акадо Холдинг» владеет 
100% АО «Комкор», которое на сто-
личном рынке проводного доступа 
в интернет и платного ТВ работает 
под брендом «Акадо». Также «Акадо» 
оказывает услуги бизнесу и госсекто-

ру. В январе 2022 года СП «Ростеха» 
и «ЭР-Телекома» ООО «М-Ком» выку-
пило 75% минус одну акцию «Акадо 
Холдинга» у группы «Ренова» Вик-
тора Вексельберга. Блокпакет «Ака-
до Холдинга» остался у структур биз-
несмена Максима Майорца (см. „Ъ“ 
от 11 января).

• По данным TMT Consulting за тре-
тий квартал 2021 года, «Акадо» за-
нимает четвертое место на сто-
личном рынке проводного интерне-
та в потребительском сегменте 
с долей в 6% по выручке и 7% по числу 
абонентов. Общий объем ШПД-рын-
ка в Москве составляет 4,2 млрд 
руб., абонентская база — 4,4 млн че-
ловек. По данным «СПАРК-Интер-
факс», «Акадо Холдинг» завершил 
2020 год с убытком в 326,5 млн руб. 
и выручкой в 2 млн руб. а выруч-
ка АО «Комкор» за 2020 год состави-
ла 9 млрд руб., чистая прибыль — 
479,9 млн руб.
Екатерина Лапшина хорошо из-

вестна на медиарынке. В 2010 году 
она стала директором по развитию 
медийного бизнеса холдинга СКМ 
украинского бизнесмена Рината Ах-
метова. В 2013 году, когда СКМ купил 
«Укртелеком», госпожа Лапшина ку-
рировала и его телеком-портфель. 
Затем она возглавила фонд Marsfield 
Capital, управляющий активами фон-
да Telconet Capital Сергея Адоньева 
и Альберта Авдоляна. Ряд активов, 
включая Okko, Екатерина Лапшина 
позже выкупила у Telconet.

В 2018 году Okko вошел в Rambler 
Group Александра Мамута, компа-

ния госпожи Лапшиной Era Capital 
обменяла актив на миноритарную 
долю в группе. После сделки Ram-
bler со Сбербанком (банк купил 46,5% 
в холдинге) доля Era Capital состав-
ляла 7%, затем Rambler ее выкупил. 
В июне 2020 года госпожа Лапшина 
стала вице-президентом «Эр-Телеко-
ма» (оказывает услуги ШПД и ТВ под 
брендом «Дом.ру») по работе на мас-
совом рынке и вошла в совет дирек-
торов холдинга как независимый 
директор (см. „Ъ“ от 19 октября 2020 
года).

Екатерина Лапшина — «систем-
ный, стратегически мыслящий ме-
неджер», отметил гендиректор ассо-
циации «Интернет-видео» Алексей 
Бырдин. Она «давно и плотно» ра-
ботает на инвестиционном рынке, 
поэтому назначение в «Акадо» мож-
но объяснить необходимостью сде-
лать компанию прозрачной с фи-
нансовой точки зрения для нового 
собственника, считает заместитель 
гендиректора MediaHills Дмитрий 
Колесов.

Компетенции госпожи Лапшиной 
сосредоточены в сфере видеокон-
тента, добавляет аналитик «Финам» 
Леонид Делицын: «Можно предпо-
ложить, что для „Акадо“ это направле-
ние станет одним из основных в бли-
жайшее время». Медиаконтент важен 
для абонентов, которые потребляют 
много трафика, отметил он. Привле-
чение и удержание именно таких 
клиентов важно для «Акадо» на фоне 
общей стагнации ШПД-рынка.

Анастасия Гаврилюк

Провайдер сменил курс
Экс-владелица Okko Екатерина Лапшина возглавила «Акадо»

Акционеры Evraz Александр Абрамов 
и Александр Фролов укрепляют свои пози-
ции на рынке недвижимости. Принадле-
жащая бизнесменам Invest AG стала совла-
дельцем 40% проекта по строительству жи-
лья, который в районе подмосковного Вид-
ного будет реализовывать «РКС Девелоп-
мент». Совладельцам Evraz проект может 
принести около 10 млрд руб., а застройщи-
ку — возможность нарастить портфель про-
ектов в Москве и Подмосковье. 

Invest AG акционеров Evraz Александра Абра-
мова и Александра Фролова через подконтроль-
ную им ООО «ЮРП Инвест» получили 40% в ООО 
«РКС Булатниково», обнаружил „Ъ“ в базе данных 
«СПАРК-Интерфакс». Остальные 60% остаются у за-
стройщика «РКС Девелопмент» семьи финансиста 
Игоря Сагиряна. Представитель девелопера под-
твердил факт сотрудничества, в Invest AG не отве-
тили на запрос „Ъ“.

• РКС строит жилье в Анапе, Пензе, Твери и Ханты-
Мансийске. По собственным данным, в портфеле 20 
проектов общей площадью 1,1 млн кв. м. На рынок 
Подмосковья компания вышла в 2021 году, выкупив 
6,6 га в подмосковном Видном. Компания также по-
могала достраивать «Баркли» проблемный жилой 
комплекс «Медовая долина» в Новой Москве.

Как пояснила гендиректор «РКС Девелопмент» 
Марина Щербакова, ООО «РКС Булатниково» вы-
купило 14,5 га недалеко от станции Булатнико-
во в районе Видного. Ранее земля принадлежала 
ООО «Мосагросбыт», которую после банкротства 
компании в 2017 году за 37 млн руб. выкупило пе-
тербургское ООО «Стройключ-4». Госпожа Щер-
бакова уточнила, что РКС приобрела площадку 
у физлиц. Сейчас рыночная стоимость этой пло-
щадки составляет 700–900 млн руб., подсчитал 
руководитель группы инвестиционного анали-
за и оценки Accent Capital Игорь Талалов. По сло-
вам госпожи Щербаковой, на площадке плани-
руется построить 139 тыс. кв. м жилья. Затраты 
составят 13–15 млрд руб., а выручка — 25–27 млрд 
руб., отмечает директор департамента жилья и де-
велопмента земли Colliers Тимур Рывкин. Исходя 
из доли Invest AG в 40%, на этом проекте компания 
сможет заработать до 10,8 млрд руб.

РКС мог привлечь Invest AG, у которого есть ад-
минресурс, чтобы избежать потенциальных ри-
сков, полагает источник „Ъ“ на рынке недвижи-
мости: площадка в Булатниково предназначена 
для сельского хозяйства и ее еще надо перевести 
в категорию земель населенных пунктов.

Марина Щербакова поясняет, что у РКС уже 
есть опыт сотрудничества с Invest AG: застрой-

щик выступает партнером строительства ЖК Hol-
iday House в поселке Сукко в Анапском районе. 
Региональные девелоперы, как правило, заходят 
в проекты в Москве в партнерстве с более сильны-
ми игроками на рынке, у которых уже есть опыт 
и экспертиза, отмечает гендиректор Key Capital 
Сергей Камлюк. Работа над крупным проектом 
с привлечением партнера снижает кредитную 
нагрузку и распределяет риски между участника-
ми, добавляет директор департамента проектно-
го консалтинга Est-a-Tet Роман Родионцев.

Сотрудничество с Invest AG также позволит 
РКС направить дополнительные средства на при-
обретение и развитие других проектов, полага-
ет господин Рывкин. Как следует из презентации 
РКС для инвесторов (есть у „Ъ“), компания выку-
пила площадку в Нахабино в Подмосковье под 
строительство 95 тыс. кв. м продаваемой площа-
ди жилья.

Но РКС намерен развивать проекты и внутри 
Москвы. Застройщик выкупил у «Абсолюта» пло-
щадку 1,3 га на Автозаводской улице, на юге го-
рода, следует из презентации компании для ин-
весторов (есть у „Ъ“). В РКС подтвердили факт 
покупки у «Абсолюта», не называя сумму сделки. 
В «Абсолюте» не ответили на запрос „Ъ“. 

Дарья Андрианова

Инвесторы едут в Подмосковье
Invest AG стала совладельцем жилого проекта

«ЭР-Телеком Холдинг» планиру-
ет вложить 8,8 млрд руб. в со-
здание «умных» домофонов 
на отечественных процессо-
рах. Общая стоимость проекта 
составит 13,6 млрд руб., из ко-
торых 32% компания надеет-
ся компенсировать за счет гос-
субсидий. Причем для его реа-
лизации не потребуется дейст-
вительно передовых техноло-
гий: домофоны могут работать 
на уже освоенных в РФ процес-
сорах топологии 180 нм. Участ-
ников рынка удивляет стои-
мость проекта разработки все-
го двух домофонов, превыша-
ющая весь объем этого рынка 
в стране.

Один из крупнейших провайде-
ров домашнего интернета «ЭР-Теле-
ком» готовит проект «интеллектуаль-
ных домофонов» общей стоимостью 
13,6 млрд руб. на отечественных про-
цессорах «Миландр», следует из пе-
речня сквозных проектов, одобрен-
ных Общественным экспертным 
советом по использованию электро-
ники при президиуме правительст-
венной комиссии по IT (документ 
есть у „Ъ“).

В «ЭР-Телекоме» „Ъ“ уточнили, что 
планируют разработать две модели 
домофонов, компенсировав часть 
затрат через субсидии. Собствен-
ные вложения компании составят 
8,8 млрд руб., субсидии — 4,8 млрд 
руб. В Минцифры, представители ко-

торого входят в экспертный совет, по-
яснили, что проект «ЭР-Телеком Хол-
динга» рассматривался в феврале, 
но процедуры утверждения еще не за-
вершены.

Новые домофоны будут подклю-
чены к интернету и оснащены виде-
окамерой, ими можно будет управ-
лять через мобильное приложение, 
пояснили в «ЭР-Телекоме». Точный 
срок реализации и объем производ-
ства устройств в компании не рас-
крывают, ссылаясь на то, что проект 
еще не утвержден правительствен-
ной комиссией. Там отмечают лишь, 

что ориентировочно на проект потре-
буется от трех до пяти лет.

Выпустить домофоны «ЭР-Телеком» 
планирует совместно с ГК «Ростех» 
на базе завода «Микрон». В «Микроне» 
подтвердили участие в проекте. В кон-
церне «Автоматика» ГК «Ростех» сооб-
щили, что планируют собирать изде-
лия на отечественной компонентной 
базе. В «Миландре» уточнили, что при-
нимают участие в проекте как постав-
щик уже серийно выпускаемой про-
дукции, а не новой технологии. «Для 
домофонов не требуются мощные 
процессоры, обычно используются 
небольшие и недорогие микросхемы, 
выпускаемые по достаточно „старым“ 
технологиям 180 нм»,— пояснил заме-
ститель гендиректора компании Сер-
гей Шумилин.

Пока детали проекта неизвестны, 
оценить адекватность инвестиций 
сложно, говорит основатель A. Part-
ners Алексей Соловьев: «В целом для 
радиоэлектроники озвученные сред-
ства — значительный объем вложе-
ний». Это очень амбициозный по объ-
ему финансирования проект, считает 
исполнительный директор Ассоци-
ации разработчиков и производите-
лей электроники Иван Покровский: 
«Даже не зная объем партии и точный 
срок реализации, могу сказать, что 
ежегодный объем продаж всех произ-
водителей домофонов вместе меньше 
заложенных в проект 13 млрд руб.».

Для «ЭР-Телекома» работа с отечест-
венными компонентами — это дивер-

сификация рисков, полагает дирек-
тор по цифровому развитию GloraX 
Дмитрий Лившин: «Мы находим-
ся в затянувшемся кризисе с нехват-
кой полупроводников, из-за которо-
го наблюдается крупный дефицит 
электроники, не только видеокарт, 
но и, например, компонентов для ма-
шин и бытовой техники». Кроме того, 
отмечает он, возможны ограничения 
поставок западных технологий из-за 
очередного пакета санкций. Но даже 
минимизируя риски, «ЭР-Телеком» 
столкнется с необходимостью пере-
работки программ для микрокон-
троллеров под новую архитектуру, 
решение проблемы потребует допол-
нительного времени, отмечает госпо-
дин Лившин.

Созданием «интеллектуальных 
домофонов» в рамках направле-
ния систем «умного дома» и «умно-
го города» занимаются также кон-
куренты «ЭР-Телекома», в том числе 
«Ростелеком» и МТС. Это направ-
ление достаточно активно под-
держивает государство. В конце 
января стало известно, что прави-
тельство совместно с девелопера-
ми и IT-компаниями разрабатывает 
госстандарт «умного» многоэтажно-
го дома (cм. „Ъ“ от 20 декабря 2021 
года). В Минпромторге рассчитыва-
ли, что он будет способствовать уни-
фикации профильных решений оте-
чественных производителей.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

Российским процессорам указали на двери
«ЭР-Телеком» разработает умный домофон

Рост затрат в пивоваренной от-
расли стимулирует игроков ак-
тивнее выходить в новые сег-
менты. Так, AB InBev Efes го-
товится запустить в РФ прода-
жи энергетического напитка, 
для чего регистрирует бренд 
Volt. Спрос на энергетики рас-
тет на 30% год к году, но из-за не-
хватки алюминиевых банок 
выход на рынок может ослож-
ниться.

Российская структура AB InBev 
Efes в конце января подала в Роспа-
тент заявки на регистрацию товар-
ных знаков Volt Energy, Volt Power, 
в том числе по классу энергетиче-
ских напитков. Прилагаемое изо-
бражение продукта — черная банка 
с желтыми буквами и контуром за-
рядного устройства с символом мол-
нии. Источник „Ъ“ в крупном произ-
водителе безалкогольных напитков 
также знает, что AB InBev Efes гото-
вит запуск энергетика. По его сло-
вам, речь идет о напитках с фрук-
товыми вкусами, окончательно 
дизайн может быть еще не утвер-
жден. В AB InBev Efes комментарий 
не предоставили.

• AB InBev Efes выпускает пиво под 
брендами BUD, Stella Artois, Corona 
Extra, «Клинское», «Сибирская коро-
на», «Старый мельник» и пр. Управ-
ляет 11 заводами в России. В 2020 
году выручка АО «АБ ИнБев Эфес» 
выросла почти на 16,5%, 
до 76,88 млрд руб., чистая прибыль 
была 2,16 млрд руб.
Энергетики остаются самой быс-

трорастущей категорией на рынке 
безалкогольных напитков. По дан-
ным NielsenIQ, в 2021 году их про-
дажи выросли на 31,3% в натураль-
ном выражении и на 34,2% в деньгах. 
Спрос на газированные напитки 
за этот период увеличился на 12,7% 
и 21,1%, холодный чай — на 22,9% 
и 30,2%, фруктовые соки — на 6,5% 
и 11,1%, квас — на 18,1% и 25,6% соот-
ветственно. По прогнозам Euromon-
itor International, в 2022 году оборот 
российского рынка энергетиков мо-
жет вырасти на 12,7%, до 156,43 млрд 
руб. год к году.

Крупнейшие конкуренты AB In-
Bev Efes уже продают энергетики 
в России. В «Балтике» (входит в Carls-
berg Group) говорят, что за 2021 год 
продажи напитка Flash Up выросли 
на 28% в натуральном выражении 

и бренд занимает первое место в сег-
менте с долей 18,9%. В Heineken (So-
lar Power) отказались от коммента-
риев перед публикацией отчетности 
16 февраля. В Coca-Cola (Burn) и Pep-
siCo (Adrenaline Rush) также на во-
просы не ответили.

Для AB InBev Efes энергетики 
могут стать второй безалкоголь-
ной категорией в России после ква-
са «Силич» без учета пива. В целом 
в последнее время компания актив-
но диверсифицирует портфель. Ра-
нее AB InBev Efes объявила о запуске 
бренда яблочного сидра Bon Sea-
son (см. „Ъ“ от 1 декабря 2021 года). 
Основатель сети пивных магазинов 
«Беру выходной» Николай Желагин 
отмечает, что издержки в производ-
стве пива в последнее время растут, 
а возможности для повышения цен 
ограниченны, потому крупные иг-
роки могут искать новые источни-
ки доходности в параллельных ка-
тегориях. Кроме того, спрос на пиво 
почти не увеличивается. В 2021 году 
в рознице было продано 753,92 млн 
дал пивной продукции, что на 0,7% 
больше, чем годом ранее (см. „Ъ“ 
от 29 января).

Президент Союза производите-
лей соков, воды и напитков («Союз-
напитки») Максим Новиков отме-
чает, что ниша для новых брендов 
в сегменте безалкогольных напит-
ков сохраняется, потребителям ин-
тересны новые вкусы и бренды. 
В то же время говорить о росте кате-
гории напитков в целом нельзя, идет 
внутреннее замещение одних видов 
безалкогольных напитков другими, 
указывает он.

Один из основателей Famous 
Amazing Brands (бренды Vanilla 
Flight и Anarchy) Антон Стельмаков 
говорит, что запуск нового продукта 
может осложнить сохраняющийся 
дефицит алюминиевой банки. Про-
изводители упаковки в последнее 
время увеличили поставки на вну-
тренний рынок, но спрос все равно 
превышает возможности заводов, 
указывает он. Как отмечает господин 
Стельмаков, нехватка банок может 
сохраняться еще 2–2,5 года, до запу-
ска в РФ нового предприятия Ball. 
По словам Максима Новикова, не-
гативно на отрасль также влияют ог-
раничения на продажу энергетиков 
в ряде регионов.

Анатолий Костырев

Пивовары  
взялись за дело 
энергетично
AB InBev Efes диверсифицирует 
безалкогольный сегмент
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Нужно оснастить 
датчиками все имеющиеся 
системы, любые объекты, 

просто цена будет высокая. 
По данным регионов, 

в стране насчитывается 
более 1,6 млн объектов ЖКХ

— Ирек Файзуллин,
министр строительства  

и жилищно-коммунального хозяйства, 
7 июля 2021 года («Российская газета»)

Ц И Т А Т А
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Канадец Робер Лепаж поставил в Теа-
тре наций спектакль по книге Михаила 
Булгакова. Формально премьера состо-
ялась еще в декабре, но прессе чуть до-
работанный спектакль показали только 
сейчас. Новый блокбастер идет больше 
пяти часов, вызывая у москвичей раз-
ные чувства: одни возмущены, что до-
рогая затея не содержит радикальных 
художественных открытий, другие раду-
ются, что им внятно и красиво рассказа-
ли сюжет Булгакова — и не мешали над 
ним размышлять. Посмотрев спектакль 
и послушав аргументы за и против, Ал-
ла Шендерова задумалась, что общего 
между булгаковским Ершалаимом и ны-
нешней Москвой.

усть слова будут ваши, 
а порядок слов мой» — негласное кредо со-
ветской интеллигенции на Булгакова не рас-
пространялось. Умерший в 48 лет не только 
от болезни почек, но от постоянной травли, 
он всегда писал своими словами. Язык его 
последнего романа — пример фантастиче-
ской языковой свободы в целиком несво-
бодной стране. Можно даже сказать, Булга-
ков спас русский письменный от полного 
закрепощения новоязом. Советское народо-
население смогло оценить это десятилетия 
спустя и растащило роман на цитаты, как 
когда-то «Евгения Онегина».

Мистика, библейские темы, описание 
Москвы накануне Большого террора — все 
можно перевести на разные языки, в том 
числе языки искусства. А саму словесную 
ткань — нет. Поэтому спектакли и фильмы 
по роману почти не удаются. Коллективная 
память хранит спектакль Юрия Любимова, 
запрещенный в конце 70-х почти за то же, 
за что не печатали и роман,— за раскован-
ность театрального языка. В конце 80-х его 
восстановили, но в полной мере оценить 
эту театральную феерию в период, когда 
книга стала доступна в каждой библиотеке, 
новые зрители уже не могли. Среди круп-
ных европейских спектаклей — неудачная, 
увы, постановка Саймона Макберни в Ави-
ньоне: бережный англичанин не хотел на-
вязывать тексту своих концепций — и завяз 
в нем, как в снегу.

Лепаж на первый взгляд выбрал тот же 
путь, включив в инсценировку почти все гла-
вы романа. Поклонник быстрых перевопло-
щений (в его «Липсинке» сотню персонажей 

играли девять актеров, в «Мастере» их 13), Ле-
паж любим в России за спектакли-исповеди, 
в которых технические чудеса совмещают 
нарратив чуть ли не с выходом в открытый 
космос. Таким был и «Гамлет | коллаж» (пер-
вая работа Лепажа в Театре наций), где играв-
ший всех персонажей Евгений Миронов су-
ществовал в нескольких измерениях.

Ожидавшие от «Мастера» постановоч-
ных открытий будут разочарованы. Лепаж 
словно стесняется оттягивать внимание от 
текста: главный фокус спектакля — старин-
ный «Призрак Пеппера» (система зеркал, 
позволяющая «выводить», а точнее, прое-
цировать на сцену призраков без помощи 

всякого видео). Те, кто ждал новых концеп-
туальных решений,— тоже: акценты есть, 
но их замечаешь не сразу.

Сюжет в спектакле почти линеен. Библей-
ские сцены возникают, когда их упоминают 
в диалоге: в споре Бездомного (Александр 
Новин) и Берлиоза (Виталий Коваленко) 
с Воландом скамейка с героями погружает-
ся в темноту, а в глубине вместо Патриарших 
возникает балкон, где Пилат допрашивает 
Иешуа. Есть и режиссерский юмор: заседа-
ние Массолита во тьме кажется «Тайной ве-
черей», но свет разоблачает это сборище ли-
тераторов, сражающихся за госдачи.

«Приращение смысла» при таком пове-
ствовании происходит не на сцене, а в голо-
ве зрителя: тебе просто не мешают думать 
над романом. И все же вектор зритель-
ских размышлений задан именно режиссе-
ром. В прологе вместо занавеса появляется 

экран-решетка: в каждой клетке — фото ак-
теров в фас и в профиль. «Тюремные» сним-
ки сменяет видео, где клетки — окна в ком-
муналке, за которыми суетятся герои. Экран 
гаснет, но память уже делает свою «выбор-
ку»: от кадров из фильма «Хрусталев, маши-
ну!» до старой поговорки «небо в клеточку, 
друзья в полосочку». Арестантских роб на 
сцене нет, но окна в клинике Стравинского 
тоже в клеточку, как и в тюрьме, где ненадол-
го окажется Мастер. Эпизод сопровождается 
воем — крик палача и жертвы слит в одно, 
а тень застенка мерещится еще долго.

Евгений Миронов и Чулпан Хаматова 
играют не только Мастера и Маргариту, но 
и Булгакова с Еленой Сергеевной. Ход не но-
вый, но сделано все с той почти хореографи-
ческой точностью, с которой они же играют 
героев «Горбачева»: она вытаскивает роман 
из печки — он корчится, будто от ожога. Она 

кидает желтые цветы — он подхватывает, 
она стучит башмачком в подвальное окно — 
его подбрасывает на кровати. Правда их фи-
зического существования бесспорна, а лица 
с портретным гримом не так уж и видны.

Дело в том, что в спектакле Лепажа мало 
света. Не только потому, что облик Иешуа 
(Дмитрий Сердюк) должен остаться в дымке, 
как и сцена на Голгофе, в которой зеркальная 
мгла окутывает три креста (актеры лежат на 
полу, на кресты проецируются отражения); 
как и бал Сатаны, где тьма прикрывает си-
ликоновую псевдонаготу героев. Но замысел 
Лепажа в другом: «Все пожрала тьма, напу-
гавшая все живое…» — сказанное о Ершала-
име он переносит на Москву.

Раздвижные ширмы сценографа Жене-
вьев Лизотт ловко превращают психуш-
ку в коммуналку, свет тусклый, но стара-
ниями художника по свету Лорана Рутье 
везде разный. Он меняет стены: серо-зеле-
ный (коммуналка), серо-голубой (больница), 
грязно-серый — тюрьма,— апеллируя к об-
щей генетической памяти и тревожа. Мож-
но даже сказать, что Лепаж заменил словес-
ную ткань романа световой партитурой, 
в данном случае более ему доступной. (В ин-
тервью он как-то обмолвился: Россию и Ка-
наду роднит зимний свет, замеченный им 
еще в фильмах Тарковского.) Тусклый свет 
помогает и перевоплощениям. Во взяточ-
нике-управдоме не сразу опознаешь Миро-
нова, а испуганный буфетчик Соков — мел-
кий шедевр Хаматовой. Воланд же Виктора 
Вержбицкого в сером костюме и в сером све-
те, кажется, и правда может раствориться 
в воздухе. Эффект усиливается контрастом — 
необычайно ясной речью (так на сцене дав-
но разучились) и властным голосом.

Единственный, кого режиссер позво-
ляет рассмотреть подробно,— закованно-
го в латы Пилата Андрея Смолякова. Смор-
щенное от боли лицо проецируется на 
экран. Иешуа исцеляет его мигрень — гла-
за-льдинки приоткрываются, в них вспыхи-
вает надежда, потом лицо темнеет от стра-
ха. На мгновение спектакль приобретает 
почти доковский формат: на наших глазах 
судья Пилат должен выбрать между своей 
карьерой и смертным приговором неви-
новному, но неблагонадежному арестанту. 
Он выбирает карьеру.

Дорогие москвичи не замечают финаль-
ного подвоха: аплодисментами управляет 
Воланд. Одни в восторге, другие не могут 
простить спектаклю потраченных на него 
сумм. Тем временем тьма, пришедшая со 
Средиземного моря, накрывает ненавиди-
мый прокуратором город Москва.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Вольному — Воланд
 «Мастер и Маргарита» Робера Лепажа в Театре наций

В московском Музее русско-
го импрессионизма открылась 
выставка «Авангард: на телеге в 
XXI век». Здесь показывают ред-
кие работы и классиков ново-
го искусства, от Кандинского до 
Родченко, и неизвестных масте-
ров, объединенные причудливой 
историей, развернувшейся в на-
чале 1920-х. Рассказывает Алек-
сей Мокроусов.

оворят, когда выставку «Аван-
гард: на телеге в XXI век» показыва-
ли в Кирове, на нее приезжали из 
столиц: такого авангарда в Москве 
и Петербурге не видели. В запасни-
ках Вятского художественного музея 
имени Васнецовых, краеведческого 
музея в Яранске и музейно-выста-

вочного центра в Слободском в под-
валах десятилетиями таились кар-
тины и рисунки Розановой и Экстер, 
Родченко и Гончаровой, Синезубо-
ва и Бубновой. В 1996-м Анна Шаки-
на, тогда младший научный сотруд-
ник вятского музея (а сегодня его 
директор и один из кураторов про-
екта в Музее русского импрессио-
низма), готовя выставку графики, 
обнаружила неизвестные акварели 
Кандинского. Эти шесть работ, под-
клеенные к рисункам Василия Чек-
рыгина, не знали даже специалисты. 
Шок оказался сильным: Третьяковка 
не стала тогда их выставлять, опаса-
ясь подделки.

Со временем выяснилось, что 
провенанс был идеален, а история 
в целом феерична. Она связана с по-
пытками познакомить революци-
онную Россию с новым искусством. 

Хотя Варвара Степанова писала в но-
ябре 1918 года, будто «Малевич до-
говорился до того, что, может быть, 
уже теперь не надо больше и писать, 
а только проповедовать», писать ху-
дожники продолжали. А знамени-
тый ИЗО Наркомпроса — Отдел из-
образительных искусств — закупал 
и рассылал по стране работы совре-
менных авторов. Только с 1918 по 
1920 год Музей живописной куль-
туры (сегодня мы назвали бы его 
«оператором» закупочного процес-
са) передал в Госфонд 1926 работ 415 
авторов и 1211 из них отослал 30 му-
зеям. Многое пропало, но не всегда 
окончательно.

Нынешнюю выставку в Москве 
описывают как попытку рекон-
струкции третьей передвижной вы-
ставки современного искусства, по-
казанной в Вятской губернии в 1921 году. Это не совсем так: Музей рус-

ского импрессионизма собрал пол-
торы сотни работ с трех выставок 
современного искусства, что прохо-
дили тогда в Вятской губернии. Но 
и это выглядит чудом, если вспом-
нить гражданскую войну и услов-
ность документальных источни-
ков: как только не описывали 
картины в каталогах периода гра-
жданской войны! Часть работ везли 
из Москвы, часть — из Казани, где 
у Николая Фешина учились многие 
вятские художники, многое те пре-
доставили сами.

Перемещаться по губернии про-
изведения должны были буквально 
на телегах — отсюда и название ны-
нешнего проекта. В 1921-м выстав-
ку собирались показать в семи го-
родах губернии, начали со слободы 
Кукарка, вскоре переименованной 
в город Советск, и Яранска — круп-
ных торгово-ремесленных центров, 
известных с XVI века, одиннадцать 
церквей на двоих. Другие планы не 
осуществились: началась распутица, 
кончились деньги, пришел голод. 
В 1965-м, когда решили, что не кра-
еведческим музеям собирать и хра-
нить живопись, многие работы из 
Яранска передали в Вятку. Там хра-
нится одна из редкостей «Телеги» — 
«Лежащая натурщица» расстрелян-
ного на Соловках Георгия Лазарева: 
его работ известно немного, эту не 

так давно атрибутировал куратор вы-
ставки Андрей Сарабьянов.

Вятка была культурным магни-
том, местом силы. Так, учившийся 
у Коровина, Серова и Ап. Васнецова 
Михаил Демидов (1885–1929) запе-
чатлел композитора Рудольфа Мер-
вольфа (1887–1942), писавшего му-
зыку к спектаклям Мейерхольда 
и выступавшего как аккомпаниатор 
Шаляпина. В Вятке тот оказался по-
сле революции: в голодные годы ему 
предложили здесь преподавать.

На выставке неожиданно мно-
го двусторонних работ; дефицит 
материала помог сохранению 
искусства — «спасаться» пришлось 
меньшему количеству картин (прав-
да, некоторые полотна с одной сто-
роны — вертикальные, с другой — 
горизонтальные, и рассматривать 
их приходится, выворачивая шею). 
Среди двусторонних — «Компози-
ция» Алексея Моргунова. Сын Сав-
расова, ученик Коровина и соратник 
Малевича, сегодня он больше извес-
тен специалистам, чем широкой пу-
блике. Но именно к помощи послед-
ней прибегли организаторы.

Созданная в годы Первой мировой 
войны картина находилась в ужас-
ном состоянии, ее не показывали 
ни в Кирове, ни в екатеринбургском 
«Ельцин-центре», где также побыва-
ла «Телега». Выложенные в интер-
нете фотографии напоминают о по-

вреждениях холста, осыпающемся 
красочном слое, загибах и проры-
вах. Реставрацию провели народны-
ми силами, собрав за три месяца кра-
удфандинга 983 056 руб., больше, 
чем требовалось. На остаток заказа-
ли «тактильные станции» для каждой 
из сторон работы — объемные копии 
для слабовидящих, их в музее созда-
ют к каждой выставке; сейчас Моргу-
новым дело тоже не ограничилось.

Народная реставрация — хоро-
шая идея, но где же обязанности го-
сударства? По нынешним временам 
даже Исторический музей на сво-
ем сайте ждет пожертвований хоть 
в 300 руб., что уж говорить о провин-
ции. Когда хочешь успеть с реставра-
цией к выставке, вспоминаешь, что 
госмашине не до дат вернисажей. 
Министерство культуры достаточ-
но богато для реставрации работ рус-
ского авангарда и, по идее, достаточ-
но квалифицированно, чтобы знать: 
где, что и в каком состоянии хранит-
ся. Однако что-то подсказывает, что 
без инициативы по народной ре-
ставрации «Композиция» Моргуно-
ва доехала бы в Москву как на теле-
ге — нескоро.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Сто лет не крюк
 «Авангард: на телеге в XXI век»  
в Музее русского импрессионизма

«П

Описанные в булгаковском  
романе мизансцены  
воспроизведены в спектакле  
с почтительной буквальностью  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  ТЕАТРА НАЦИЙ

Из-за причуд истории 
и климата десятки  
образцовых произведений 
авангарда чуть не сгинули 
в безвестности   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Танцоры на льду Виктория Синицина 
и Никита Кацалапов принесли сборной 
России на пекинской Олимпиаде вто-
рую — после золота, заработанного в ко-
мандном турнире — медаль в фигурном 
катании. Отечественные спортсмены, 
являющиеся действующими чемпиона-
ми мира и Европы, получили за произ-
вольный танец лучшие оценки в сезоне, 
но финишировали вторыми. Шесть бал-
лов Синицина и Кацалапов проиграли 
главным героям завершившегося олим-
пийского цикла, французам Габриэле 
Пападакис и Гийому Сизерону.

анцы на льду — дисциплина, которая 
десятилетиями являлась для России пред-
метом особой гордости. Успехи российских 
спортсменов, выступавших в этом жанре, 
были чем-то привычным, как сейчас успе-
хи в женском одиночном катании. С мо-
мента включения танцев в олимпийскую 
программу в 1976 году отечественные дуэ-
ты от одной Олимпиаде к другой сменяли 
друг друга на высшей ступени пьедестала. 
Людмила Пахомова—Александр Горшков, 
Наталья Линичук—Геннадий Карпоносов, 
Наталья Бестемьянова—Андрей Букин, 
Марина Климова—Сергей Пономаренко, 
Оксана Грищук—Евгений Платов, Татья-
на Навка—Роман Костомаров — это толь-
ко имена олимпийских чемпионов. Почти 
столько же призеров.

Но в какой-то момент все вдруг закон-
чилось: черная полоса для российских тан-
цев растянулась практически на два олим-
пийских цикла. Вытягивать их из кризиса 
предстояло Никите Кацалапову — самому, 
кажется, способному партнеру современ-
ности. На Играх 2014 года в Сочи — это по-
следний предкризисный триумф отечест-
венных танцев на льду — дуэт Кацалапова 

с Еленой Ильиных завоевал олимпийское 
золото в командном турнире и сенсацион-
но взял бронзу в личном зачете. Вскоре из-за 
непримиримых разногласий пара распа-
дется. Ильиных завершит карьеру, а Каца-

лапов продолжит выступать с другой парт-
нершей — Викторией Синициной. Спустя 
восемь лет Кацалапов завоюет с ней не толь-
ко золото олимпийского командника, но 
и серебро индивидуального турнира.

В Пекине Виктория Синицина и Ники-
та Кацалапов, являющиеся действующи-
ми чемпионами мира и Европы, стали по 
результатам двух выступлений вторыми. 
И упрекнуть их особо не в чем: фигуристы 
однозначно выдали два лучших проката в се-
зоне. Они не допустили осечек в ритм-танце, 
хотя программа сама по себе являлась абсо-
лютно проходной, ничем не выдающейся. 
Уровня, может быть, фигуристов из второй 
десятки мирового рейтинга. Зато произволь-
ный танец — под фрагменты из Второго фор-
тепианного концерта Сергея Рахманино-
ва — оказался куда более успешным, пусть 

и достаточно академическим. Фигуристы 
действительно работали как единый отла-
женный механизм: катались максимально 
близко друг другу и при этом очень широко, 
очень реберно.

Россияне не стали скрывать, что оказа-
лись очень довольны как прокатом, так и ис-
ходом соревнований. «Я был рад, что все по-
лучилось именно так, что мы обалденно 
проехали произвольную программу. Эта ме-
даль придаст нам много уверенности. В дан-
ный момент хочется просто насладиться 
тем, что есть сейчас»,— поделился Кацала-
пов эмоциями с журналистами.

Синицина и Кацалапов уступили только 
одному дуэту — французам Габриэле Папада-
кис и Гийому Сизерону. Но уступили солид-
но — больше шести баллов. Базовая слож-
ность произвольного танца Синициной 
и Кацалапова оказалась несколько выше, но 
качество исполнения элементов и презента-
ция значительно лучше были, по мнению су-
дейской бригады, у французов.

Пападакис и Сизерон — четырехкрат-
ные чемпионы мира и пятикратные чем-
пионы Европы — действительно феномен 
в танцах. Они новаторы, которые способны 
перенести на лед как движения в духе аэро-
бики 1980-х годов, так и движения, позаим-
ствованные из необычного танцевального 
направления «вакинг». Они могут кататься 
под речитатив, интерпретируя через то или 
иное движение тела каждое слово, а могут, 
причем ничуть не хуже, под Лунную сона-
ту Бетховена.

Фигуристы чуть было не выиграли Олим-
пиаду 2018 года в Пхёнчхане, но препятстви-
ем на пути к золоту стали возникшие неожи-
данно проблемы с костюмом у партнерши. 
Платье на Пападакис расстегнулось в раз-
гар ритм-танца и оголило часть груди. Вслед-
ствие этого спортсмены были вынуждены 
сконцентрироваться не на самом прока-
те, а на том, чтобы наряд не сполз оконча-

тельно. Тогда фигуристы проиграли канад-
цам Тессе Вертью и Скотту Мойру один балл 
и остались с серебром.

Зато в Пекине Габриэла Пападакис и Ги-
йом Сизерон победили абсолютно триум-
фально. Они сумели обновить мировой 
рекорд по сумме баллов, ранее им же при-
надлежавший, и набрать в общей сложности 
226,98 балла.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Виктория Синицина в руках лучше, чем…
Российская пара стала серебряной в танцах на льду
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ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Бобслей
Женщины. Одиночки. 1. Кэлли Хемфрис — 4.19,27.  
2. Элана Мейерс Тейлор (обе — США) — отставание 1,54.  
3. Кристин де Брюин (Канада) — 1,76…  
10. Надежда Сергеева (Россия) — 4,32.

Прыжки с трамплина
Мужчины. Большой трамплин.  
Командные соревнования. 1. Австрия — 942,7 балла.  
2. Словения — 934,4. 3. Германия — 922,9… 7. Россия — 806,5.

Фристайл
Женщины. Лыжная акробатика. 1. Сюй Мэнтао (Китай) — 
108,61 балла. 2. Анна Гуськова (Белоруссия) — 107,95.  
3. Меган Ник (США) — 93,76. Есения Пантюхова (Россия) — 
78,75 — выбыла в первом финале соревнований.

Камила Валиева избежала отстране-
ния от участия в личном турнире Олим-
пиады в Пекине. Спортивный арбитраж-
ный суд (CAS) отказался удовлетворить 
апелляции Международного олимпий-
ского комитета (МОК), Международно-
го союза конькобежцев (ISU) и Всемир-
ного антидопингового агентства (WADA), 
настаивавших на отказе в допуске к со-
ревнованиям 15-летней фигуристки, чья 
декабрьская допинг-проба дала поло-
жительный результат на запрещенный 
препарат триметазидин. Одной из при-
чин такого решения CAS назвал «несво-
евременное уведомление» спортсменки 
о результатах допинг-теста: оно случи-
лось в середине прошлой недели, уже 
после победного для россиян командно-
го турнира. Однако интрига со сложным 
кейсом Камилы Валиевой сохранится 
и после завершения Олимпиады. От бу-
дущих разбирательств в CAS зависит 
и судьба золота российской команды, 
и статус самой фигуристки, а эти разби-
рательства пройдут на фоне серьезного 
давления со стороны ряда структур, не 
скрывающих недовольства вердиктом 
арбитража.

чера Спортивный арбитраж-
ный суд опубликовал решение по самому 
громкому и запутанному делу пекинской 
Олимпиады. Это решение было итогом со-
стоявшихся накануне и продлившихся око-
ло шести часов слушаний в режиме видео-
конференции, которые CAS инициировал 
после поступления в высший спортивный 
арбитражный орган апелляций от Междуна-
родного олимпийского комитета, Междуна-
родного союза конькобежцев и Всемирного 
антидопингового агентства. Эти структуры 
настаивали на возвращении в силу времен-
ного отстранения от участия в соревновани-
ях Камилы Валиевой, главной звезды рос-
сийской сборной по фигурному катанию, 
то есть на недопуске к личному турниру 
одиночниц непобедимой в нынешнем се-
зоне фаворитки, в течение последних меся-
цев несколько раз обновлявшей мировые 
рекорды по сумме набранных за исполне-
ние программ баллов. Турнир начнется во 
вторник короткой программой.

Скандал, в центре которого очутилась 
Камила Валиева, разразился на прошлой 
неделе, когда стало известно, что взятая 
еще 25 декабря во время чемпионата Рос-
сии в Санкт-Петербурге допинг-проба спор-
тсменки, проанализированная стокгольм-
ской лабораторией, дала положительный 
результат на запрещенный препарат три-
метазидин. При этом к тому моменту в Пе-
кине уже успел завершиться олимпийский 
командный турнир фигуристов. В нем Ка-
мила Валиева внесла огромный вклад в по-
беду российской сборной, первенствовав 
в обеих программах. Из-за новости о ее до-
пинг-пробе МОК до сих пор не провел офи-
циальную церемонию награждения при-
зеров турнира, фактически оставив его 

результаты подвешенными. Однако Дисци-
плинарный антидопинговый комитет Рос-
сийского антидопингового агентства (ДАК 
РУСАДА) сразу же отменил первоначальное 
решение о временном отстранении за на-
рушение антидопингового регламента Ка-
милы Валиевой, чьи представители, в том 
числе знаменитая наставница Этери Тутбе-
ридзе, уверенно заявляли о невиновности 
спортсменки. Именно этот шаг не устроил 
МОК и ряд других организаций. Дело ослож-
нял тот факт, что, согласно Всемирному ан-
тидопинговому кодексу, 15-летняя Камила 
Валиева относится к категории так называ-
емых защищенных лиц — спортсменов, не 
достигших 16-летнего возраста. Санкции 
в их отношении могут быть гораздо мягче, 
чем в отношении остальных.

Обнародованный CAS вердикт следует, 
видимо, считать довольно значительной 
победой российской стороны, учитывая вес 
противостоявших ей организаций. Арби-
траж отклонил их апелляцию, сопроводив 
отказ рядом аргументов. Главным из них 
выглядит замечание насчет «несвоевремен-
ного уведомления о результатах допинг-те-
ста». По мнению арбитров, оно негативно 
повлияло на возможности спортсменки за-
щитить свои права, по сути не оставив ей 
для этого времени. Генеральный секретарь 

CAS Матье Риб даже отдельно остановил-
ся на этом обстоятельстве в своем высту-
плении по мотивам короткого процесса. 
Он отметил, что процесса просто не было 
бы, «если бы все антидопинговые проце-
дуры были завершены, как это обычно бы-
вает перед Олимпийскими играми, в тече-
ние недели — десяти дней». И именно на 
это обстоятельство указывал ранее прези-
дент Олимпийского комитета России (ОКР) 
Станислав Поздняков. Он называл «очень 
странной» задержку с анализом пробы Ка-
милы Валиевой, которая уже в январе сдала 
несколько отрицательных тестов.

Кроме того, CAS, следуя «фундаменталь-
ным принципам справедливости и про-
порциональности», посчитал, что недопуск 
Камилы Валиевой к соревнованиям будет 
равносилен причинению «непоправимо-
го вреда в данных обстоятельствах». Таким 
образом, Валиева выступит в личном тур-
нире вместе с двумя также претендующими 
на его награды соотечественницами — Ан-
ной Щербаковой и Александрой Трусовой.

Реакция российских спортсменов на ис-
ход процесса была понятной и предсказу-
емой. Министр спорта РФ Олег Матыцин 
охарактеризовал решение CAS как «един-
ственно верное и справедливое», добавив, 
что арбитры «проявили принципиальность 
и профессионализм». По его мнению, «при-
нятое решение демонстрирует понимание 
и верховенство олимпийских ценностей, ко-
торые базируются на взаимоуважении, соли-
дарности, защите интересов спортсменов».

В заявлении ОКР, посвященном «делу Ва-
лиевой», говорилось, что структура, являв-

шаяся ответчиком на процессе, отстаивала 
точку зрения, согласной которой «с учетом 
всех имеющихся обстоятельств решение 
об отмене временного отстранения абсо-
лютно обосновано и полностью отвечает 
общеправовым фундаментальным прин-
ципам справедливости, добросовестности 
и пропорциональности». ОКР, однако, счи-
тает «исключительно важным проведение 
полноценного объективного расследова-
ния для установления всех обстоятельств 
ситуации с положительной допинг-пробой 
спортсменки».

Однако именно большой окончательной 
победой для России исход пекинского про-
цесса все-таки не является. В этом смысле 
ключевое значение имеет последний пункт 
вердикта CAS. В нем арбитраж подчеркнул, 
что отвечал лишь на «узкий вопрос» о пра-
вомерности временного отстранения Ка-
милы Валиевой. Важнейшие аспекты дела, 
включая «юридические последствия, отно-
сящиеся к результатам командного турни-
ра в фигурном катании», будут «рассмотре-
ны на других заседаниях». То есть интрига со 
статусом российского золота и самой Валие-
вой сохраняется. При этом уже очевидно, что 
«другие заседания» могут пройти на небла-
гоприятном для российской стороны фоне.

Сразу после оглашения вердикта CAS 
свое несогласие с ним выразили несколько 
заметных организаций и функционеров. 
Так, исполнительный директор Олимпий-
ского и паралимпийского комитета США 
(USOPC) Сара Хиршленд, комментируя его, 
сказала, что, на ее взгляд, речь идет о «но-
вой главе в истории с систематическим 

и всеобъемлющим неуважением к „чисто-
му“ спорту в России», отсылая к допинго-
вому кризису, терзавшему отечественную 
спортивную отрасль с середины прошлого 
десятилетия. Из-за наиболее свежего паке-
та санкций, срок действия которых истека-
ет в этом году, российская сборная высту-
пает на пекинской Олимпиаде, как и на 
прошлогодней летней в Токио, формаль-
но в нейтральном статусе, как команда ОКР. 
Госпожа Хиршленд не сомневается, что до-
пуск Камилы Валиевой «нарушает права 
„чистых“ спортсменов на равные условия 
игры». В похожей риторике выдержано за-
явление президента Олимпийского коми-
тета Канады (COC) Триши Смит: у нее вер-
дикт CAS вызвал «глубокое разочарование».

Резкой критике решение арбитража 
подверглось со стороны Global Athlete — 
крупного объединения, довольно успешно 
борющегося за права спортсменов. Оно об-
винило в скандале WADA, МОК и CAS, отме-
тив, что никакого ЧП не было бы, если бы 
в свое время те «сделали свою работу и вы-
кинули Россию из мирового спорта» за ее 
допинговые нарушения.

Всемирное антидопинговое агентство 
вообще дало понять, что расценивает вер-
дикт CAS как неправомерный, выделив два 
момента. Первый заключается в том, что 
во Всемирном антидопинговом кодексе 
не прописано «никаких исключений» для 
«защищенных лиц» в связи с временными 
отстранениями. Второй — в том, что, под 
данным WADA, ответственность за задер-
жку с петербургским тестом несет РУСАДА, 
а не какая-либо иная организация. Голов-
ная антидопинговая структура утвержда-
ет, что проба Камилы Валиевой, отправлен-
ная в Стокгольм, не была промаркирована 
как «приоритетная», для срочного анализа. 
Из-за этого якобы и возникла проволочка. 
Также WADA напомнило РУСАДА об обязан-
ности провести расследование деятельнос-
ти «окружения» Камилы Валиевой в связи 
с инцидентом.

А о позиции МОК идеально рассказы-
вает вчерашнее постановление его испол-
кома. Он сообщил, что церемония награ-
ждения фигуристок после произвольной 
программы в турнире одиночниц 17 февра-
ля не состоится, если Камила Валиева попа-
дет в тройку призеров.

Спортивный менеджер Андрей Мить-
ков не исключает в связи с этими событи-
ями, что «выигранный Россией в Пекине 
бой выльется в итоге в проигранную вой-
ну». «С одной стороны, за Камилу, талан-
тливую фигуристку, очень радостно. С дру-
гой — все оговорки насчет нее — про юный 
возраст, про то, что препарат не помогает 
делать четверные прыжки, про его мини-
мальную дозу — не отменяют того, что есть 
положительная проба, есть нарушение ан-
тидопинговых правил,— сказал он „Ъ“.— 
Представьте, что начнется, если она выиг-
рает, а потом, через полгода-год CAS лишит 
ее, а может и команду, золотых медалей. 
Это будет грандиозная шумиха. Протесты 
могут последовать с любой стороны. И от 
этого будет больно многим, прежде всего 
Валиевой».

Алексей Доспехов,  
Пекин

ПРОЦЕССЫ

Камилу Валиеву не завалишь
Ей разрешили выступить в личном турнире

Если Камила Валиева станет  
призером Олимпийских игр  
в одиночном катании, церемония 
награждения, как и в случае  
с командным турниром,  
не состоится   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Никита Кацалапов, завоевавший 
на Олимпиаде 2014 года бронзу 
вместе с Еленой Ильиных, в Пекине 
взял серебро уже с новой партнер-
шей — Викторией Синициной  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

В

Т

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Норвегия 9 5 7 21

2. Германия 8 5 2 15

3. США 7 6 3 16

4. Нидерланды 6 4 2 12

5. Австрия 5 6 4 15

6. Швеция 5 3 3 11

7. Китай 5 3 2 10

8. Россия 4 6 8 18

9. Франция 3 6 2 11

10. Швейцария 3 0 5 8

ПЕКИН-2022

Фигурное катание
Танцы на льду.  
1. Габриэла Пападакис—Гийом Сизерон (Франция) — 226,98 
балла. 2. Виктория Синицина—Никита Кацалапов 
(Россия) — 220,51. 3. Мэдисон Хаббелл—Закари Донохью 
(США) — 218,02… 6. Александра Степанова—Иван Букин 
— 205,07… 14. Диана Дэвис—Глеб Смолкин (оба дуэта — 
Россия) — 17,82.
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